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Governo define critérios 
para iniciar reabertura
Ao lado de parte da equipe, João Azevêdo detalha o plano de retomada da economia a partir de segunda-feira. Página 5

Ontem, a Paraíba registrou maior número de mortes 
desde o início da crise sanitária no país. Página 4

Agevisa pede que população redobre cuidados com o 
acondicionamento do lixo durante a pandemia. Página 7

Brasil supera o Reino Unido e se torna o segundo país com maior 
número de mortes por covid-19. Página 4
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CASOS

Paraíba BAIRROS
GIRO NOS

Um dos mais charmosos de JP Localizado entre o Centro e a praia, o Bairro 
dos Estados é bem servido por comércio, clínicas e restaurantes. Página 8

Em “live” realizada ontem, governador afirmou que a abertura será feita de forma gradual: “Não irão voltar a funcionar todos na segunda”

4 Bandeiras definirão critérios de abertura 
de atividades comerciais nos municípios 

4 Transporte intermunicipal e as rodoviárias 
do Estado voltarão a funcionar

4 Obras públicas e privadas da construção civil voltam 
a funcionar de acordo com protocolos apresentados

4 Missas e cultos podem voltar no sistema drive-in 
ou presencial com 30% da capacidade das igrejas

4 Aulas presenciais e expediente nas repartições 
públicas estaduais permanecem suspensos

4 Equipamentos de cultura e esporte pertencentes 
ao Estado irão continuar fechados

Os pontos do decreto

Presidente da Fiocruz elogia 
ações da PB na pandemia

Idosos vencem a solidão 
com ajuda da tecnologia

Nísia Andrade Lima foi a entrevistada do ‘Giro 
Nordeste’, com participação da EPC. Página 3

Eles têm “vida digital” intensa e usam a internet e redes 
sociais para manter contato com o mundo. Página 12

Geral

Brasil-Mundo
Revogada MP que impede 
eleição para reitores
Bolsonaro volta atrás da decisão de dar plenos 
poderes ao ministro Weintraub. Página 14
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Cultura
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Rainha Sertaneja 
Cantora paraibana, Ro-
berta Miranda relembra 

sucessos da carreira 
em live que 

realiza neste 
sábado. 
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O agravamento da crise econômica nas regiões do globo 
com altos índices de vulnerabilidade social, motivado pela 
pandemia do novo coronavírus, mais do que nunca exige 
agora o estreitamento contínuo de laços colaborativos entre 
governos e sociedades. Os países precisam estar coesos, nos 
planos interno e externo, para um enfrentamento consisten-
te do surto de covid-19.

Nunca foi nem será uma empresa fácil. Até porque, consórcios 
nacionais e internacionais, destinados a promover justiça social, 
sempre existiram, porém, sempre limitados e de resultados práticos 
parciais. Não fosse assim, a criação da Organização das Nações Uni-
das (ONU) teria colocado a máquina do mundo nos trilhos do desen-
volvimento econômico com justiça social.

Acontece que a pandemia do coronavírus está empurrando o 
mundo para a beira de um fosso profundo. E já se sabe os setores 
sociais que pagam os preços mais altos quando as situações de cri-
se se estabelecem. Portanto, é necessário se engajar e cobrar enga-
jamento do poder público, por exemplo, para que o retrocesso seja 
o menos prejudicial possível à população.

Veja-se, por exemplo, o caso de crianças e adolescentes na Amé-
rica Latina e o Caribe. Nessa região, setores progressistas travam 
uma dura e secular batalha para extirpar o trabalho infantil, com 
o objetivo de colocar de volta milhares de crianças e jovens aos 
lugares de onde eles nunca deveriam ter saído, para serem crimi-
nosamente explorados: suas casas e escolas.

Com a eclosão da pandemia do novo coronavírus, essa luta pre-
cisa avolumar sua frequência. Isso porque, de acordo com alerta 
feito pela Comissão Econômica para a América Latina e o Caribe 
(Cepal) e a Organização Internacional do Trabalho (OIT), a redução 
de renda e a insegurança econômica darão um novo impulso ao 
trabalho infantil nessa região.

Pelas contas da Cepal e da OIT, a atual desaceleração da 
produção, aliada a fatores históricos, como a baixa cobertura 
de proteção social e a falta de acesso à seguridade social, po-
dem expor ao mercado de trabalho de 109 mil a 326 mil me-
ninos, meninas e adolescentes. Um desastre, para uma região 
que tem hoje 10,5 milhões de seres humanos em situação de 
trabalho infantil.
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A Eucaristia nos leva à caridade

Artigo Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.pb@arquipb | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

A Eucaristia é o supremo dom que o Senhor quis nos dar para que caminhemos 
fortes pelas estradas do mundo. Na última quinta-feira, a Igreja celebrou com so-
lenidade o dia do Corpus Christi. O mundo, ainda que tocado pela triste realidade 
da pandemia e inserido no distanciamento social, se reuniu em volta do altar do 
Senhor. De nossas casas e por meio da internet, homens e mulheres de fé se colo-
caram de joelhos na presença de Deus. Só o amor que temos para com o Senhor e o 
bem comum nos faz suportar tamanha prova de não termos ido às igrejas neste dia 
tão solene. Contudo, nos “prostramos diante d’Aquele que se inclinou até nós e deu 
a vida por nós”(Papa Emérito Bento XVI). 

O dom da Eucaristia é a suprema forma, o jeito de Deus nos dizer concreta-
mente que não estamos sozinhos na estrada da vida. Ele, O Senhor que morreu 
na cruz e ressuscitou, Se coloca ao nosso lado e nos indica a direção. Este tempo 
tão prolongado de isolamento social, por ve-
zes, nos deixa inquietos; tendemos a desani-
mar, mas, o Senhor, presente na Eucaristia, 
nos revigora, nos coloca de pé. A Igreja não 
está ausente dos dilemas e dos tempos de 
purificações de seus filhos. Pelo contrário, 
os bispos, os sacerdotes, os religiosos e os 
leigos comprometidos têm sustentando a 
humanidade com a oração. 

Os últimos tempos têm sido muito di-
fíceis, mas o Evangelho que abraçamos nos 
leva ao lugar da cruz. Sabemos que a prostração que fazemos diante do Santís-
simo Sacramento é uma prostração existencial. Os nossos joelhos se dobram 
diante de um Deus que foi o Primeiro a “inclinar-Se” diante do homem. Sim! 
É isso mesmo, a Igreja, como continuadora da missão do Deus que Se dobrou 
aos homens, se ocupa do serviço da caridade; e como o Bom Samaritano, lim-
pando e curando as feridas da humanidade, continuamos o que Deus Fez ao Se 
encarnar: ajoelhou-Se em nossa carne para lavar os nossos pés sujos. Olhar 
para o Senhor presente no altar, ainda que seja de nossas casas e através da 
tela de TV ou de um celular, nos faz pensar na missão que temos como pessoas 
eucarísticas. A comunhão que não fazemos no momento, devido ao surto da 
covid-19, mas que em breve faremos, se Deus quiser, nos coloca diante do ur-
gente e contínuo compromisso da caridade de uns para com os outros. E com o 
Papa Francisco, renovemos no nosso coração a nossa relação com a Eucaristia 
e com os irmãos: “a Eucaristia é o ápice da ação da salvação de Deus: O Senhor 
Jesus, se fez pão partido por nós, derrama sobre nós toda a sua misericórdia e 
seu amor, e assim renova o nosso coração, a nossa existência e a maneira como 
nos relacionamos com Ele e com os irmãos.”

Enchamo-nos da mesma alegria que habitou no ventre da Santíssima 
Virgem, quando Ela carregou o Verbo de Deus, O mesmo que adoramos so-
bre os nossos altares. Que a Mãe de Deus nos ajude a caminhar firmes pelas 
estradas desta vida.
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À espera do Te Deum
Já tivemos morticínio em massa, em circunstâncias mais adversas, mas nunca como este. 

Tivemos flagelos com seu pico em 1877, fartamente narrado oral, artística e eruditamente. Com 
lances horripilantes, qual o de se sacrificar um ente da família para matar a fome dos demais. 
Coisas do Ceará, que também são nossas. Mas sempre restando um caminho ou um privilégio de 
resguardo, seja pelo clima, o do antigo brejo, ou pelo estrato social e econômico. 

Agora, quanto mais riqueza, menos gente tem de ir a Orlando, ao Oriente, aos mais ten-
tadores destinos turísticos e negociais do mundo. O vírus, como o vento, não tem distinguido 
classes, mesmo que castigue de arrastão os mais expostos, que saem de camisa aberta sob 
os riscos da extrema necessidade.

No cólera, que através de dois séculos tem sido a nossa referência mais pavorosa, mor-
remos 10 por cento dos 300 mil habitantes de então. Notabilizaram-se os benfeitores da hi-
giene pública com a feitura de cemitérios. Nossa Igreja da Misericórdia não cabia no calcário 
e seus paredões os ossos dos religiosos mais ilustres; os da pobreza não há registro, salvo 
no Piancó onde já existia um cemitério feito sob o pálio de um frei Serafim; o de Soledade, 
inspirando o nome do lugar, teve a mão do padre Ibiapina. Houve qualquer coisa do gênero 
na notícia que Wilson Seixas dá de Pombal. 

As providências não eram muito diferentes das de hoje, quando o mundo dispõe de riqueza 
além do ouro para explorar a lua, os planetas, mes-
mo que se mate um negro como não se mata um 
porco, isto na nação mais rica de ciência e tecnolo-
gia. Um pavor de crime por uma ninharia certamen-
te relegada se não fosse pela cor do delinquente. 

Nunca imaginei enfrentar esta experiência 
depois de 87 anos de outras mazelas minhas e do 
meu povo. Os números da gripe espanhola e da fe-
bre amarela não ficam para trás, é certo. Mas a urbanização, hoje de 70 por cento da população, 
acabou com o isolamento natural da população rural. A vida geral e econômica era efetivamente 
agrícola, de densidade populacional rarefeita, morrendo-se mais de morte morrida, com os sur-
tos da peste passando mais por longe. Se não havia médico rural também não havia urbano: o 
cólera nos pegou com 3 médicos e 2 acadêmicos. Foi quando Abdon Milanez ganhou fama, ao lado 
de um Poggi, um ascendente da Arnaldo da Beira Rio. Como agora, também não se contava com 
vacina, com nenhuma terapia de farmácia, só as de botica e  os antifebris do mato ajudados pelo 
banho quente. O cólera matou no Estado o equivalente à população da capital.

O relatório do presidente Pinto e Silva à assembleia provincial, documento que por si 
só bastaria para guardar a memória de um condutor de povos que não nos pertencia (eles 
sempre vinham de fora) intima-nos a considerar, e bem, o esforço com que a Paraíba vem 
enfrentando a peste de hoje. Governador, prefeitos, secretários de Estado não só com a mes-
ma máscara preventiva como, a dois metros dos nossos repórteres, também entregues sem 
trégua e corajosamente no mesmo empenho solidário.

O cólera, vindo do Pará e nos empestando através de  Goiana, alastrou-se a partir de mar-
ço e, já em maio, o presidente Pinto podia fechar com esse desafogo: “....a epidemia se acha 
quase extinta em todos os municípios, motivando todos, todos, homens livres e escravos, a 
celebrarmos a vida num grande e fervoroso Te Deum.”  

Não merecemos menos, iremos ouvir de doutor João Azevêdo e seus fiéis secretários a 
mesma clarinada para o Te Deum à vida e ao trabalho.

 Nunca imaginei enfrentar esta 
experiência depois de 87 anos de outras 
mazelas minhas e do meu povo.   

 O dom da Eucaristia 
é a suprema forma, o jeito de 
Deus nos dizer concretamente 
que não estamos sozinhos na 

estrada da vida.   
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Investimentos feitos pelo Governo do Estado transformam a realidade de pequenos e médios produtores

Com um orçamento de 
quase R$ 24 milhões, entre re-
cursos estaduais e do Ministério 
da Cidadania, o Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), 
voltado para a produção e o 
incentivo de consumo de leite 
na Paraíba, atende, atualmen-
te, 73 municípios. Ao todo, são 
mais de 1.300 produtores ru-
rais atendidos pelo PAA Leite, 
incluindo também nove usinas 
de beneficiamento de leite. Fa-
mílias como a de Telma e José 
Carlos conseguem, a partir do 
programa, se sustentar de for-
ma independente e manter seus 
animais com a renda própria. 

Telma S. S. da Silva, de 50 
anos, é casada com José Car-
los da Silva e ambos trabalham 
com a criação de vacas e cabras, 
produzindo leite e integrando 
o PAA Leite da Paraíba, no mu-
nicípio de Cabaceiras. Desde 

2005, no ramo leiteiro, o casal 
conheceu o programa federal 
a partir da Capribov e a usina 
de beneficiamento de leite da 
cidade em que moram. “No mo-
mento, temos 12 animais, por-
que temos dificuldades em criar 
mais por enquanto, mas já che-
gamos a criar até 60 animais. A 
produção média diária é de 15 
litros, mas temos condições de 
ter uma produção maior de 30 
a 40 litros. Dentro do programa, 
temos uma cota de 13 litros de 
leite”, explicou dona Telma.

O programa funciona a 
partir da complementação do 
governo no preço do leite repas-
sado ao pequeno e médio pro-
dutor. No caso de Telma e José 
Carlos, o preço de um litro de 
leite de cabra é de R$1,79 e, com 
o programa, o preço final é de 
R$1,99 devido ao bônus de 20 
centavos de complementação. 

Para Efraim Morais, se-
cretário de Estado do Desen-
volvimento da Agropecuária 

e da Pesca, essa iniciativa go-
vernamental é importante, 
pois garante um “preço justo 
aos pequenos e médios produ-
tores de leite” e isso aquece o 
comércio do agronegócio, ge-
rando emprego e renda tam-
bém. Além de garantir que o 
produtor rural vai conseguir 
manter seu rebanho em boas 
condições, adquirindo ração, 
etc; e também vai manter sua 
ceia no dia a dia, como refor-
çou o secretário.

Telma da Silva reitera a 
importância do programa, prin-
cipalmente para a sua família, 
possibilitando que eles não de-
pendam de outros trabalhos ou 
pessoas. “É um trabalho com 
nosso dia a dia e nossos animais, 
sem depender dos outros, tudo 
em família. É uma oportunidade 
que a gente tem de se manter na 
zona rural”, disse. 

A pandemia do novo co-
ronavírus afetou de maneira 
“especial” o município de Ca-

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

PPA do Leite melhora a vida 
de famílias no interior da PB

Editoração: Joauim IdeãoEdição: Clóvis Roberto

Giro Nordeste 

Presidente da Fiocruz elogia ações da PB na pandemia

“O SUS é a grande inovação 
do Brasil e sai fortalecido dessa 
pandemia, apesar de suas vul-
nerabilidades”. A observação 
foi feita na última quinta-feira, 
dia 11, pela presidente da Fun-
dação Osvaldo Cruz (Fiocruz), 
Nísia Andrade Lima, durante 
o programa Giro Nordeste, em 
resposta à presidente da Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação (EPC), Naná Garcez, que 
destacou a grande necessidade 
do sistema público de saúde 
para a população e questionou 
se, de fato, haverá um fortaleci-
mento do Sistema após o mo-
mento atual. 

Nísia destacou que, inde-
pendente do grau de riqueza 
do país, contar com um sistema 
universal e público de saúde faz 
toda a diferença na possibilida-
de do atendimento à população. 
“O SUS tem atenção básica, es-
pecializada que precisa estar 
integrada no enfrentamento 
dessa pandemia”, disse. 

A presidente da Fiocruz 
ressaltou a importância do Pro-
grama Nacional de Imunizações 
e de acesso a medicamentos. 
“Por tudo isso, o SUS sai fortale-
cido, sim. Deixou de ser matéria 
negativa, como era tradição”. 
Segundo ela, muitas avalia-
ções mostram que as pessoas 
que mais usam o SUS têm uma 
opinião positiva. “ ao mesmo 

tempo, temos que dizer que o 
SUS tem suas vulnerabilidades”, 
frisou. Para ela, é importante re-
forçar o financiamento e pensar 
no uso adequado de tecnologias 
para avançar os programas. 

Uma das observações de 
Naná Garcez durante o progra-
ma foi que a Paraíba, além dos 
hospitais de campanha, tem 
implementado outras unida-
des que vão permanecer após a 
pandemia, fortalecendo a rede 
de atendimento no Estado. A 
presidente da Fiocruz elogiou 
a iniciativa e ressaltou que a 
Fundação tem atuado de forma 
semelhante. 

“Na Fiocruz, com o apoio 
do Ministério da Saúde e de al-
gumas doações, nós construí-

mos um centro hospitalar de-
dicado à covid-19 que também 
não é um hospital de campanha. 
A ideia é que ele se incorpo-
re, como já está, no SUS para o 
atendimento de doenças infec-
tocontagiosas, uma tradição do 
nosso Instituto de Infectologia 
Evandro Chagas”, afirmou. 

Em sua participação, a 
presidente da EPC comentou 
que, na Paraíba, a Secretaria de 
Saúde do Estado informa, dia-
riamente, dados da covid-19, 
incluindo casos confirmados, 
descartados, óbitos, e mencio-
nou as mudanças feitas pelo Go-
verno Federal na divulgação dos 
dados nacionais. 

Para Nísia Andrade, dados 
são tão essenciais para lidar 

com a pandemia, como testes 
e vacinas. Ela afirmou que é es-
sencial a confiança nos dados 
e que é importante retomar o 
quadro dos casos acumulados, 
das mortes acumuladas, mesmo 
combinando com outras meto-
dologias. “Enfatizo a importân-

cia de lidar dessa maneira com 
os dados e também de termos 
sistemas integrados de dados 
para nos permitir análises, cor-
relações. Robustecer o sistema 
de informação e da vigilância 
no Brasil tem que ser algo muito 
defendido nesse momento”.

Naná Garcez participou da entrevista com Nísia Andrade, presidente da Fiocruz

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@gmail.com
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baceiras devido à suspensão da 
festa tradicional do Bode Rei. “A 
festa é uma tradição para gente. 
Fortalece a economia da cidade, 
porque todo mundo tem uma 
expectativa de uma renda extra”, 
contou dona Telma. “Não teve 
como ter nada disso esse ano, 

atingiu muito”, desabafou.
Segundo a Secretaria de 

Estado do Desenvolvimento Hu-
mano (SEDH), com a suplemen-
tação orçamentária anunciada 
pelo governador João Azevêdo 
no último dia 8, outros novos 
500 produtores rurais de leites 

e derivados devem se benefi-
ciar com o PAA Leite. Além dis-
so, junto à SEDH, há ainda um 
atendimento a cerca de 30 mil 
famílias em situação de vulne-
rabilidade social com a doação 
dos leites adquiridos com esses 
produtores.

Telma e o marido produzem cerca de 15 litros diários de leite, cujo valor final tem bônus complementar do programa

Foto: Luiz Henrique

Rodrigo Maia (DEM) declarou 
à imprensa que a Câmara dos 
Deputados estuda a possibili-
dade de criação de uma renda 
mínima permanente para tra-
balhadores informais, de modo 
a minimizar os efeitos da crise 
gerada pela pandemia: “Um 
grupo de parlamentares está 
analisando os programas do go-
verno já existentes, vendo uma 
maneira de alocar recursos”. 

Renda mínima peRmanente
“Vamos continuar votando 
projetos e requerimentos vol-
tados ao combate do corona-
vírus, nesses dias que seriam 
destinados ao recesso par-
lamentar”. Da presidente da 
Câmara Municipal de Campi-
na Grande, Ivonete Ludgério 
(PSD), confirmando que está 
cancelado o recesso parla-
mentar na Casa, que ocorreria 
de 30 de junho a 10 de julho.   

O presidente da ALPB, deputado 
Adriano Galdino (PSB), afirmou on-
tem que o projeto do Governo do 
Estado para a retomada gradual da 
economia, apresentado pelo gover-
nador João Azevêdo (Cidadania), foi 
muito bem elaborado. E fez um apelo 
aos prefeitos: é preciso existir a parce-
ria efetiva das prefeituras para que os 
resultados sejam exitosos. 

muito bem elaboRado

lucas RibeiRo afiRma que pp está na chapa
majoRitáRia: “pRego batido, ponta viRada”

Recesso cancelado

O prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues (PSD), confirma que a escolha da chapa a ser for-
mada para a disputa eleitoral na cidade está restrita aos três ex-secretários da sua gestão: Tovar Correia 
Lima (PSDB), que ocupou a pasta de Planejamento; Bruno Cunha Lima (PSD), que foi secretário-chefe 
de Gabinete, e Lucas Ribeiro (foto), do PP, que estava na Secretaria de Ciência e Tecnologia. Na ‘bolsa 
de apostas’ da cidade, por assim dizer, no Calçadão da Cardoso Vieira, os dois últimos são favoritos 
para compor a chapa, na condição de candidato a prefeito e a vice-prefeito, respectivamente. Confor-
me a coluna comentou, semana passada, as razões para esse favoritismo da dupla são óbvias: além 

de ter o trunfo do sobrenome, Bruno Cunha Lima é filiado ao partido comandado por Romero 
Rodrigues na Paraíba, enquanto que Lucas Ribeiro, cuja família tem peso político na cida-

de, é neto do atual vice-prefeito, Enivaldo Ribeiro – ele é filho da senadora Daniella Ri-
beiro. A propósito de Lucas Ribeiro, ele afirmou, numa emissora de rádio de Campina 
Grande, que “não há motivo para [o PP] não figurar em uma nova formação”, uma 

vez que já ocupa essa condição na atualidade. E disse que a coligação PSD/PP é 
“prego batido, ponta virada”. Faltaria apenas definir quem ficaria com a cabeça-

-de-chapa. Mas, convenhamos, parece óbvio.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Em Campina Grande, há um grupo do PT 
que defende a candidatura própria na ci-
dade já no primeiro turno, independente-
mente se esta uniria ou não as oposições 
em torno de um único nome. Um manifesto 
assinado por 140 filiados alçou Márcio Ca-
niello, professor da UFCG, ‘à condição de 
pré-candidato a prefeito’. 

gRupo do pt de campina gRande queR
candidatuRa pRópRia já no 1º tuRno

outRos pRé-candidatos

vaga de vice-pRefeito

“Nos próximos dias estaremos marcando reu-
nião com outros pré-candidatos a prefeito de 
João Pessoa”. Do deputado estadual Felipe 
Leitão, ontem, após confirmar que o Avante se 
reuniu, há dois dias, com o pré-candidato Cí-
cero Lucena (PP), encontro do qual participou 
o presidente da legenda, deputado estadual 
Genival Matias.

“Venho defendendo que a gente precisa exaurir o 
diálogo com todos os pré-candidatos, para conhecer 
a proposta de cada um para João Pessoa”, afirmou 
Felipe Leitão. As declarações do parlamentar, que 
desistiu de concorrer à Prefeitura de Cabedelo, dão 
indícios de que o Avante quer pavimentar uma can-
didatura a vice-prefeito da capital. 
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Secretaria de Saúde registrou 40 óbitos causados pela covid-19 e confirmou mais 1.186 casos da doença em 24 horas

A Paraíba registrou 
novos 40 óbitos em decor-
rência do novo coronaví-
rus nessa sexta-feira, che-
gando a 610 mortes. Além 
disso, novos 1.186 casos 
foram confirmados. Com o 
montante, o Estado chega 
a 26.556 casos de covid-19, 
destes 6.326 alcançaram a 
cura clínica e são considera-
dos recuperados. Com 208 
das 223 cidades com casos, 
a Paraíba tem 93,27% dos 
municípios atingidos. 

A faixa etária entre as 
40 mortes confirmadas pela 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) é de 24 a 110 
anos de idade, doze deles 
não possuíam nenhum tipo 
de comorbidade. Apenas 
um dos óbitos confirmados 
ocorreu em hospital da rede 
privada, os demais ocorre-
ram em hospitais públicos. 
Do número total dos faleci-
mentos, cinco foram confir-
mados no intervalo entre a 

quinta-feira e a sexta-feira. 
Os óbitos estão distribuí-
dos entre João Pessoa (15), 
Patos (7), Campina Grande 
(3), Santa Rita (3), Caldas 
Brandão (2), Cajazeiras, 
Água Branca, Bayeux, São 
Mamede, Cruz do Espírito 
Santo, Juripiranga, Nazare-
zinho, Princesa Isabel e Ita-
baiana.

De acordo com a Se-
cretaria de Estado da Saú-
de (SES), 80.401 testes já 
foram realizados em todas 
as cidades do Estado. No 
momento, o índice de ocu-
pação total de leitos de UTI 
(adulto, pediátrico e obsté-
trico) em todo o Estado é de 
66%. A Região Metropoli-
tana, por sua vez, chegou a 
78%. Campina Grande tem 
67% dos leitos de UTI adul-
to ocupados, no Sertão o 
número é de 54%. A taxa de 
isolamento social registra-
da na Paraíba foi de apenas 
43,3%, mantendo a média 
semanal entre 40% e 45%.

Duas cidades entraram 
na lista da SES com os pri-

meiros casos confirmados, 
são elas: Livramento e São 
José de Princesa. A lista 
das cidades mais atingidas 
segue apresentando alta 
nos números de novos ca-
sos: João Pessoa tem 7.394 
casos, Campina Grande 
chegou a 3.920, Cabedelo 
tem 1.384 e Guarabira re-
gistrou 1.148. Além destas 
as cidades com mais casos 
são: Santa Rita (877), Pa-
tos (875), Caaporã (565), 
Pedras de Fogo (556), Ba-
yeux (550), Mamanguape 
(457), Itabaiana (383), 
Sousa (353), São Bento 
(367), Sapé (305),  Pitimbu 
(292), Queimadas (226), 
Alhandra (223), Alagoa 
Grande (211), Cajazeiras 
(209), Alagoinha (202), 
Lagoa Seca (201), Juripi-
ranga (196), Mari (188), 
Rio Tinto (187), Conde 
(179), Cruz do Espírito 
Santo (157),  Ingá (151), 
Esperança (138), Riachão 
do Bacamarte (136), Santa 
Luzia (115), Solânea (107) 
e  Remígio (105).

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

PB tem o dia com mais mortes 
desde o começo da pandemia

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 13 de junho de 2020
Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Clóvis Roberto

Após transplante

Bessanger Abrantes morre no 
dia que completou 68 anos

Engenheiro mecânico 
nascido em Sousa e radica-
do em João Pessoa, Antônio 
Bessanger Abrantes é conhe-
cido em todo o país por uma 
música de rock, ‘Puteiro em 
João Pessoa’, maior sucesso 
do grupo brasiliense Raimun-
dos, lançada em 1994. Citado 
na letra escrita pelo então vo-
calista, o primo em segundo 
grau Rodolfo Abrante, Bessan-
ger (grafado no encarte do CD 
‘Raimundos’ como Berssange) 
teve duas paradas respirató-
rias na madrugada de ontem, 
quando se recuperava de um 
transplante de fígado. Faleceu 
no dia em que completou 68 
anos. Seu corpo foi cremado, 
ontem mesmo, em uma ceri-
mônia restrita a familiares.

“Bessanger foi encontrar 
os amigos e os pais, que já não 

aguentavam mais de saudades 
dele. Também pudera. Um cara 
de bem com a vida, inteligen-
te... Cheio de histórias do vasto 
mundo que conheceu, será sem-
pre uma referência para os que 
ainda acreditam na humanida-
de”, escreveu o amigo advogado 
Marcos Pires, nas redes sociais.

O primo Rodolfo, fora dos 
Raimundos desde 2001, tam-
bém lamentou a morte de Bes-
sanger, através de uma mensa-

gem emocionada em vídeo no 
Instagram, dirigida à família 
Abrantes: “Hoje a gente per-
deu Bessanger, um dos caras 
mais especiais que eu já co-
nheci. Alguém que continuou 
cuidando da minha mãe mes-
mo quando meu pai faleceu. 
Hoje era aniversário dele, en-
tão foi um ciclo que se fechou.”.

Os Raimundos também 
se pronunciaram, em uma 
mensagem compartilhada, 
pelo atual vocalista, Digão, que 
começa citando um trecho da 
letra da música: “Pois foi Bes-
sanger primo véio e cancrado 
que nos deixou hoje... Todos 
nós da família Raimundos sen-
timos muito a perda do nosso 
Querido e Amado Bessanger! 
Que Deus conforte e traga toda 
luz à família Abrantes, a qual 
temos um profundo respei-
to, gratidão e a honra de tê-lo 
como um grande Irmão!!!! Vai 
em paz Primo Véio”.Antônio Bessanger Abrantes 

Foto: Reorodução

As diferenças entre direi-
ta, esquerda e centro na políti-
ca. Este foi o assunto debatido 
ontem no quarto episódio da 
série especial “Cidadania: Um 
percurso histórico sobre a de-
mocracia brasileira”, veiculada 
no Jornal Estadual da Rádio 
Tabajara. 

Com o tema, “Posições 
políticas: Direita, Esquerda e 
Centro”, a mestre e doutoran-
da em Ciências Políticas pela 
Universidade de São Paulo 
(USP) e pesquisadora do Nú-
cleo de Política e Eleições do 
Centro Brasileiro de Análise 
e Planejamento, Joyce Luz, ex-
plicou que o posicionamento 
de  direita está mais ligado ao 
conservadorismo. “O posicio-
namento de direita não prevê 
grandes rupturas, revoluções 
ou mudanças. As mudanças 
têm que vir aos poucos. Na 

direita, o mais importante é 
que você garanta, por exem-
plo, a liberdade econômica 
do individuo, a liberdade da 
acumulação do lucro, da pro-
priedade privada, da diferen-
ça entre trabalhadores e pro-
prietários”, explicou.

Já a esquerda é direcio-
nada aos aspectos revolucio-
nários pela igualdade social.  
“Essa igualdade não pode es-
perar por adaptações ou por 
um processo de mudança gra-
dual e lenta da sociedade. Esse 
processo tem que vir de forma 
mais brusca com medidas ime-
diatas... Defende que o Estado 
interfira nas relações econô-
micas para produzir e fornecer 
aos indivíduos mais condições 
para torná-los iguais uns aos 
outros”, pontuou a pesquisa-
dora.

Por último, Joyce Luz 
acrescenta que o comporta-
mento de centro pertence às 
pessoas que analisam o con-

texto da sociedade e tem atitu-
des que mesclam os posiciona-
mentos de direita e esquerda. 

Participação política
A última apresentação 

da série Cidadania irá ao ar 
na próxima segunda-feira, dia 
15 e trata sobre a relevância 
da participação do cidadão 
em um âmbito democrático e 
os movimentos sociais na luta 
por garantias de direitos. 

O primeiro assunto será 
abordado pela socióloga e 
professora de Ciência Política 
do Departamento de Ciências 
Sociais da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), Luciana 
Aliag. Já o segundo tema será 
abordado pela socióloga e pro-
fessora do Departamento de 
Ciências Sociais do Programa 
de Pós-Graduação de Sociolo-
gia da UFPB e pesquisadora do 
Núcleo de Estudos e Pesquisas 
Afro-brasileiros e Indígenas, 
Cristina Matos. 

Série da Tabajara debate as 
diferentes posições políticas
Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Brasil é o  2º em mortes no mundo

De acordo com dados consolidados 
no começo da noite de ontem, pelo Con-
selho Nacional de Secretários de Saúde 
(Conass), o Brasil tornou-se o segundo país 
com mais mortes causadas pela covid-19 
em todo o mundo, superando o Reino 
Unido. Segundo o Conass, que considera 
os dados informados pelas Secretarias de 
Saúde de todos os estados brasileiros e o 
Distrito Federal, 42.161 pessoas morreram 
no Brasil em razão de terem sido contami-
nadas pelo novo coronavírus. O número 
atualizado hoje pelo governo britânico 
informa que 41.481 são os óbitos no Reino 
Unido até o momento.

O total de mortos no Brasil aumentou 

em 1.242 nas últimas 24 horas, enquanto 
no mesmo período o Reino Unido identifi-
cou 202 mortes associadas à covid-19. À 
frente do total de mortos pela doença no 
Brasil está somente o dado dos Estados 
Unidos, que registrou mais 947 mortes por 
covid-19 e agora tem 113.914 vítimas fatais 
do novo coronavírus, segundo o Centro de 
Controle de Doenças (CDC, na sigla em 
inglês).

No total de casos, o Brasil também é 
o segundo do mundo, novamente atrás 
dos Estados Unidos. São agora 843.406 
contaminações identificadas aqui (aumento 
de 40.578, um novo recorde) e 2.016.027 
nos Estados Unidos (acréscimo de 21.744 
casos). Mais uma vez o Brasil foi o país que 
mais registrou novos casos e também novas 
mortes pela covid-19 em 24 horas.

Gregory Prudenciano
Agência Estado



O governador João Aze-
vêdo anunciou ontem, em 
uma transmissão ao vivo, o 
Plano Novo Normal Paraíba. 
A partir da próxima segun-
da-feira (15), missas e cultos 
poderão ocorrer presencial-
mente, mas com a utilização 
de 30% da capacidade dos 
espaços, segmentos da bele-
za, como salões e barbearias, 
poderão funcionar com horá-
rio marcado, ônibus intermu-
nicipais e rodoviárias voltam 
a circular, com 60% da sua 
capacidade e obras públicas 
e privadas também voltam 
ao funcionamento. O comér-
cio, restaurantes e shoppings 
permanecem fechados, as-
sim como a suspensão de 
escolas, repartições públicas 
e eventos culturais e esporti-
vos. Essas medidas foram to-
madas através da publicação 
do decreto 40.304, publicado 
ontem no Diário Oficial do 
Estado.

 De acordo com o gover-
nador, a retomada será pos-
sível devido a diversos fato-
res que foram avaliados pela 
secretaria de Saúde, como a 
Paraíba ter a menor taxa de 
letalidade do Nordeste. Ele 
enfatizou ainda que a abertu-
ra dos segmentos será reali-
zada de forma gradual. “Não 
se trata de uma abertura 
geral de todos os segmentos 
que irão voltar a funcionar 
na segunda. O plano é um 
conjunto de eixos, critérios e 
parâmetros que aparecerão 
para cada município”, expli-
cou. 

O plano que deverá ter 

mudança de fases a cada 15 
dias, podendo progredir ou 
regredir dependendo dos 
resultados de cada municí-
pio, só será possível graças 
a uma série de medidas que 
foram adotadas desde o iní-
cio do período de isolamento 
social. As condições epide-
miológicas e estruturais no 
Estado terão como parâme-
tros  a taxa de obediência 
ao isolamento (TOIS), taxa 
de progressão de casos no-
vos (PCN), taxa de letalidade 
(TLO) e a taxa de ocupação 
hospitalar (TOH).

“Desde o dia 18 de mar-
ço combatemos o avanço da 
pandemia. Ampliamos a tes-
tagem. Estamos com teste 
suficientes para atingir 10% 
da população. E fortalecemos 
o sistema de saúde. Foram 
240 leitos de UTI dedicados à 
covid e mantemos preserva-
do a estrutura dos hospitais. 
Nesse conjunto não tivemos 
nenhuma fila nem ninguém 
esperando para ser atendido. 
Houve uma regulação do que 
funcionou perfeitamente”, 
comentou João Azevêdo. 

Comportamento
Na opinião do economis-

ta Rafael Bernardino, a flexi-
bilização realizada através 
do plano de retomada será 
importante para a economia 
do Estado, no entanto, os re-
sultados deverão acontecer 
a longo prazo. Ele explicou 
que não deverá haver uma 
resposta imediata do consu-
midor. 

“Tudo isso é importante, 
mas vai depender do com-
portamento do consumidor, 
as pessoas ainda estão com 
medo. Não será imediato 

porque a pessoa terá ainda 
que ter a atitude de marcar 
o cabeleireiro e ir, por exem-
plo, não tinha tanta burocra-
cia como agora. O que não 
deixa de ter sido um passo 
positivo, mas o consumidor 
precisa decidir pelo consu-
mismo, porque vem há mais 
de 60 dias comprando o mí-
nimo necessário”, comentou. 
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Bairro dos Estados
Tendo como origem a beleza arquitetônica rural da Fazenda Boi 
Só, que foi a primeira residência do local, o Bairro dos Estados é 
um dos mais arborizados de João Pessoa.  Página 8 Fo
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Transportes intermunicipais, salões de beleza, missas e cultos estão entre os serviços que voltarão a funcionar

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com  

Plano Novo Normal Paraíba 
tem início na segunda-feira

Editoração: Joaquim IdeãoEdição:Rogéria Araújo

O quE POdErá Ou NãO sEr aBErtO Próxima Na sEguNda-FEira

n Os terminais rodoviários pertencentes e o transporte intermunicipal voltarão a funcionar;

n A construção civil, incluindo as obras públicas e privadas, também poderá voltar a funcionar, observando os 
protocolos específicos do setor e todas as normas de distanciamento social; 

n  Restaurantes poderão funcionar apenas por serviço de entrega ou drive thru; hotéis, pousadas e similares, 
exclusivamente para atendimentos relacionados à pandemia do novo coronavírus;

n Salões de beleza, barbearias e spa, apenas por agendamento;

n Shoppings e comércio em geral apenas por delivery e drive in, sem circulação de pessoas;

n Missas e cultos poderão ocorrer presencialmente, mas utilizando um terço do espaço destinados às atividades;

n Aulas presenciais nas escolas, universidades e faculdades da rede pública e privada permanecem suspensas;

n Expediente presencial das repartições públicas estaduais permanecem suspensas com exceção dos serviços: 
Secretarias de Saúde; Segurança e Defesa Social; Administração Penitenciária; Comunicação; Desenvolvimento 
Humano; Cagepa; Detran;  Sudema; Agevisa e Fundac.

n Os equipamentos públicos de cultura e esporte permanecem fechados.

Sobre o plano

indicadores vão definir retorno de serviços
O Plano Novo Normal 

Paraíba foi desenvolvido 
pela Secretaria de Saúde e 
pela Controladoria Geral 
do Estado e é baseado em 
indicadores como a quan-
tidade percentual de novos 
casos, letalidade (óbitos), 
ocupação da rede hospita-
lar da região e percentual 
de isolamento social. As 
indicações serão feitas por 
bandeiras.

Nos municípios sina-
lizados com bandeira la-
ranja e vermelha, poderão 
funcionar - além dos já si-
nalizados com adequação 
- apenas atividades essen-
ciais, como: agropecuária; 
cadeia produtiva e ativida-
des acessórias essenciais; 
bancos, casas lotéricas, 
correspondentes bancários 
e seguradoras; empresas 
de telecomunicação, comu-
nicação e imprensa; distri-
buidoras e geradoras ener-
gia, entre outros.

Nas regiões com ban-
deira amarela, funcionam 
os já autorizados na ban-
deira vermelha e laranja, 
além de hotéis, pousadas 

e afins; comércio, 
shoppings centers, 
comércio popular 
(camelôs) e serviços 
em geral; escolinhas 
de esporte sem con-

tato físico (natação e 
tênis, por exemplo).

Todos os seg-
mentos da economia 
e da sociedade po-
dem retomar suas 

atividades nos mu-
nicípios que se en-
contram na bandeira 
verde, observando 
a adoção de proto-
colos operacionais 

para funcionamento 
das diversas ativida-
des.

A SES irá dispo-
nibilizar no site do 
coronavírus (parai-

ba.pb.gov.br/corona-
virus) os protocolos 
de operações com 
orientações para uti-
lização pelos municí-
pios. 

De acordo com nova orientação do Governo Estadual, as igrejas e templos poderão funcionar com 30% de capacidade de seus espaços

Foto: Marcus Antonius

Foto: Secom-PB

Durante “live”, o governador 
João Azevêdo anunciou o retorno 
gradual de alguns serviços na 
Paraíba

Para saber mais sobre a Nota 
Técnica do plano, acesse o QR 

Code acima

Thais Cirino
thaiscirino@hotmail.com

Sobre a parceria dos 
gestores municipais para 
que o plano de retomada 
seja bem sucedido, o gover-
nador disse esperar parce-
ria. “É importante que os 
prefeitos façam seu dever 
de casa para que quando 
formos novamente rodar 
o modelo os municípios 
avancem. Estamos dando 
um passo com todo cuida-
do porque o maior objetivo 
nosso é preservar vidas. 
Depende muito dos gesto-
res, mas depende da popu-
lação também”. 

A flexibilização das 
medidas de isolamento so-
cial correm num período 
em que os debates eleito-
rais no estado começam 
a avançar. Apesar disso, o 
governador garantiu que 
não está preocupado com 
o assunto e que mantém 
o foco no combate à co-
vid-19. “Neste momento, (a 
eleição) está fora da minha 
pauta. Não tenho foco nas 
eleições”, falou.

governo 
espera 
parceria 
de gestores
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Perseguição começou quando um veículo com quatro ocupantes furou bloqueio na divisa dos dois estados no Sertão

Polícias da PB e CE se unem 
na prisão de grupo criminoso

Editoração: Lênin BrazEdição: Cardoso Filho

Foto:  Polícia MilitarOs órgãos de segu-
rança pública da Paraíba 
estão solicitando o apoio 
da população, através do 
Disque Denúncia (197) 
para tentar localizar o ho-
mem que conseguiu fugir 
da operação realizada no 
Sertão do Estado, na di-
visa com o Ceará, quan-
do foram presos outros 
envolvidos com o grupo, 
entre eles, um homem 
apontado como chefe de 
uma perigosa quadrilha, 
identificado como “Jardel 
de Cachoeira”. Na ação 
também foi apreendido 
um adolescente identifi-
cado como filho do líder 
do grupo.

Segundo informações 
do delegado Sylvio Rabelo, 
superintendente da Ter-
ceira Regional da PCPB, 
equipes das Polícias Civil 
e Militar da Paraíba, com 
apoio das Polícias Civil e 
Militar do Ceará, defla-
graram, no início da noite 
de quinta-feira (11), na 
cidade de Cachoeira dos 
Índios, Sertão paraibano, 
uma operação para pren-
der cinco criminosos que 
reagiram a uma aborda-
gem policial e efetuaram 
disparos de arma de fogo 
contra as viaturas do GTE 
(Grupo Tático Especial) 
da Polícia Civil e do BOPE 
da Polícia Militar, dando 
origem a uma persegui-
ção que terminou com os 
indivíduos perdendo o 
controle do veículo, que 
foi abandonado e aden-
traram ao matagal locali-
zado na zona rural do mu-
nicípio de Cachoeira dos 
Índios. 

Sylvio explicou que 
durante a perseguição, um 
policial militar do BOPE e 
um popular foram atingi-
dos com disparos de arma 
de fogo. Ao entrarem para 
o matagal, as polícias da 
Paraíba entraram em con-
tato os policiais do Estado 
do Ceará, sendo montado 
um grande cerco, com os 
policiais estrategicamen-
te posicionados durante 
toda a madrugada. 

Já na manhã de terça-
-feira (11), através das 
diligências realizadas, 
os cinco suspeitos foram 
identificados, sendo três 
menores e dois maiores. 
No início da manhã, as 
equipes policiais apreen-
deram dois menores nas 
proximidades do Posto 
Arizona, em Cachoeira dos 
Índios. Por volta do meio-
-dia, no Sítio Taboca, ainda 
em Cachoeira dos Índios, 
foi apreendido outro me-
nor identificado como fi-
lho do líder do grupo. 

As diligências continua-
ram e, por volta das 16h, no 
Sítio Felizardo, já em Ipaumi-
rim-CE, foi localizado e preso 
um homem, identificado por 
“Jardel de Cachoeira” apon-
tado como o chefe da qua-
drilha. Um envolvido com o 
grupo continua foragido, mas 
já identificado pela polícia. 
“Após quase 24h de diligên-
cias ininterruptas, a operação 
foi concluída com sucesso”, 
comemorou o delegado. 

De acordo com o te-
nente-coronel Terceiro, co-
mandante do 6º BPM, de 
Cajazeiras, a união entre 
as polícias foi fundamen-
tal para possibilitar uma 
resposta rápida e eficiente. 
Sylvio Rabello e o delegado 
seccional Glauber Fontes 
também ressaltaram a in-
tegração entre as forças de 
segurança e disseram que 
esse tipo de prisão é exem-
plar, tem um efeito muito 
positivo para a população 
da Paraíba e do Ceará. Tan-
to o policial militar quanto 
o popular da cidade de Ca-
choeira dos Índios, atingi-
dos por disparos, não tive-
ram ferimentos graves e já 
receberam alta médica.

Adolescente de 14 anos é apreendida com a droga pertencente ao seu namorado que conseguiu fugir quando os policiais chegaram à casa

Em Guarabira

Polícia recebe denúncia de violência 
doméstica e acaba localizando droga

Uma adolescente de 14 
anos de idade foi apreendida 
por policiais do 4º BPM na 
noite de quinta-feira (11), 
no Bairro do Rosário, em 
Guarabira, suspeita de ato 
infracional semelhante a trá-
fico de drogas. Os policiais 
receberam a informação, 

através do Copom, de que 
estaria havendo um caso de 
violência doméstica em uma 
residência. No endereço, 
o suposto agressor não foi 
encontrado pelos militares, 
apenas a namorada, a ado-
lescente de 14 anos, onde fo-
ram encontrados aproxima-

damente 1kg de maconha, 
nove munições calibre 38, 
R$ 3.555 em espécie, uma 
balança, uma caderneta com 
dados de possíveis usuários 
de entorpecentes e dois radi 
ocomunicadores.

Os policiais suspeita-
ram que o suspeito tenha 

fugido pela porta dos fun-
dos da residência ao perce-
ber a chegada das viaturas. 
O material ilícito encontra-
do foi apreendido e levado, 
juntamente com a adoles-
cente infratora, para a De-
legacia de Polícia Civil para 
os procedimentos legais. 

Mais de 25 toneladas de 
alimentos já foram arrecadadas 
para serem doados a famílias em 
situação de vulnerabilidade de 
várias comunidades da Paraíba. 
A iniciativa faz parte da Operação 
‘Somos Solidariedade’, lançada 
no mês passado pelo Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), Casa Militar, Po-
lícia Militar, Corpo de Bombeiros 
Militar e em parceria com a Ar-
quidiocese da Paraíba, com a fi-
nalidade de minimizar os efeitos 
da pandemia do coronavírus.

Até quarta-feira, a PM con-
tabilizou 25.823 mil quilos de ali-
mentos e quase quatro mil itens 

de higiene arrecadados pelas 
unidades da corporação em todo 
o Estado. O destino das doações 
que vêm sendo recebidas é a 
casa de pessoas que estão em si-
tuação de vulnerabilidade social, 
principalmente neste momento 
difícil provocado pela pandemia 
do novo coronavírus. A entrega é 
feita pelos próprios policiais que 
atuam nas comunidades.

Quem quiser participar des-
sa corrente de solidariedade e 
amor ao próximo é só ligar para 
os mais de 50 pontos de arreca-
dação instalados pela PM para a 
Operação ‘Somos Solidariedade’. 
Os telefones estão disponíveis 
no site da Polícia Militar, no link 

Campanha arrecada 25 toneladas de 
alimentos para serem doados na PB

“Jardel de Cachoeira”, 
foi um dos presos e 
era líder do grupo, 
composto por três 

pessoas, entre elas dois 
adolescentes

A Polícia Militar utilizou 
o helicóptero Acauã numa 
ação com o objetivo de recu-
perar um carro tomado por 
assalto. O crime ocorreu no 
fim da manhã de quinta-feira 
(11), quando a vítima chega-
va em casa, na comunidade 
Novo Milênio, no bairro do 
Valentina Figueiredo, Zona 
Sul da capital. O veículo foi 
localizado na tarde do mesmo 
dia, com o apoio da aeronave.

A aeronave sobrevoava 
a região quando de posse de 
informações sobre cor, mo-
delo e placa, localizou o carro 
dentro de um condomínio, na 
Rua Dom Hélder Câmara, na-
quele bairro. Conforme teste-
munhas, o veículo tinha sido 
deixado lá por dois suspeitos, 
para ser resgatado depois, 
possivelmente para ser usado 

em assaltos, mas os policiais 
do 5º BPM e Grupo Tático Aé-
reo (GTA) frustraram os pla-
nos dos criminosos. O carro 
foi levado para a Central de 
Policia Civil, no Geisel, que se-
gue com as investigações para 
identificar os envolvidos.

Em outra ação, equipes da 
Força Tática do 5º BPM inter-
ceptaram uma moto com dois 
suspeitos que estavam trans-
portando 400 gramas de ma-
conha e dinheiro que teria sido 
obtido das atividades do tráfico 
de drogas. A dupla foi aborda-
da na PB-008, no bairro do 
Jacaré, que liga João Pessoa às 
praias do Litoral Sul da Paraíba.

Os suspeitos já tinham 
antecedentes criminais. Um 
deles, de 30 anos, responde 
por homicídio qualificado, e o 
outro, de 25, por roubo. 

Helicóptero Acauã é utilizado na 
caça a veículo roubado na capital

Foto: PMPB

O carro foi localizado escondido dentro de um condomínio na capital

EDITAL DO LOTEAMENTO
“MANOEL MONTEIRO DE SAMPAIO”

NELMA CLEIDE DE FRANÇA LEITE OLIVEIRA, Oficiala Interina do Registro de Imóveis da 
Comarca de Mari, Estado da Paraíba, na Forma da Lei, etc. 

FAZ PÚBLICO para ciência dos interessados e cumprimento do que dispõe o Art. 19 da Lei Federal 
nº 6.766, de 19 de dezembro de 1979, que a FERNANDES & ANDRADE EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIÁRIOS LTDA, inscrita no CNPJ/MF sob nº 29.480.387/0001-02, com sede à Rua Padre 
Afonso, s/n, Box 02, Centro, na cidade de Alagoinha - PB, representada neste ato pelo seus sócios 
ANA GLÓRIA FERNANDES FILGUEIRA DE ANDRADE, brasileira, professora, casada, portadora 
da Cédula de Identidade de Registro Geral de número 23257465, Órgão Emissor SSP-PB, e, do 
CPF/MF sob número 043.098.614-90; e ABRAÃO ANDRADE DA SILVA, brasileiro, empresário, 
casado, portador da Cédula de Identidade de Registro Geral de número 2334816, Órgão Emissor 
SSP-PB, e, do CPF/MF sob número 029.323.084-67, residentes e domiciliados à Rua Irene Martins, 
nº 44, Bairro Centro, na cidade de Alagoinha, no Estado da Paraíba, depositou(aram) em Cartório, 
sito à Rua Francisca Pereira de França, 56, Centro, Mari – PB, Memorial Descritivo, Certidão de 
aprovação do Loteamento e planta aprovada pela Prefeitura Municipal de Mari-PB, e demais docu-
mentos exigidos pelo Art. 18 da citada Lei 6.766/79, relativos ao registro do Loteamento denominado 
“LOTEAMENTO MANOEL MONTEIRO DE SAMPAIO”, neste Município de Mari-PB, no seguinte 
imóvel: Uma parte de terra desmembrada da Fazenda Santa Maria, neste Município de Mari - PB, 
medindo 17,1609 hectares, confrontando-se ao Norte, com terras de Aluisio Ribeiro de Sampaio; ao 
Sul, com a rodovia estadual PB-073; ao Leste, com a estrada vicinal; e a Oeste, com o Loteamento 
Sonho Meu, conforme laudo técnico elaborado pelo engenheiro Jeová de Souto Matias Oliveira, 
CREA nº 1080038201-8, constituído da 16 (dezesseis) Quadras, com 484 (quatrocentos e oitenta e 
quatro) lotes, e 07 (sete) ruas projetadas, constantes na planta aprovada pela Prefeitura Municipal 
de Mari. As impugnações daqueles que se acham prejudicados quanto ao domínio do referido 
imóvel, deverão ser apresentadas dentro do prazo de 15 (quinze) dias a contar da 3ª publicação 
do presente edital no Órgão Oficial do Estado da Paraíba e demais jornais de maior publicação do 
Estado. Findo o presente e não havendo nenhuma contestação de quem quer que seja, será feito o 
registro do Loteamento. Ficando disponível a documentação do referido Loteamento, a disposição 
dos interessados, neste Cartório, nos horários regulares. Dado e passado nesta cidade de Mari-PB, 
aos quatro (04) dias do mês de junho(06) do ano de dois mil e vinte (2020). Eu, NELMA CLEIDE 
DE FRANÇA LEITE OLIVEIRA, Oficiala Interina do Registro de Imóveis desta Comarca, subscrevo 
e assino. O referido é verdade, dou fé.

Nelma Cleide de França Leite Oliveira
Oficiala Interina do Registro de Imóveis 

 
PODER JUDICIÁRIO

TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA
PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO

ERRATA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2020

O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que na citada licitação, cujo objeto é a Contratação 
de empresa especializada para prestar serviços técnicos, sob demanda, de instalação, desinstala-
ção, manutenção preventiva e corretiva, incluindo a substituição integral de peças e insumos nos 
equipamentos de condicionadores de ar pertencentes ao Poder Judiciário da Paraíba, publicada 
na edição 05/06/20 pág. 19 do DOE e pág. 18 do Jornal a UNIAO, na data da licitação do edital e 
do aviso, onde se lê: “22 de junho de 2020” leia-se:  26 de junho de 2020. Demais condições do 
Edital permanecem inalteradas. Demais esclarecimentos poderão ser obtidos, através do e-mail 
prege@tjpb.jus.br ou pelo tel 83-3208-6018. por meio da plataforma Eletrônica do Banco do Brasil: 
www.licitacoes-e.com.br. 

 João Pessoa, 11 de junho de 2020.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que recebeuda 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente aLicença de Instalação (LI) para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL - SITE 83040017_PBJOP042, situada na Rua: Maria da Anunciação, S/N°, 
Lote 283, Quadra 480, Loteamento Cidade Colibris, João Pessoa – Paraíba.

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que recebeu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Instalação (LI) para ESTAÇÃO RÁDIO BASE 
TELEFONIA MÓVEL – SITE 83060007_PBTAB26, situada na Rua: Monsenhor Odilon Coutinho, 
N° 305, Cond. Res. Pirâmide IV, Bairro: Cabo Branco, João Pessoa - Paraíba

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 645/2020, em João Pessoa, em 27 de 
abril de 2020. Prazo 365 dias. Para a atividade de: Construção do Campo de Futebol e Sistema 
de esgotamento sanitário, na Rua Francisco Edmundo Moreira no município de Vieiropolis/PB. 
Processo nº 2018-009074/TEC/LP-3191.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 708/2020, em João Pessoa, em 15 de maio de 2020. 
Prazo 730 dias. Para a atividade de: Construção do Canal para drenagem pluvial (Macrodrenagem), 
no município de Várzea/PB. Processo nº 2020-000470/TEC/LP-3317.

http://www.pm.pb.gov.br/por-
tal/contatos/

A distribuição vem sendo 
intensificada, a exemplo da úl-

tima semana, quando famílias 
foram surpreendidas com a che-
gada dos policiais militares em 
viaturas com as doações.
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Iniciativa ‘São  João em casa sim, com violência não’ visa coibir crimes no período da pandemia em junho

“Não acontecerão gran-
des festas mas as pequenas 
reuniões em família irão 
acontecer. É quando nós cha-
mamos à atenção para que 
não haja nenhuma violação 
dos direitos das mulheres”. A 
afirmação é de Lídia Moura, 
secretária da Mulher e da Di-
versidade Humana do Gover-
no do Estado (Semdh), que 
fez a abertura da live de lan-
çamento, ocorrida ontem, da 
campanha “São João em casa 
sim, com violência não”. O ob-
jetivo da campanha é orientar 
a sociedade sobre como pre-
venir e denunciar crimes de 
violência contra a mulher.

 A secretária explicou 
que o poder público tem colo-
cado os serviços de proteção 
à disposição das vítimas de 
violência doméstica. “Estão 
em pleno funcionamento. 
As mulheres hoje têm várias 
possibilidades de pedir aju-
da, seja online, por telefone 
ou ainda de forma presencial, 
já que as delegacias seguem 
funcionando”. A campanha é 
uma iniciativa da Rede Esta-
dual de Atenção às Mulheres 
Vítimas de Violência Domés-
tica e Sexual (Reamcav), coor-
denada pela Semdh.

Durante a live, a promo-
tora integrante do núcleo de 
gênero do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), Caroline 
Franca, citou dados do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica que registrou aumento 
de 22% no número de femi-

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Campanha contra violência 
doméstica é lançada na PB

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

nicídio no Brasil nos meses 
de março e abril, em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. A magistrada deixou 
claro que o fato de estar em 
casa não justifica o aumento 
da violência. “É preciso sepa-
rar a ideia entre isolamento e 
violência. O que ocorre é que 
alguém que tinha uma predis-
posição se aproveita do mo-
mento para cometer a agres-
são contra a mulher”. Caroline 
Franca lembrou também que 
as vítimas devem buscar aju-
da. “Quebrar esse ciclo de 
violência é essencial e o Mi-
nistério Público está de mãos 
dadas nesse trabalho que nas-
ce em rede e que hoje estamos 
materializando”. 

Já a delegada geral ad-
junta da Polícia Civil da Pa-
raíba, Cassandra Duarte, 
destacou a ampliação do ser-
viço de delegacia online que 
passou a registrar os casos 
de violência contra a mulher, 
colocando a Paraíba em lu-
gar de destaque no cenário 
nacional. “Foram registra-
dos quase 10 mil boletins de 
ocorrência sendo quase 20% 
relacionados à violência con-
tra a mulher. Vale destacar 
que em abril a Paraíba pas-
sou a disponibilizar as medi-
das protetivas online e já no 
mês maio 99 foram avaliza-
das, uma média de mais de 3 
medidas protetivas por dia. 
Tudo isso para dizer como o 

serviço público se coloca no 
socorro à mulher”. 

A delegada explicou tam-
bém que além do 197, para 
denúncia, e do serviço online, 
as 14 delegacias da Mulher 
no Estado seguem com aten-
dimento presencial. “Hoje a 
situação da mulher é assunto 
público e não privado como 
era tratado no passado.”

Maísa Félix, coordenado-
ra das delegacias de atendi-
mento à mulher da Paraíba, 
reforçou o fato de que os ser-
viços online, oferecidos como 
uma ferramenta a mais na luta 
contra a violência, não anu-
lam os atendimentos presen-
ciais e que as mulheres que 
não tiverem acesso à tecno-

logia devem utilizar os outros 
recursos disponíveis. “As mu-
lheres que têm acesso a essas 
ferramentas estão se utilizan-
do delas e os resultados têm 
sido importantes, mas as que 
não têm devem fazer uso do 
190, em caso de emergência, 
e também do 197, em caso de 
denúncia”. A convidada lem-
brou que a violência domés-
tica, que tanto tem vitimado 
as mulheres, é um problema 
social e portanto de respon-
sabilidade de todos. “Se ouvir 
gritos, sussurros... ligue para 
a polícia no 190 ou no 197, 
no momento em que você faz 
isso você salva uma vida”. 

Para a juíza Graziela 
Queiroga, da coordenadoria 

da mulher do Tribunal de 
Justiça do Estado (TJPB), ‘a 
informação é o melhor cami-
nho para a prevenção’. “Preci-
samos provocar na sociedade 
esse sentimento de pertença, 
de que todos devem estar 
unidos nessa causa”. A ma-
gistrada reforçou a possibili-
dade das medidas protetivas 
serem renovadas por meio 
digital, o que garante às ví-
timas uma celeridade que 
muitas vezes pode ser vital. 
“Precisávamos desburocra-
tizar e em isolamento social 
sentíamos a necessidade des-
sas mulheres chegarem ao 
TJ. Hoje isso é possibilitado, 
seja por telefone ou online, o 
que facilita a vida das nossas 
usuárias”. 

 A live foi encerrada com 
a participação do cantor e san-
foneiro Fabiano Guimarães, 
responsável pela composição 
do jingle da campanha. O mú-
sico agradeceu a oportunida-
de e o convite e apresentou ao 
vivo a composição que canta a 
paz e o respeito às mulheres. 
“Fiquei muito lisonjeado com 
o convite, por estar partici-
pando de uma campanha tão 
importante”.

E o debate sobre a violên-
cia contra a mulher continua. 
As lives promovidas pela Se-
cretaria da Mulher e da Diver-
sidade Humana do Governo 
do Estado (Semdh) seguirão 
acontecendo durante todo o 
mês de junho, através das pla-
taformas digitais, sempre com 
o intuito de reforçar a impor-
tância do debate em todo o 
Estado. 

Maísa Félix, coordenadora das 
delegacias de atendimento à 
mulher, falou sobre os serviços 
online, oferecidos a mulheres

Foto: Roberto Guedes

Os resíduos sólidos 
(recicláveis ou orgânicos) 
produzidos nas residências 
durante a pandemia oca-
sionada pelo coronavírus 
devem ser acondicionados 
e dispostos para destinação 
obedecendo-se cuidados 
especiais para garantir a 
segurança da saúde das fa-
mílias e também dos profis-
sionais dos serviços públi-
cos encarregados da coleta 
diária do lixo. 

Esses cuidados, se-
gundo a diretora-geral da 
Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária (Agevisa/
PB), Jória Viana Guerreiro, 
devem ser redobrados pe-
las pessoas com suspeita 
ou confirmação de infecção 
pela covid-19, assim como 
por seus familiares ou pes-
soas responsáveis por lhes 
prestar assistência. Há re-
comendação, nesses casos, 
de que os resíduos reciclá-
veis não sejam entregues 
aos catadores, para não 
comprometer a saúde das 
pessoas. 

Dentre os cuidados 
especiais destacados pela 
gerente-técnica da Agevisa 
estão:

 nSeparação e acondi-
cionamento dos resíduos 
sólidos em sacos de lixo 
impermeáveis e constituí-
dos de material resistente a 
ruptura e vazamento;

nFechamento do saco 
de lixo (com lacre ou por 
meio de nó) quando este 
contiver material ocupan-
do dois terços de sua capa-
cidade (para garantir sua 
integridade e a guarda do 
seu conteúdo);

nIntrodução do pri-
meiro saco com o lixo em 
um segundo saco limpo 
(também constituído de 
material impermeável e 
resistente a ruptura e va-
zamento) identificado com 
o alerta: “Cuidado! Resíduo 
Infectante – covid-19”.

nGuarda do material 
em coletores preferencial-
mente com tampa de acio-
namento por pedal, para 
posterior encaminhamento 
para coleta de resíduos só-
lidos urbanos.

No caso das residên-
cias localizadas em condo-
mínios, Vívian Lopes disse 
ser necessário informar aos 
síndicos, assim como aos 
funcionários responsáveis 
pelas medidas de segurança 
e higienização dos coletores, 
sobre a origem dos resíduos 
gerados por pessoas com 
suspeita ou confirmação de 
infecção pela covid-19. Em 
todas as situações, segundo 
ela, é importante observar e 
obedecer os limites de peso 
estabelecidos para os sacos 
de acondicionamento de re-
síduos sólidos.

Agevisa recomenda 
cuidados com o lixo

Cine Transformar

Fundac realiza ação de combate ao 
trabalho infantil através do cinema

Os órgãos que integram 
o Fórum Estadual de Preven-
ção e Erradicação ao Trabalho 
Infantil e Proteção ao Adoles-
cente Trabalhador vêm reali-
zando, durante todo esse mês 
de junho, uma série de ações 
voltadas à temática. A Fun-
dação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Ali-
ce de Almeida” (Fundac), en-
quanto vice-coordenação do 
fórum, não poderia ficar de 
fora da campanha de enfren-
tamento do trabalho infantil 
e leva o assunto para dentro 
das unidades socioeducativas 
do Estado, por meio do Cine 
Transformar. 

 Em 2020, a Campanha 
12 de junho tem por objetivo 
alertar para o risco de cres-
cimento do trabalho infantil 
motivado pelos impactos da 
pandemia do novo coronaví-
rus. Com o slogan “Covid-19: 
agora mais do que nunca, pro-
tejam crianças e adolescentes 
do trabalho infantil”, a campa-
nha nacional está alinhada à 
iniciativa global proposta pela 
Organização Internacional do 
Trabalho (OIT). 

 Segundo Cida Pereira, 
coordenadora do eixo Famí-
lia da Fundac, em decorrên-
cia da pandemia, esse ano, a 
campanha ganhou um novo 

formato, com todas as ações 
e atividades realizadas por 
meio de redes sociais. En-
tre as atividades estão: lives, 
divulgações, lançamento da 
campanha e etc. 

“A Fundac tem como mis-
são promover a reflexão, bem 
como contribuir para a eman-
cipação cidadã dos adolescen-
tes e por identificarmos que a 
maioria dos adolescentes que 
estão no sistema socioeduca-
tivo são oriundos do trabalho 
infantil, sendo assim, no de-

correr do mês de junho, o eixo 
Esporte, Cultura e Lazer leva a 
temática do trabalho infantil 
aos socioeducandos através 
do projeto Cine Transformar”, 
acrescentou Cida.

 Em alusão ao tema da 
campanha, o Cine Transfor-
mar está levando às unidades 
socioeducativas o filme “Vida 
Maria”, que busca a reflexão 
sobre a importância de se 
combater o trabalho infantil. 
“Fazê-los refletir que a criança 
tem que estudar e brincar, mas 

nem por isso devem deixar 
também de ajudar pai, mãe 
e irmãos, desde que isso não 
se torne uma obrigação chata 
e repetitiva, é o caminho que 
tenho buscado nas sessões”, 
justificou Orlando Júnior.  

A programação da campa-
nha nacional de enfrentamento 
ao trabalho infantil pode ser 
encontrada nos seguintes sites: 
https://www.facebook.com/
ffepet; https://www.insta-
gram.com/fepetipb/ e https://
fnpeti.org.br/foruns/paraiba.

Ação faz parte das propostas de atividades orientadas pela Organização Internacional do Trabalho (OIT)

Foto: Secom-PB
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Local reúne famílias de classe média alta e tem ruas e avenidas batizadas com os nomes de estados brasileiros
José Alves 
zavieira2@gmail.com
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Bairro dos Estados: um dos 
mais charmosos da capital

Tendo como origem a beleza 
arquitetônica rural da Fazenda Boi 
Só, que foi a primeira residência do 
local, o Bairro dos Estados, um dos 
mais arborizados de João Pessoa, 
mantém a tradição de residentes da 
classe média alta. Fundado no ano 
de 1952, o bairro comemorará no 
dia 17 de setembro, 68 anos de his-
tória. Em localização privilegiada 
entre o Centro e a praia, situado na 
Zona Norte, além de ter a Avenida 
Epitácio Pessoa ao Sul, o local teve 
seu nome incentivado pelas primei-
ras ruas que se chamavam Amazo-
nas e Santa Catarina. A partir disso, 
surgiu a ideia de nomear todas as 
novas ruas e avenidas com nomes 
de estados brasileiros.

Segundo o presidente da As-
sociação de Moradores e Amigos 
do Bairro dos Estados (Amabe), 
Luiz Brilhante, esse é o bairro mais 
charmoso da capital porque pos-
sui uma infraestrutura invejável. 
“É todo saneado, dispõe de órgãos 
públicos, a exemplo da Funai, Incra, 
da Autarquia Especial de Limpeza 
Urbana (Emlur) e da Secretaria de 
Infraestrutura do município (Sein-
fra). É nessa localidade que está 
instalado o 1º Grupamento de En-
genharia, além disso também conta 
com bons restaurantes, clínicas mé-
dicas, agências bancárias e escolas 
públicas e privadas, e de um merca-
do público e um cemitério (o Santa 
Catarina)”, frisou. 

O Bairro dos Estados, ao longo 
das décadas, mudou. “É um local 
que vem se verticalizando. Nos úl-
timos dez anos foram construídos 
mais de 80 grandes prédios resi-
denciais. O que aumentou também 
nesta área foi o comércio com su-
permercados, salões de beleza, res-
taurantes, casas lotéricas, shopping 
e muitos outros comércios de servi-
ços, principalmente após a instala-
ção do Sebrae-PB”, relatou.

Brilhante fez questão de infor-
mar que o bairro tem um calendário 
festivo durante o ano. Na data do ani-
versário são realizadas missas, desfi-
les cívicos e homenagens a morado-
res. No mês de junho são instaladas 
palhoças onde são realizadas as fes-
tas juninas. Já no dia a dia há grupos 
de pessoas que participam de cami-
nhadas na Vila Olímpica ou no entor-
no, onde também é servido em datas 
especiais café da manhã aos partici-
pantes das atividades. Ele disse que o 
projeto para a festa de aniversário do 
bairro, que acontece em setembro, 
está pronto, porém, devido à pande-
mia teve que ser cancelado.

“Acredito que as pessoas es-
tão sempre convivendo em har-
monia por aqui, porque em sua 
maioria os moradores são serta-
nejos”, revelou ele, informando 
que uma das principais reivindi-
cações dos moradores continua 
sendo a reforma do mercado pú-
blico do bairro, que foi construído 
em 1998 e desde então continua 

Bairro é bem servido de comércio, a exemplo do Shopping Sebrae, clínicas e restaurantes

Infraestrutura do bairro é invejável, com suas ruas calçadas, asfaltadas e saneadas

sem receber melhoramentos.
Ainda segundo o presidente 

da Amabe, o bairro está encravado 
em uma área que antes pertencia 
´´à família francesa Boisson (a Fa-
zenda Boi Só). O nome da fazenda 
surgiu justamente pela dificuldade 
dos moradores de pronunciarem o 
nome da família francesa. Então o 
Boisson virou, “Fazenda Boi Só” e 
continuou assim até os dias atuais.
Brilhante afirmou que na fazenda já 
se hospedaram brasileiros ilustres 
como Dom Helder Câmara, Chico 
Anísio, e o ator Paulo Autran. 

Lei municipal
O bairro, um dos mais tradicio-

nais da cidade, foi fundado no início 
da década de 1950 através de lei 
municipal, propositura do vereador 
e presidente da Câmara Municipal 
de João Pessoa, José Clementino 
de Oliveira Júnior, durante a gestão 
do prefeito Luiz Gonzaga de Olivei-
ra Lima. De acordo com a mestra 
Anne Stephanie Oliveira, que defen-
deu dissertação na UFPB, a evolu-
ção do bairro teve início em 1970 
e em 1980, passou a ser o local de 
moradia preferido pelas famílias 
de classes média e alta. Nas déca-
das seguintes ele vinha perdendo 
status para os bairros da orla, mas 

ultimamente readquiriu seu prestí-
gio devido à substituição de muitas 
de suas casas por altos prédios re-
sidenciais ou estabelecimentos co-
merciais e de serviços.

Fazenda cinematográfica
No Bairro dos Estados está o 

patrimônio histórico Fazenda “Boi 
Só”, que foi residência de várias fa-
mílias da burguesia no século XIX.  
A área também foi levada para a tela 
da Rede Globo e dos cinemas duran-
te a exibição da minissérie “O Auto 
da Compadecida”, que foi transfor-
mada em filme. Por sua beleza ar-
quitetônica e por estar inserida no 
contexto histórico e urbano de João 
Pessoa, a casa foi tombada em 1980 
pelo Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico do Estado da Paraí-
ba (Iphaep).  

Atualmente, o que funciona no 
local, onde antes era a Fazenda Boi 
Só, que teve um passado de história, 
beleza e riqueza rural, é o condomí-
nio Alphaville João Pessoa. Os novos 
proprietários da Fazenda preserva-
ram a “casa e a capela” e abriram o 
ambiente para visitação de estudan-
tes. Mas para visitar, a escola inte-
ressada tem que agendar a ida com 
antecedência, segundo informações 
do presidente da Amabe.

Vila Olímpica
A Vila Olímpica Parahyba (antigo Dede) é um dos 

espaços mais modernos para a prática de esportes da 
América Latina. As atividades disponíveis são: basquetebol, 
atletismo, voleibol, futebol de campo, futsal, karatê, judô, 
taekwondo, ginástica rítmica, danço-terapia, ginástica de 
academia, ginástica para a terceira idade, futebol master, 
voleibol master, tênis de mesa, musculação, natação, nado 
sincronizado, saltos ornamentais, polo aquático, natação 
master e hidroginástica. A Vila Olímpica Parahyba recebe, 
diariamente, cerca de sete mil pessoas.

Foi da Vila que saiu um dos principais nadadores da 
história da Paraíba, Kaio Márcio. Para muitos paraibanos 
foi no Estádio Olímpico do antigo Dede, atual Vila Olímpi-
ca, que o rei Pelé fez seu milésimo gol no jogo entre Santos 
e Botafogo-PB. Mas, oficialmente, foi o gol de número 
999. O milésimo aconteceu no Estádio Maracanã, contra 
o Vasco da Gama. Mas o jogo em João Pessoa, segundo 
ex-jogadores, contribuiu para impulsionar o Botafogo-PB 
e o futebol paraibano para todo o país.

Lar da Providência 
A Casa de Longa Permanência Lar da Providência 

Carneiro da Cunha foi fundada em 1912, quando um 
grupo liderado pelo coronel Joaquim Manuel Carneiro da 
Cunha teve a ideia de criar uma obra, com o objetivo de 
erradicar a mendicância no meio da velhice desamparada 
da capital. A instituição, que atualmente tem 108 anos, 
está instalada na Avenida Santa Catarina e se mantém 
através de doações e ações promocionais. Com o apoio 
da Congregação das Irmãs dos Pobres de Santa Catarina 
de Sena (Anbeas), o Lar da Providência acolhe mais de 
100 idosos em João Pessoa.Com a pandemia provocada 
pelo coronavírus, a instituição adotou algumas medidas 
restritivas para preservar a saúde dos mais vulneráveis. 

Instituto dos Cegos
Fundado há 76 anos, o Instituto dos Cegos da Paraíba 

Adalgisa Cunha (ICPAC), que funciona na Avenida Santa 
Catarina, já atendeu milhares de deficientes visuais ao 
longo de sua história. O objetivo da instituição é promover 
a inclusão dos deficientes visuais no mercado de trabalho.
Lá são atendidas cerca de 400 pessoas por mês em salas 
de aula, ou para consultas oftalmológicas. O usuário do 
Instituto dos Cegos também recebe orientações de como 
andar sozinho com segurança, além de se habilitar para 
cuidar de coisas simples, como limpar a casa, ou coisas 
mais complicadas, como a utilização de programas de 
informática que facilitam a navegação e a leitura de 
livros na internet.

A Vila Olímpica Parahyba é um 
grande complexo esportivo que 

dispõe de várias atividades

Fotos: Marcus Antonius



‘Arraial da Roberta’
Roberta Miranda fala sobre sua ‘live’ junina que acontecerá 
hoje, seu cotidiano durante o isolamento social e seus novos 
projetos para o ano. Página 11
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Amanhã, com transmissão em HD, artistas promovem uma apresentação intimista que marca a estreia do Projeto Cê

Cátia de França e Khrystal no 
palco virtual em alta definição

Amanhã acontece a es-
treia do Projeto Cê (“canta” 
em tupi-guarani), com uma 
proposta de trazer os palcos 
para a tela de casa, assim, a 
iniciativa pretende aproxi-
mar ainda mais os artistas 
do público. O lançamento 
conta com a cantora e com-
positora paraibana Cátia de 
França e a sua convidada, a 
potiguar Khrystal. A apre-
sentação acontece a partir 
das 20h, e os ingressos po-
dem ser adquiridos na in-
ternet, variando entre R$ 
25 e R$ 45.

“Parte de uma neces-
sidade de nos adequarmos 
aos novos tempos e analisar 
novas possibilidades”, defi-
ne a produtora Dina Faria, 
responsável pela realiza-
ção do evento on-line. “Este 
será um projeto bem dife-
rente, pois conta com uma 
estrutura para transmissão 
em HD e com uma boa qua-
lidade de som”.

A nova forma de divul-
gação dos trabalhos artís-
ticos a partir da aquisição 
de ingresso, parte de uma 
necessidade de oferecer um 
retorno financeiro à classe 
que é essencial, principal-
mente durante o isolamen-
to social. “É uma reinvenção 
do formato com a especifi-
cidade de assistir em casa 
e de possibilidade de con-
versa mais intimista com os 
músicos, oferecida por uma 
sala virtual que fica dispo-
nível após o show”, explica 
a produtora.

Outro evento intimis-
ta desse porte aconteceu 
em abril, com o lançamento 
do Ágora Sonora, um for-
mato de videoconferência 
com acesso limitado e ainda 
mais próximo do artista com 
quem o espectador se fami-
liariza. Na Paraíba, houve 
interação com nomes como 
Nathalia Bellar, Titá Mou-
ra, Adeildo Vieira, Amorim, 
Chico Limeira, Elon, Guga 
Limeira, Maria Alice, Seu Pe-
reira e Polyana Resende.

Cátia de França está an-
siosa para a estreia na noi-
te de amanhã. “A gente não 
pode falar em alegria por 
conta dessas circunstâncias, 
mas podemos falar em resis-
tência”, argumenta. “Este é 
um novo terreno, depois de 
perdermos o nosso espaço 
físico de apresentar nosso 
trabalho e não sabermos 
como será e nem o que virá 
a partir de agora”.

Para a artista, esta é uma 
nova maneira de mostrar o 
próprio trabalho. “Promover 
cultura e quem luta por ela. 
É um novo momento, uma 
época avassaladora, mas es-
tamos inteiros”.

O repertório, conta a ar-
tista paraibana, passeia en-
tre as canções mais antigas e 
as inéditas. “Há a ‘Espelho de 
Oloxá’, uma parceria minha 
com Khrystal e Ana Regina 
Limeira. Ao todo cantarei 
sete canções, mas a maior 
parte será focada no que o 
público mais pede”, diz.

Ela está familiarizada 
com os recursos de trans-

missão ao vivo via web, ape-
sar de assumir não saber 
utilizá-los tão bem como 
gostaria, mas gosta do re-
torno imediato do público 
durante as apresentações. 
“É arrebatador como o pú-
blico reage. A gente tem que 
se adaptar a esses formatos, 
e o público é tão fiel que 
nós já ouvimos que há uma 
grande expectativa para 
essa apresentação”.

A cantora e composi-
tora aprova ainda a reper-
cussão da ocupação da arte 
via internet e reforça a sua 
importância para a saúde 
mental. Sobre a venda de 
ingressos, Cátia aprecia o 
retorno do público em re-
lação à nova maneira de va-
lorização da sua música. “As 
pessoas estão abraçando a 
ideia de que a gente precisa 
sobreviver. Os artistas estão 
precisando de ajuda em to-
dos os sentidos e o povo tem 
respondido bem em relação 
a esse retorno financeiro”.

Animada para a apre-
sentação com Khrystal, Cá-

tia de França reforça a im-
portância da potiguar para 
sua carreira. “Estou ansiosa 
para que comece, vai ser 
muito lindo e forte. Ela é 
uma guerreira, é uma par-
ceria de energia poderosa 
juntar nós duas”.

Khrystal, por sua vez, 
devolve os elogios à parai-
bana. “Temos uma amizade 
antiga e eu tenho muita ad-
miração pelo trabalho dela, 
será uma honra participar”. 
O encontro que acontece 
pela primeira vez no uni-
verso virtual, representa 
uma apresentação de duas 
artistas que louvam o Nor-
deste em seus trabalhos, 
como afirma Khrystal. “É 
uma celebração à amizade 
e à resistência nesse Brasil 
tão difícil”.

Os ingressos para o 
show on-line estão segmen-
tados entre dois tipos: o pri-
meiro, de R$ 25, permite o 
acompanhamento em tem-
po real a apresentação; o 
segundo, de R$45, oferece a 
possibilidade de conversar 

com as artistas após as per-
formances, incluindo poder 
adquirir o disco autografa-
do  de Hóspede da Natureza, 
da Cátia de França, via Cor-
reios. Os detalhes de como 
acessar o evento serão en-
viados particularmente por 
quem adquirir o ingresso 
pelo Sympla.

De acordo com o site 
oficial do Projeto Cê (www.
projetoce.com.br), as pró-
ximas apresentações (com 
datas ainda não definidas) 
serão a própria Khrystal e o 
dueto entre Totonho e An-
dré Abujamra.

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o site do ‘Sympla’ 
para adquirir o ingresso

Foto: José de Holanda/Divulgação

Cátia de França
 
Nascida em João Pessoa, gravou seis discos em mais de 45 anos e car-
reira. Suas canções já foram gravadas por nomes como Elba Ramalho, 
Amelinha e Xangai. Também participou de festivais de música popular 
na década de 1960, e acompanhou Zé Ramalho na turnê Avôhai, tocan-
do sanfona. Seu primeiro EP solo, 20 Palavras ao Redor do Sol (1979), 
tem referências de João Cabral, Guimarães Rosa, José Lins do Rego, Ma-
noel de Barros e outros. Ela também lançou o EP Estilhaços (1980), e seu 
primeiro álbum, Avatar (1998). Em 2012, produziu No Bagaço da Cana 
um Brasil Adormecido, com canções orquestradas pelo coletivo Camerata 
Arte Mulher. Seu mais recente trabalho foi lançado em 2016, Hóspede da 
Natureza, com influências de Thoreau e Manoel de Barros.

Foto: Duas Estúdio/Divulgação

Khrystal
 
Com 20 anos de carreira, três discos lançados disponíveis nas plataformas 
digitais, aparições em programas como The Voice Brasil, da Rede Globo, 
e encontros com outros artistas da música brasileira, a potiguar Khrystal 
destaca-se também com seu trabalho em atuação, incluindo a indicação 
ao Kikito no Festival de Cinema de Gramado (RS), na categoria de Me-
lhor Atriz Coadjuvante, por A Luneta do Tempo (2014), filme dirigido pelo 
músico pernambucano Alceu Valença, além de prêmios pelo musical Elza, 
no qual, junto de mais seis atrizes/cantoras, viveu a vida e a obra de Elza 
Soares. No momento, trabalha na pré-produção de seu próximo projeto, 
que apresenta novas parcerias com Larissa Luz, Daúde, Moyseis Marques, 
Cátia de França e Chico César.

SobRE AS pRotAgoniStAS
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Ninguém pense que G-20 era uma possante camioneta 
cabine dupla ou um jipão 4x4, desses que fazem a alegria 
dos jovens endinheirados. Na verdade, se tratava da figuri-
nha mais difícil do álbum Seleções que foi coqueluche nos 
anos 1960 aqui na capital.

Para os que não viveram naquele tempo, é bom 
esclarecer: uma empresa nacional lançou, com incrível 
sucesso em todo o país, um álbum de figurinhas que – à 
semelhança do que aconteceu com jogadores de futebol 
e de artistas de cinema – nas suas vinte e poucas páginas, 
tinha espaços para colagem das figurinhas que eram 
compradas em saquinhos de cinco unidades, bem lacra-
dos e tidos como invioláveis.

Abro um extenso parênteses para lembrar que, 
antes desse tempo, dois outros produtos eram muito 
disputados sobretudo nos fins de ano: as estampas 
Eucalol e as folhinhas.

Eucalol era o único sabonete verde (por ser derivado 
do eucalipto) e, como suas vendas estavam caindo, os seus 
fabricantes resolveram lançar as Estampas Eucalol, con-
vidando o público a colecioná-las. O sucesso foi extraordi-
nário, pois crianças e adultos colecionavam as estampas, 
belas e coloridas que faziam sorrir a criança que as tivesse 
em maior quantidade e que, inclusive, distribuíam prêmios 
aos que as tivessem em maior número.

Já a folhinha, via de regra, era um cromo com a ima-
gem de Jesus Cristo, um vistoso coração aberto no meio do 
peito, figura de homem bonito, cabelos grandes escorren-
do pelos ombros. E, em baixo dos seus pés, um pacote de 
folhinhas – cada dia uma diferente, com a data e o nome do 
santo do dia. Em verdade, não lembro se no verso de cada 
folhinha tinha algo sobre o santo do dia, ou alguns versos 
de poetas famosos...

Voltando ao começo da crônica, o passatempo que 
levou milhares de pessoas à compra do álbum e das figu-
rinhas, encantou por muito tempo, crianças, adolescen-
tes e até figuras maduras e absolutamente respeitáveis 
– como é o caso da personalidade objeto desta história 
verdadeira, sim senhor!

Os saquinhos com as figurinhas eram vendidos em 
todas as bancas de jornal e nos pontos do jogo de bicho 
da cidade, mas era o Ponto de Cem Réis o lugar onde o 
assunto pegava fogo. Nas calçadas do Paraíba Palace Ho-

tel, juntavam-se dezenas de aficionados do joguinho, ávi-
dos por conquistar as figurinhas mais difíceis do álbum. 
Ali se processava uma verdadeira feira dos chamados 
refugos – as figuras que mais saíam e que eram trocadas 
pelos circunstantes.

Nessas atividades de compra, venda e trocas se 
estabeleciam verdadeiros negócios pois – é preciso dizer 
– quem completasse o álbum com a colagem de todas as 
figurinhas, ganhava prêmios valiosos, um dos quais era 
uma possante geladeira, artigo raro a não ser em casa 
dos ricos naquela época.

Nas páginas do meio do álbum se destacava a figurinha 
G-20, cuja gravura não lembro, mas sei que ela era a mais 
disputada de todas. Praticamente quem tivesse a G-20 teria 
garantido o prêmio maior do álbum, pois na lei das proba-
bilidades (vim a saber depois), a G-20 existia na proporção 
de uma para 10 mil das outras menos votadas.

O ínclito desembargador Flósculo da Nóbrega, 
professor emérito, jurista respeitado, fundador e um 
dos mais ilustres professores da nossa Faculdade de 
Direito, numa tranquila manhã de sábado, deixou-se 
levar pelas mãos de um neto à feira das figurinhas do 
Ponto de Cem Réis e, sem absolutamente se dar conta 
de que aquela não era sua praia, entrou na disputa das 
figurinhas mais difíceis.

Em certo momento, no meio daquele burburinho, com 
as mãos cheias de refugos sem nenhum valor e, instruído 
pela inocência do seu neto, propôs a um dos mais experien-
tes e maneirosos litigantes simplesmente trocar um punha-
do de refugos pela famosa G-20, disputadíssima e cujo valor 
era aumentado a cada hora naquele leilão.

Fazendo um ar de absoluto desprezo pela figura no-
biliárquica do desembargador que, mesmo nesse sábado, 
mantinha-se de terno completo com gravata e tudo, soltou 
uma lera para a proposta feita pelo Prof. Flósculo:

– Oh! Velho, quer dar uma de João sem braço? Vai pra 
casa cuidar de tuas galinhas! 

Corado de vergonha, o desembargador deu meia-vol-
ta, puxou o neto pelo braço e empreendeu o retorno à sua 
casa na Rua da Palmeira, não sem antes lançar um olhar de 
súplica àquela patuleia, como a lhes dizer sem remorso: me 
perdoem, eu não sabia que a tal G-20 valia tanto. Juro que 
jamais pensei em enganá-los.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com | colaborador

Estampas Eucalol, folhinhas, a 
G-20 e o desembargador

O mundo vem mudando à medida que vamos 
avançando na idade. Testemunhamos as transfor-
mações que se verificam em todos os sentidos: polí-
tica, usos e costumes, moda, conceitos, equipamen-
tos de utilidade na vida, etc. Cada época com suas 
características. A década de 1960 foi um período 
em que a juventude começou a dar um grito de li-
berdade, querendo atuar como elemento de mu-
dança em todas as áreas de convivência social. Não 
há como negar de que as gerações que se seguiram 
tornaram-se herdeiras das mudanças advindas do 
movimento sociocultural daqueles anos. Fui prota-
gonista dessa revolucionária mutação cultural.

Enquanto ideias e propostas de transformação 
eram postas em prática, os jovens também se afir-
mavam com peculiaridades próprias na forma de 
vestir. A mocidade, influenciada pela onda de reno-
vação que tomava conta do mundo inteiro, passava 
a adotar indumentária e apresentação pessoal ade-
quadas aos novos tempos. Símbolos, gestos, gírias, 
formavam marcas identitárias daquela juventude. 
Havia uma atmosfera de novidade que envolvia a to-
dos. Costumes e comportamentos dando um caráter 
de exotismo ao “moderno” estilo de viver.  Foi, sem 
dúvida, um período de quebra de paradigmas da so-
ciedade, com desprendimento dos padrões pré-es-
tabelecidos em décadas passadas. Os adolescentes 
ditavam a moda.

Aqui em João Pessoa, independente do que di-
tasse a moda, era comum que vestíssemos camisas 
feitas por encomenda na Camisaria Expressa, loca-
lizada na Rua Amaro Coutinho, ou ternos costura-
dos na Alfaiataria Grisi, na Avenida Maciel Pinheiro. 
Sapatos poderiam ser produzidos por solicitação 
prévia na Sapataria do Seu Gentil, na pracinha que 
ficava em frente ao Quartel do 15 RI, em Cruz das 
Armas. No entanto, chegavam as novidades. Ca-
misas Ban Lon, produzidas de fio sintético, moda 
advinda dos Estados Unidos, mas que eram inade-
quadas para o nosso clima. Lembro-me que ganhei 
uma de presente de meus pais durante o Natal. Ou-
tra camisa muito em voga, essa num estilo social, 
era a Volta ao Mundo. As calças eram de um tecido 
chamado Tergal, que, segundo a propaganda, não 
amassavam, nem perdiam o vinco. Ou então de 
brim, que não encolhiam quando lavadas. Surgiram 
as calças esportivas, tipo jeans, de marcas Lee, Le-
vi ś ou Brim Coringa. Nas lojas fazia sucesso o sa-
pato Vulcabras. Os tênis preferidos eram da marca 
Conga. A moda se tornou um instrumento ligado às 
atitudes inovadoras.

Os anos dourados trouxeram liberdade de es-
colha para o universo feminino. O estilo unissex ga-
nhou espaço no uso social das mulheres. As moças 
igualmente passaram a usar blusas e vestidos de Ban 
Lon. O calor de nosso país fez com que essa moda do 
Ban Lon durasse pouco tempo. As saias, principal-
mente as fardas escolares, eram plissadas. Nasceram 
nessa década a minissaia e o biquíni. As calças femi-
ninas procuradas como novidade eram a Topeka. O 
vestido tubinho com estampas psicodélicas ganhou 
preferência entre elas. No cabelo muito laquê.

Os rapazes se ajustando ao modelo da beatle-
mania passaram a usar cabelos compridos, não se 
vestiam mais como seus pais: roupas estruturadas, 
respeitáveis ternos com gravatas. Jaquetas de cou-
ro, topetes e calças jeans, eram, portanto, a defini-
ção da imagem de rebeldia dos anos sessenta. En-
trei nesse grupo. Não só tive cabelos grandes, como 
uma cuidada costeleta que ia até o queixo. Tornou-
se costume entre os jovens do sexo masculino o uso 
de anéis e sapatos de salto alto. 

Esse era o perfil da juventude dos anos 1960, 
fugindo do clássico para um modo mais liberado de 
se apresentar. A palavra de ordem era “liberdade”, 
ousando afrontar a sociedade conservadora.

Indumentária e 
estilo dos anos 60

Leitão
iurleitao@hotmail.com

Rui

Foto: Divulgação

Camisas Ban Lon, de fio sintético, eram inadequadas para o nosso clima

Colunista colaborador

O nome que consta no registro 
de nascimento é Oliveira Francisco de 
Melo, nascido no dia 24 de maio de 
1946, filho de Antônio Francisco de 
Melo e de Maria Virtuoza dos Santos. 
Casou-se com Ana Araújo de Melo, com 
quem teve três filhos: Walter, Wagner e 
Walber. Reside há mais de 25 anos em 
João Pessoa, no seu sítio no bairro do 
Cristo Redentor, onde sempre recebe os 
amigos para uma agradável conversa e 
uma prosa poética.

O nome “Panelas” vem da ribeira em 
que nasceu e não do utensílio doméstico 
de mesmo nome. Panelas fica no interior 
pernambucano, a 180 quilômetros do 
Recife, onde Oliveira nasceu, no sítio Bar-
roca. Seu pai era lavrador e pedreiro, não 
era cantador nem poeta, mas tinha uma 
voz muito bonita, cantava para os filhos e 
amigos. Os pais de Oliveira eram grandes 
apreciadores dos cantadores de feira 
e dos poetas repentistas, organizavam 
em sua casa algumas cantorias. Oliveira 
muito jovem também se apaixonou por 
essa arte, e os pais incentivaram sua 
vocação, quando logo cedo demonstrou 
ter talento de poeta repentista e cantador 
extraordinário. Seu pai sempre lhe apoiou 
nos primeiros anos de carreira: “Eu fui o 
cantador que ele não pôde ser.” 

Oliveira estudou as primeiras 
letras na escola local, mas não chegou a 
concluir o curso primário. Sempre muito 
curioso e ávido para ter conhecimentos, 
lia a luz de lamparina todos os livros que 
era possível adquirir, tanto que, anos 
depois, conseguir passar com facilidade 
nas provas no exame supletivo.

Aos 12 anos começou a estagiar 
com o poeta Zé Rufino; acompanhava
-o, cantando nas feiras, e aprendia com 
ele a arte. Aos 14 anos de idade, Oli-
veira iniciou sua carreira de cantador, 
profissionalmente, em parceria com os 
cantadores andarilhos João Vicente e 
Manoel Hermínio, e escolheu o nome 
artístico de Oliveira de Panelas, em 
homenagem a sua cidade de origem. 
Cantando como repentista, percorria, 
na época, o interior de Pernambuco, 
Alagoas, Sergipe e Paraíba.

Oliveira fala dessa época da se-
guinte forma: “Tínhamos três maneiras 
de atuar. Primeiro, a excursão. Sem 
saber de antemão aonde ir, andáva-
mos de cidade a cidade, parando em 
qualquer casa ou terreiro, oferecendo 
nossos serviços e aceitando a hospita-
lidade de um ou outro fazendeiro ou 

notável. Outra maneira de viajar era o 
trato: fulano de tal nos convidava para 
tal ou tal lugar, mas sem compromisso: 
ali a gente cantava ‘de bandeja’: cada 
pessoa presente depositava, no fim da 
sessão, sua moeda ou nota na ban-
deja, como colaboração espontânea. 
Por fim, podíamos viajar de contrato: 
nesse caso, era estipulado de antemão 
o montante de nossos honorários e in-
denização de despesas. Inútil dizer que 
por muitos anos andamos de excursão 
e raramente de contrato”.

O Pavarotti dos Sertões. A denomi-
nação lhe foi dada por causa da sua voz 
melodiosa. O verbete do Dicionário Li-
terário da Paraíba a respeito de Oliveira 
diz o seguinte:

“Canta gesticulando, rindo empol-
gado, inquieto, atento a tudo e a todos, 
procurando os motivos para sua poesia. 
Com raciocínio rápido, em poucos se-
gundo estrutura sua estrofe, baseada no 
assunto em debate, buscando associar o 
pensamento desenvolvido pelo conten-
dor com a circunstância, num esforço 
consciente de quem ostenta competên-
cia e vivacidade”.

Repentista, poeta cantador,
Teu cantar livremente se levanta 
É teu grito holocausto da garganta
Como quem quer matar apropria dor,
Há um toque de sonho e de amor
E um namoro de musa passageira,
Teu cantar rasga o peito a vida inteira,
Na tangente da lira nordestina,
Tua voz uma eterna clandestina
Musicando a grandeza brasileira.

Oliveira de Panelas, o
Pavarotti dos Sertões (parte I)

Cultura popular Irani Medeiros 
medeirosirani@gmail.com | colaborador

Foto: Cacio Murilo/Divulgação

Poeta repentista e cantador nasceu em Panelas (PE)
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Roberta Miranda faz arraial 
virtual com Correio Elegante

“Com certeza, será uma 
live cheia de energia”. É assim 
que será o Arraial da Rober-
ta, que a cantora e composi-
tora paraibana Roberta Mi-
randa realizará hoje, a partir 
das 19h, através do seu canal 
oficial no Youtube.

Além de apresentar um 
repertório recheado de su-
cessos, com clássicos que 
marcaram a sua trajetória, 
a exemplo de ‘A Majestade, 
o Sabiá’ e ‘Vá Com Deus’, no 
decorrer da transmissão ao 
vivo ela abrirá o “Correio 
Elegante”, espaço para aten-
der aos pedidos dos fãs. Os 
detalhes dessa promoção 
estão no seu perfil do Insta-
gram (@robertamiranda).

Arraial da Roberta é o 
segundo show virtual que a 
artista vai realizar neste pe-
ríodo de distanciamento so-
cial causado pela pandemia. 
“A live não é assim: ‘Ah! Va-
mos fazer a live e tudo bem’. 
Nunca imaginei que desse 
tanto trabalho”, confessou a 

cantora. “A gente fica aí, um 
mês conversando, vendo o 
que colocar nela e, de que 
forma, para ser diferenciada. 
Eu nunca medi esforços, pro-
fissionalmente, de dar para 
o meu público o mais boni-
to. E vocês vão gostar muito. 
Mesmo porque é São João e 
eu não poderia deixar essa 
cultura, que está dentro de 
mim, de fora”, justificou.

A propósito, como o 
próprio título da transmis-
são deixa claro, o show on
-line que Roberta Miranda 
realiza neste sábado é em 
comemoração aos festejos 
juninos. Por isso, não falta-
rão itens típicos da época, a 
exemplo de uma fogueira ce-
nográfica, que não poderia 
ser esquecida na montagem 
do cenário. Através do “Cor-
reio Elegante”, os fãs pode-
rão enviar recados à pessoa 
amada e, de quebra, ainda 
ganhar uma música cantada 
pela paraibana para o Brasil 
inteiro ouvir.

Quanto ao repertório, a 
Rainha da Música Sertane-
ja também vai incluir outros 

clássicos de sua carreira além 
dos já citados: ‘Duas Taças’, 
‘Atração Fatal’ e ‘Vida Dividi-
da’, que não fizeram parte da 
apresentação realizada ante-
riormente e que estão sendo 
muito pedidos pelo público.

No ritmo do tango
Roberta Miranda tam-

bém contou como tem vivi-
do durante essa fase de dis-
tanciamento e isolamento 
sociais. “Eu produzo muito 
neste período de quarentena. 
Faço as minhas coisas dentro 
de casa. Por exemplo: o clipe 
de ‘Te Abraço com a Música’ 
fiz todinho dentro de casa. 
Live, agora, parte dela a gen-
te ensaia cada músico no seu 
habitat e daí por diante. São 
clipes que faço, filmagens, 
gravações para a TV também, 
tudo dentro de casa. Estou na 
quarentena e tento ocupar a 
minha cabeça, senão a gente 
enlouquece”, disse, em meio 
a sorrisos.

A cantora e composi-
tora também informou que 
planeja novos trabalhos, 
apesar desse momento de 

crise sanitária. “Estou sem-
pre pensando em projetos 
diferenciados. Neste ano, 
vamos abastecer todas as 
redes digitais com o meu 
trabalho, o que as pessoas 
queriam e as gravadoras 
não tinham colocado ainda. 
Então, nós vamos abastecer 
totalmente de minhas mú-
sicas. E um lançamento em 
tango, que realizei há oito 
anos, na Argentina. O disco 
está guardado e eu o fiz com 
músicos argentinos e com 
participações especiais. Es-
tamos lotados de projetos”, 
disse Roberta Miranda.

Festa Junina

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Marisa Monte

Cantora lança projeto de memórias
Marisa Monte está 

lançando nas plataformas, 
pela primeira vez em áu-
dio streaming, 30 canções 
gravadas em vídeos VHS e 
DVD, além de uma músi-
ca inédita, ‘Acontecimento’ 
(Hyldon), nunca lançada 
pela artista. O lançamento 
do catálogo está sendo fei-
to em três fases: Memórias 
2001 – Ao Vivo foi divulgado 
nesta semana. Os próximos 
serão lançados nos dias 19 
e 26 deste mês.

Segundo ela, nestes 
últimos quatro anos, a can-
tora e compositora passou 
horas envolvida em um tipo 
de trabalho que é comple-
tamente invisível aos olhos 
do público, mas que foi fun-
damental para que tivesse 
acesso em um só lugar a 
todos os dados produzidos 
durante a sua trajetória. 
“Para isso, fui em busca de 
um novo tipo de parceria, 
desta vez com arquivistas, 
biblioteconomistas, pes-

quisadores, restauradores 
de áudio e vídeo, técnicos 
em informática”, explicou 
Marisa. “Uma quantidade 
enorme de informação a 
ser organizada num traba-
lho gigantesco, contínuo e 
infinito que hoje faz parte 
de um arquivo virtual que 

mora nas nuvens, onde está 
toda minha obra digitaliza-
da, catalogada, restaurada 
e organizada”.

Através de uma pági-
na interativa chamada Ci-
nephonia, o internauta vai 
para o estúdio virtual de 
Marisa Monte, onde estão 

instrumentos, trechos de 
sua discografia completa e 
curiosidades. Ao clicar, um 
pop-up se abre com mais 
detalhes. A página traz um 
segundo ambiente: a Sala 
Técnica com HDs contendo 
as músicas inéditas no for-
mato áudio streaming.

Há também um item 
especial: o Mural dos Fãs, 
no qual todos que navegam 
poderão enviar suas recor-
dações (fotografias, vídeos, 
ingressos de show) para 
Marisa Monte.

Foto: Bruno Veiga/Divulgação

Foto: Paolo Martinelli/Divulgação

Nove dias atrás, Campina Grande perdeu um de seus 
cidadãos mais autênticos, que marcou sensivelmente sua 
história. Contrariando a vontade dos amigos e de sua 
mente, a musculatura cardíaca se recusou a regar por 
mais um tempo seus pensamentos, seus sonhos e princí-
pios, fechando seus olhos. Eu me refiro ao nosso querido 
amigo Anacleto Berto Luiz que, no alto de seus quase 83 
anos, liderava o bar que leva seu nome, localizado na Av. 
Getúlio Vargas, exatamente em um dos espaços ofertados 
pelo fim da ‘Indústria Marques de Almeida’, um dos maio-
res investidores do setor industrial de Campina no início 
do século 20.

Nascido em Surubim (PE), em 22 de setembro de 
1937, ingressou no Grupamento de Engenharia do Exército 
em João Pessoa, indo servir também no Piauí por seis anos. 
Em seguida, foi chamado para a Marinha, onde entraria 
como sargento, mas não quis. Atraído pela fama de Cam-
pina Grande, que era a maior cidade da Paraíba na época, 
cheia de oportunidades, vem fazer morada em 1963 onde, 
na Rua Venâncio Neiva, em uma pequena lanchonete, ini-
ciou a venda de gelada de maracujá e de coco com o ‘pão 
molhado’ no molho (graxa) da carne, que rapidamente 
virou sucesso. Jailton (Salvador), o mais velho de seus seis 
filhos, levava o seu almoço e o esperava até depois das 14h, 
pois, costumeiramente, os dois seguiam para ver o treino 
do Treze, seu time de coração. O comércio prosperou e logo 
pôs um bar e restaurante onde hoje é o Hotel Central. 

Aí temos que mergulhar numa Campina de fins da 
década de 1960 e início de 1970, com seu anseio industrial 
e comercial. A Campina dos Coqueiros de José Rodrigues, 
do Açude Novo; a cidade dos vários bancos; Campina que 
criou um calçadão na Cardoso Vieira, nas fraldas do es-
túdio da Rádio Borborema e do moderno Edifício Lucas. 
Enquanto isso, populares e trabalhadores do comércio se 
encontravam nos bares do centro, com destaque para Ana-
cleto, que funcionou também ao lado do Banco Paraiban, 
na subida das boninas até que finalmente chegar em 1984 
ao endereço atual. Ali, Anacleto iniciou uma interessante 
história exatamente defronte a outro bar, o Ferro d’Engo-
mar, um dueto etílico e boêmio que há décadas reúne per-
sonalidades de todas as camadas sociais da cidade. Gente 
que tem em comum o despojo à soberba ou frescura, pois 
é um tradicional boteco notável por ser aconchegante. Um 
pequeno espaço onde Anacleto dividia o labutar com seus 
filhos, inicialmente Elton (Maguila), Elvis (Gordo) e Helder 
(Pinpim), um tempo depois, Eudes (Chorão) substituiu 
Maguila, trio que se manteve até a chegada de Caio (fiho 
de Pinpim), abrindo alas para a terceira geração familiar 
de servidores à boemia da cidade. 

No Bar de Anacleto se exerce o compartilhar de mesa 
e de espaço no concorrido balcão. Quando se pergunta 
se tem pimenta ou palito, logo se nota a cortesia de seus 
frequentadores. Não raro alguém que está no balcão leva 
até outro cliente o seu esperado pedido. A gentileza é si-
nônimo do compadrio naquele ambiente bucólico. Muita 
gente vai ali para almoçar, tomar uma bicada, ir embora, 
às vezes voltar, às vezes ficar.

Exemplo de polidez, atenção, simplicidade, honesti-
dade e honradez, Anacleto sempre foi admirado por quem 
o conhecia, inclusive determinadas brincadeiras nunca 
eram proferidas em sua presença, em sinal de respeito. 
Nos últimos anos, seus filhos Chorão e Pinpim tentavam 
aliviar sua carga de trabalho, mas ele era insistente, pelo 
menos em fazer o café coado, que, sem dúvidas, era o me-
lhor da cidade. O segredo, a medida perfeita, só ele sabia. 
Chegava por volta das 4h30 para iniciar o preparo e as 
seis já tinha banquete pronto. 

Há mais de um ano realizou um sonho, comprou um 
ranchinho em Lucena e no último Carnaval, antes dessa 
pavorosa pandemia, estivemos juntos brindando a vida. 

Infelizmente, pelo momento sanitário, foi proibido o 
velório, mas nada impediu o cortejo. Saiu da UPA às 11h 
da sexta e se dirigiu ao centro. Numa das cenas mais emo-
cionantes que vi, estacionei ao lado do Ferro d’Engomar, 
desci do carro e comecei a ver tanta gente, muitos fre-
quentadores que há muito não os cumprimentava... todos 
de máscara e mais ou menos afastados. 

O automóvel fúnebre sobe a Getúlio Vargas, se ar-
rasta devagar e para defronte ao bar... palmas, lágrimas e 
preces foram marcantes! Mesmo com as recomendações 
em não adentrar ao campo santo, resolvi descumprir. O 
sentimento era, certamente, mais forte que eu! Acom-
panhei alguns familiares. O vento batia nas palmeiras 
imperiais que ornam a avenida principal do cemitério. É 
quando vejo elas curvando-se para o préstito, imaginei 
estarem reverenciando e saudando Anacleto numa últi-
ma homenagem. Dolorosa e sofrida. Ficaram sua esposa, 
seis filhos, 16 netos e seis bisnetos, inúmeros amigos e a 
saudade. Que Deus dê o céu a Anacleto!

(Texto completo no endereço url.gratis/r0pde)

Réquiem para 
Anacleto

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Colunista colaborador

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

artista no Youtube

No decorrer da transmissão ao vivo, 
cantora paraibana abrirá um espaço 
para atender aos pedidos dos fãs

Através do QR Code acima, 
acesse o site da

‘Cinephonia’São 30 canções gravadas em vídeos VHS e DVD, além de uma inédita



Mensagens, vídeo, redes sociais... A inclusão digital na terceira idade é 
uma realidade e, por conta dela, idosos já não se sentem tão sozinhos

Tecnologia ameniza 
solidão no isolamento

José Alves
zavieira2@gmail.com

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | colaborador

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 13 de junho de 2020

Diversidade
Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira12

Fazer chamada de vídeo, 
usar as redes sociais para com-
partilhar mensagens ou fotos 
e ainda utilizar aplicativos de 
banco para pagamentos não 
é algo exclusivo do público 
jovem. Hoje, cada vez mais 
pessoas da terceira idade es-
tão entrosadas com o mundo 
digital. Segundo a última pes-
quisa do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
em 2018, no Brasil, mais de 21 
milhões de idosos acima de 60 
anos possuíam celular e mais 
de 38% usavam a internet. 
“A inclusão digital na terceira 
idade, é necessária e positiva. 
Além de afastar as pessoas 
da solidão nesse período de 
pandemia, contribui com a au-

toestima e a melhoria da saú-
de. Por conta da internet nos 
celulares, os idosos já não se 
sentem tão sozinhos”, atesta a 
geriátrica Fátima Cartaxo.

Em seu consultório, se-
gundo a geriátrica, 70% dos 
pacientes que chegam para 
consulta, estão com seus smar-
tphones ou iphones nas mãos. 
“Tenho certeza que os apare-
lhos que eles carregam, não 
são usados apenas para cha-
madas. Eu vejo que as pessoas 
na faixa etária entre 60 e 80 
anos têm mais facilidade em 
se conectar com a internet, do 
que as pessoas com mais de 85 
que tem menos instrução, por 
exemplo. Eles me contam que 
já entram nos aplicativos de 
suas agências bancárias para 
fazer pagamentos, transferên-
cias e compras”, afirmou.

Fátima Cartaxo, explicou 
que esse estilo de vida já faz 
parte do comportamento dos 
chamados novos idosos (faixa 
etária entre 60 e 80 anos de 
idade). “É uma geração que 
para fugir da solidão neste 
período de pandemia, vem uti-
lizando muito o celular para 
jogos e para fazer comentários 
sobre os últimos acontecimen-
tos com os amigos. Outra coi-
sa bastante utilizada entre os 
idosos nesse período, são as 
orações. Eles enviam muitas 
orações e mensagens de auto 
ajuda para os irmãos, amigos, 
filhos e netos”, revelou a espe-
cialista complementando que 
essa é uma forma de diminuir 
a sensação de solidão. 

A médica lembrou que há 
20 anos, uma pessoa com mais 
de 50 anos era considerada 

uma pessoa velha e o pior, se 
acomodava e nem sequer ti-
nha vontade de pintar o cabe-
lo. Mas atualmente ela observa 
que os idosos são bastante ati-
vos, gostam de praticar ativi-
dades físicas, cuidam do visual 
e são antenados em tudo o que 
acontece no mundo. 

“Com a chegada da inter-
net eles estão cada vez mais 
se conectando, e muitos já 
utilizam essas ferramentas. 
Nesse período de isolamento 
social, a internet vem sendo 
usada para diminuir a soli-
dão, o tédio, e a saudade dos 
familiares e amigos. Com o 
celular nas mãos, as pessoas 
idosas podem ter longas con-
versas através de chamadas 
de vídeo, podem escolher 
filmes, séries e outras coisas 
para assistir”, frisou.

Nunca foi fácil namorar. Até onde a vista da minha me-
mória alcança, só consegue ver perrengue. Volto no tempo, 
para o meio da década de 60 e lembro o nó cego que era.

O processo incluía várias etapas. Primeiro, vinha o flerte: 
olhares recíprocos, movidos pelo interesse físico, sem conver-
sa e ponto final. Depois, vinha o pedido formal, sempre feito 
pelo rapaz, para começar o namoro, pedido este analisado 
pelo conselho familiar. Cada família tinha seu próprio manual 
de bons costumes que devia ser seguido à risca para garantir 
o único desfecho pretendido pelos pais: o casamento. 

As regras eram rígidas: conversas na varanda com por-
ta aberta para uma sala onde a mãe era encarregada de ou-
vir os perigosos silêncios e de tossir para lembrar ao casal 
que deixasse as mãos quietas e usasse a boca só para taga-
relar. Dias certos e poucos para a ida à casa da moça, com 
toque de retirada, às 22h no máximo. O namoro tinha um 
timing para virar noivado e casamento. Não tão rápido que 
pudesse parecer que a família queria se livrar da moça, nem 
tão longo que pudesse dar margem à desistência do rapaz. O 
decoro definia um prazo para se livrar de um namoro sem 
sal. Depois do fim, era de bom tom que a moça cumprisse 
uma quarentena. Namorar com outro, só depois de um ou 
dois meses. Nada de ficar de mão em mão, para não acabar 
“falada”, diziam os especialistas casamenteiros.

O tempo foi passando, o flerte foi virando paquera, depois 
crush (tenho um abuso tão grande desta palavra :-), os ma-
nuais foram rasgados juntos com os sutiãs. A pílula anticon-
cepcional foi desvalorizando a virgindade na bolsa do sexo. A 
mulher entrou no mercado do trabalho, trazendo seu salário 
para aliviar o medo que as famílias tinham de bancar uma pa-
rente solteirona. O caritó passou a ser escolha e não destino.

Durante um certo tempo deu para namorar de um jeito 
que parecia livre, fácil. Mas, de um jeito insidioso, as dúvidas 
existenciais do final do século foram fazendo estragos. O na-
moro achou novas formas de se complicar. Namorar como 
antes, tendo como final obrigatório um casamento era uma 
droga. Mas namorar rejeitando, a priori, a ideia de casar, 
idem. Dilemas.

Segue o ciclo e o jeito de namorar foi variando segundo 
a cultura, condição social  e intelectual. Surgiu uma novida-
de, largamente aceita, em alguns países, chamada dating.  O 
Google nos conta que é “sair para jantar com alguém, apos-
tando na possibilidade de ficar romântica ou sexualmente 
interessados”. Um prelúdio de namoro que o cinema tratou 
de difundir e glamorizar. Até no meu sertão, o povo quer ter 
um date com seu crush!! 

A ideia era boa, um jeito bacana de duas pessoas conver-
sarem, com a possibilidade de engatarem marcha -ré, caso não 
fosse o caso. Nós, brasileiros, com nossa mania de adaptação, 
eliminamos o jantar e passamos direto para a sobremesa, a 
ser experimentada na cama. Vi muitas mulheres reclamarem 
que não queriam queimar etapas mas precisavam fazer esta 
concessão sob pena do homem sumir em busca de alguém que 
topasse. A regra foi invertida, primeiro a gente transa, depois 
ver se quer paquerar, namorar. 

E namorar, foi ficando difícil até de começar. Quando veio 
a pandemia, pensamos que ele fosse ser a primeira vítima fa-
tal. Como ter crushs, dates e romance com distanciamento 
físico? Mas sabe aquela história do ímpeto da água de mor-
ro abaixo e fogo de morro acima, né?  Algum jeito ia aparecer 
para dar vazão ao desejo.  

Cupido se modernizou e criou sua flecha virtual. Há rela-
tos inusitados de empresas que ajudam pessoas a encontrar, via 
internet, o seu par. Houve um aumento espantoso do número 
de cadastrados. Muitos passaram a namorar online e se dizem 
satisfeitos em não ter encontros presenciais, logo de cara. O na-
moro no mundo virtual não sofre a pressão de sexo já no pri-
meiro encontro. Os pombinhos podem usar mais tempo para 
conversar via aplicativos de comunicação, sem pressa, com 
tempo para se conhecerem melhor. É possível compartilhar um 
jantar, um vinho, até mesmo um filme. Uma espécie de namora 
à moda antiga, onde o sexo só será possível muito depois.

Quem diria que, sem poder sair de casa, fosse possível 
namorar? Quem se animar, é só passear pela internet. Quem 
queria tentar mas ficava refém de uma certa vergonha, agora 
tem a desculpa perfeita, é assim ou nada. Site de namoro, é o 
que não falta. 

Namoros na 
pandemia

Marta Pessoa
marta.pessoa@gmail.comArtigo
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Idosos conectados
Ainda dando os primeiros passos no mundo vir-

tual, a aposentada Vanda Maria Martins, 74 anos, 
aprende com os netos a manusear o celular. Com 
contas nas redes sociais e aplicativos de mensagens 
ela conversa com amigos e parentes com chamadas 
de voz e de vídeo.“Eles me ensinam como mexer. 
Se não consigo passar uma mensagem, eles dizem: 
“É assim, vó”, e aí eu vou aprendendo”, comentou, 
destacando que o uso da internet ajudou a diminuir 
as distâncias e lembrou que até uns 20 anos atrás, 
uma ligação para telefone fixo para fora do Estado 
era cara, e hoje é possível fazer sem custos somente 
com o uso da internet. Ela utiliza o celular para ver 
publicações nas redes sociais e para passar mensa-
gens, participa de grupos de WhatsApp e gosta de 
ver as lives religiosas.

Diferentemente de Vanda Martins, a jornalista 
aposentada Baby Neves, que faz 70 anos hoje, 12 de 
junho (Dia dos Namorados), está bem familiarizada 
com a internet.“Eu tenho o mundo em minhas mãos. 
Com meu celular eu tenho acesso a notícias, músi-
cas, aos amigos, a jogos, aos bancos, faço feira em 
supermercados, compras em farmácias e padarias. 
Também faço pagamentos de boletos, transferências 
bancárias, fotos de minhas viagens, aprendo a fazer 
sobremesas e ainda faço lives com os amigos nos 
finais de semana neste período de isolamento social 
celebrando a vida”, ressaltou. Vanda Martins, 74 anos, aprende com os netos a manusear o celular

Mesmo porque hoje é sábado 
Augusto Frederico Schmidt, 
Carlos Drummond de 
Andrade, Manuel Bandeira, 
Cecília Meireles e Cassiano 
Ricardo. 
       Quem deu o apelido de 
“poetinha” a Vinícius foi um 
de seus maiores amigos, 
Tom Jobim. Apelido dado 
por afeição, admiração, 
companheirismo. Tom 
não disse que foi autor do 
apelido, ainda mais quando 
viu que Vinícius detestava 
ser chamado de “poetinha”. 
Ele achava que lhe deram 
o apelido muito mais por 

fazer relação com o “personagem folclórico” 
de boêmio que cultivou a vida inteira, quando 
achava que interessa mais seus quase 400 
poemas, suas quase 400 letras de música. No 
auge da irritação, num bar onde estava a pa-
tota toda, ele gritou que o nome de “poetinha” 
só podia ser “invenção do marido de alguma 
mulher que eu comi”. Tom não suportou e as-
sumiu a autoria. Depois de muito bafafá, tudo 
terminou em festa.
       Anos depois, como está em “O Dia da 
Criação”, “há um renovar-se de esperança 
porque hoje é sábado”. Com as saudades 
que o Brasil tem de ti, “poetinha”.

Vou escrever já para o 24º 
sábado de 2019! Saindo de 
um consultório médico, corri 
desabalado em busca de um 
táxi no Parque Solon de Lu-
cena! Graças a qualquer coisa 
entrei num táxi em que o mo-
torista não ligou rádio, nem 
tevê, nem “CD player” nem 
qualquer tipo de gravador. O 
silêncio foi sua alma no freio, 
no acelerador, na marcha em 
direção ao local onde conforto 
tenho nesta cidade: Cruz das 
Armas.
       O efeito não quero discuti-lo e a causa pou-
co me interessa. Na verdade, tinha de lembrar 
o “poetinha”. Sim, ele mesmo, um dos maiores 
artistas da cosmopolita e tropicalista Terra 
Brasilis, onde “as águas são muitas: infindas” - 
como escreveu Pero Vaz de Caminha.
       O “poetinha” foi (é e sempre será) Vinícius de 
Moraes (ilustração), sobre quem tive orgulho de 
palestrar na última edição do “Augusto das Letras”. 
Consegui que a platéia ficasse embevecida, por 
causa de Vinícius, claro, até porque declamei por 
completo “O operário em construção”. “Poetinha” 
assim chamado por afeto, o grande Vinícius de 
Moraes esteve numa coleção da Editora do Autor, 
em 1965, ao lado, “nada mais nada menos”, do que 

Sempre “O diário de Anne Frank” e Saint-Exupéry
São impressionantes os números de 

vendagem dos livros “O diário de Anne Frank” 
e “O pequeno príncipe”, há anos, em 15 Estados 
brasileiros e no Distrito Federal. A avaliação a 
que recorri é feita pela revista “Veja” há cerca de 
15 anos.

A lista é de pesquisas em Brasília e nos 
Estados de Alagoas, Bahia, Ceará, Espírito San-
to, Goiás, Mato Grosso, Pará, Paraíba, Paraná, 
Pernambuco, Minas Gerais, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Sul Santa Catarina e São Paulo. A 
pesquisa também é feita na Internet, em “sites” 
como os da cadeia Fnac e da empresa Submari-
no, que se fundiu com as Americanas.com.

Em João Pessoa,  os pesquisadores sempre 
recorrem às livrarias Leltura e Saraiva.

Na semana passada, na categoria de não 
ficção, “O diário de Anne Frank”, da Record, ficou 
em oitavo lugar, estando na lista dos dez mais 
há 15 anos. Consecutivos! Os que estão acima 
do “Diário” ocupam o lugar no máximo há sete 
semanas. Em primeiro, figura ““Sapiens: uma 
breve história da humanidade”, de Yuval Noah 
Harari, editado pela L&PM.

Já “O pequeno príncipe”, de Antoine de 
Saint-Exupéry, está em primeiro lugar, há cinco  
anos e dois meses também consecutivos na 
lista dos infantojuvenis, colocado no mercado 
por diversas editoras. Em segundo, entrou na 
semana passada, “Por lugares incríveis”, lan-
çado pela Seguinte. “O pequeno príncipe” está 
acima de livros como “Harry Potter e a pedra 
filosofal” (Rocco), de J.K. Rowling, e “A cinco 

passoa de você” lançado pela Globo .

nnnnnnnnnn

A única semelhança entre “O diário de 
Anne Frank” e “O pequeno príncipe” é a popu-
laridade de ambos entre todas as gerações. Os 
dois também foram adaptados para o cinema 
e o teatro por diversas vezes em quase todo 
o mundo. No cinema, o que mais gostei foi a 
adaptação do “Diário de Anne Frank” feita por 
George Stevens em 1959: uma obra-prima em 
preto-e-branco. Stevens disse que seria inacei-
tável um filme a cores com o clima da história.

Anne Frank escreveu seu diário entre 12 
de junho de 1942 e 1º de agosto de 1944, na 
época da Segunda Guerra Mundial. Escon-
dida com sua família e outros judeus em 
Amsterdam, durante a ocupação nazista nos 
Países Baixos, Anne, com 13 anos de idade, 
conta a vida desse grupo de pessoas. Seu pai, 
Otto Frank, foi o único dos escondidos que 
sobreviveu no campo de concentração de 
Bergen-Belsen. Ele decidiu publicar o diário 
em 1947 e morreu em 1980.

Já “O pequeno príncipe” é o livro em língua 
francesa mais vendido no mundo, com cerca de 
145 milhões de exemplares, entre 400 a 300 
edições! Também é a terceira obra literária mais 
traduzida no mundo, publicada em 220 idiomas. 

“Tu te tornas eternamente responsável 
por aquilo que cativas” é a frase mais emble-
mática do livro de Saint-Exupéry.
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No “novo normal”
Confederação Brasileira de Desportos Aquáticos lança protocolo 
nacional em quatro etapas distintas para o retorno das 
modalidades abrangidas pela entidade no país  Página 16
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Vereador Bruno Farias diz que projeto que modifica o Fundo de Urbanização de João Pessoa é “uma perversidade”

Vereadores que votaram 
contra a modificação no Fundo 
de Urbanização de João Pessoa, o 
Fundurb, alertam que a iniciativa 
do Poder Executivo “desvia re-
cursos” que seriam destinados à 
população pessoense que vive em 
áreas mais carentes da capital pa-
raibana. O Projeto de Lei Comple-
mentar 60/2020 foi aprovado na 
quarta-feira (10), durante sessão 
ordinária da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP), por meio de 
videoconferência.

“É uma perversidade tirar 
dinheiro das pessoas carentes. 
Se tínhamos o Fundo vinculado à 

aplicação nas Zonas de Interesse 
Social (Zeis), agora desvinculam-
se esses investimentos para serem 
utilizados em qualquer área da 
cidade, que deveriam ter outros 
recursos”, apontou o vereador 
Bruno Farias (Cidadania), um dos 
parlamentares contrários à ma-
téria. Também votaram contra a 
modificação do Fundurb os ve-
readores Leo Bezerra (Cidadania), 
Zezinho Botafogo (Cidadania), 
Marcos Henriques (PT), Renato 
Martins (Avante) e Bispo José Luiz 
(Republicanos).

O projeto aprovado, segun-
do os vereadores que votaram a 

favor, ampliaria a possibilidade 
de uso dos recursos do Fundurb, 
algo que, até então, era restrito à 
aplicação em projetos e ações des-
tinados às Zeis, ou seja, comunida-
des e locais em situação de vulne-
rabilidade. Além disso, conforme 
justificativa do Poder Executivo, a 
legislação também adequa o Plano 
Diretor Municipal ao Estatuto das 
Cidades, uma norma federal.

A matéria foi bastante discu-
tida e passou pela maioria dos vo-
tos dos presentes à sessão remota. 
Os vereadores que votaram a fa-
vor alegaram que haverá uma mo-
dernização e ampliação na apli-

cação do Fundo. Já os contrários 
alegaram que estava se retirando 
recursos das áreas mais carentes 
da cidade para serem utilizados 
de forma indiscriminada.

“Não voto matéria para tirar 
de pobre. Tenho contato diuturno 
com a população carente de nossa 
cidade e conheço suas demandas 
e jamais seria a favor de algo que 
lhes retirasse direitos. Esta maté-
ria amplia e moderniza a aplicação 
do Fundurb ao possibilitar que 
seja aplicado em outras regiões da 
cidade, além das Zeis”, defendeu 
João Almeida (Solidariedade), um 
dos que votou a favor.

Câmara retira recursos de 
comunidades carentes de JP

Editoração: Lênin BrazEdição: Jorge Rezende

Pelas Prefeituras

Ação Parlamentar

Reforma de escolas
A Secretaria Municipal da Educação de 
Bayeux iniciou no último dia 8 uma série 
de reformas e melhorias em três escolas 
da rede municipal de ensino. O prefeito 
Jefferson Kita (Cidadania) garante que to-
das as escolas da cidade passarão por re-
formas e, até o fim do distanciamento so-
cial, todas estarão bem estruturadas para 
receber os estudantes. “Nosso objetivo é 
acelerar as reformas para, quando as au-
las voltarem, elas estejam totalmente re-
vitalizadas para os nossos alunos”, afirma.

Identidade de gênero
O prefeito de Campina Grande, Romero 
Rodrigues (PSD), sancionou lei que con-
diciona o uso de banheiros de escolas pú-
blicas e particulares ao sexo biológico dos 
alunos, “sendo vedada qualquer interfe-
rência da chamada identidade de gênero”. 
A lei foi proposta e aprovada no fim de 
2017 pela Câmara Municipal de Campina 
Grande (CMCG), após polêmica envolven-
do resolução do Conselho Universitário 
da UEPB que permitiu o uso do nome so-
cial, por alunos, professores e servidores, 
em qualquer atividade relacionada à ins-
tituição, conforme identidade de gênero.

Bolsa e fogueira
A Câmara Municipal de João Pessoa 
(CMJP) aprovou duas iniciativas legis-
lativas de autoria do vereador Renato 
Martins (Avante). Uma delas cria a cha-
mada ‘Bolsa Internet’ e a outra proíbe 
as fogueiras juninas durante o período 
da crise sanitária de combate ao novo 
coronavírus, que causa a covid-19. O 
‘Programa Bolsa Internet’ garante aces-
so à internet aos estudantes da rede 
municipal de ensino. Já a solicitação de 
decreto proíbe acendimento de foguei-
ras e queima de fogos de artifício na 
pandemia.

Sem fogueira e fogos
A Prefeitura de Pombal, município do 
Sertão da Paraíba, resolveu proibir a po-
pulação de acender fogueiras em espaços 
públicos e privados da cidade e também 
a comercialização e queima de fogos de 
artifício. A proibição dura enquanto per-
sistir o estado de calamidade pública de-
cretado devido à pandemia de covid-19. 
A decisão ocorre pela possibilidade de 
intoxicação por fumaça e acidentes cau-
sados por fogo, que comprometeriam 
mais ainda as unidades de saúde, a UPA e 
o Hospital Regional de Pombal.

‘Lei Aldir Blanc’
A Federação das Associações dos Mu-
nicípios da Paraíba (Famup) promoveu 
uma reunião remota com prefeitos pa-
raibanos e a área técnica da Confedera-
ção Nacional dos Municípios (CNM), na 
quarta-feira (10), para discutir a aplica-
ção dos recursos de ações emergenciais 
no setor cultural, previstos na ‘Lei Aldir 
Blanc’. Na Paraíba, são previstos R$ 32 
milhões para os 223 municípios e R$ 
37 milhões para o Governo do Estado. O 
Projeto de Lei 1.075/2020 foi aprovado 
na semana passada no Senado Federal.

Escritórios e impostos
A vereadora pessoense Sandra Marrocos 
(PT) requisitou a suspensão da cobrança 
de tarifa de água e esgoto para as micro 
e pequenas empresas que estejam total-
mente fechadas durante a pandemia. Já 
o vereador Thiago Lucena (PRTB) quer 
o abatimento na cobrança do ISS e do 
IPTU para quem fizer doações ao mu-
nicípio visando o combate à pandemia. 
Por outro lado, o vereador Renato Mar-
tins (Avante) defende o funcionamento 
dos escritórios de advocacia como ativi-
dade essencial.

Se 2020 estivesse sendo um 
ano eleitoral típico, a esta altura as 
articulações em torno dos candida-
tos que vão enfrentar a disputa es-
tariam ocupando a maior parte das 
discussões na sociedade. Em vez 
disso, os brasileiros estão preocu-
pados em como retomar as ativida-
des após um período de isolamento 
social – provocado pela pandemia 
do novo coronavírus –, além de re-
cuperar a economia. Na Paraíba, 
este cenário não é diferente.

No entanto, para alguns po-
líticos locais o momento é de fixar 
seus nomes na mente do eleitorado, 
aproveitando o período que antece-
de as convenções partidárias, que 
este ano vão ocorrer de forma re-
mota a partir do próximo mês. Os 
chamados pré-candidatos entram 
numa disputa pela atenção de seus 
próprios partidos de modo que 
consigam convencê-los de seu peso 
eleitoral.

Em todo o Estado, muitos no-
mes já se disponibilizaram para 
concorrer a uma das 223 vagas de 
chefe do Executivo em prefeituras, 
num pleito que está marcado para 
acontecer no mês de outubro, se o 
Congresso Nacional e o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) não decidi-
rem mudanças por conta dos efei-
tos da covid-19.

Entre as cidades com mais 
registros de pré-candidatos, João 
Pessoa e Campina Grande lideram a 
lista. Na capital paraibana, não são 
poucas as opções. Nomes como do 
ex-deputado estadual Raoni Men-
des (Democratas) e do comunica-
dor Nilvan Ferreira (MDB) seguem 
em busca de apoio. Nilvan começa 
a se desvincular de seu principal 
meio de interação com o público, a 
partir da ligação que mantém com 
veículos de comunicação, e deve 
testar novas formas de se aproxi-
mar do eleitorado. Já Raoni Men-
des, sem tribuna desde que perdeu 
as eleições de 2018, segue numa 
jornada digital, por meio das redes 
sociais, para se manter presente na 
mente dos pessoenses.

Desde o ano passado, verea-
dores da Câmara Municipal de João 

Pessoa (CMJP) têm sustentado 
que estaria na hora do Legislativo 
se unir em torno de um candidato 
que possa representar a Casa numa 
disputa. O resultado disso é que, 
dos 27 parlamentares, pelo menos 
seis já disseram que aceitariam o 
desafio de entrar na eleição para a 
prefeitura.

A relação tem nomes como 
Léo Bezerra e Bruno Farias, am-
bos do Cidadania, além de Marcos 
Henriques (PT), João Almeida (So-
lidariedade) e Lucas de Brito (PV), 
que chegou a receber apoio de 
um grupo de deputados estaduais 
do Avante para entrar na disputa. 
Outro cotado é o veterano Durval 
Ferreira, que já comandou a Casa 
Napoleão Laureano por várias le-
gislaturas e, este ano, trocou sua fi-
liação do Progressistas pelo PL.

Na Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), que historicamen-
te apresenta candidaturas ao Exe-
cutivo, em 2020 não deve ser dife-
rente. Para a disputa na capital pelo 
menos dois parlamentares já se 
colocaram à disposição. Felipe Lei-
tão (Avante), que chegou a ensaiar 
uma possível disputa em Cabedelo, 
e Wallber Virgulino (Patriota).

A cidade ainda tem pré-can-
didatos como o deputado federal 
Ruy Carneiro (PSDB), que já tentou 
o cargo em eleições passadas, e seu 
ex-colega de legenda e ex-prefeito 
Cícero Lucena que, depois de uma 
longa trajetória no ninho tucano, 
decidiu se filiar ao Progressistas, 
reaparecendo no cenário político 
após anos de afastamento da vida 
pública. Cícero foi envolvido em 
denúncias de corrupção (das quais 
foi inocentado) feitas pelo grupo 
político de seu sucessor na prefei-
tura da capital, o socialista Ricardo 
Coutinho. O ex-governador (agora 
investigado em ações da Polícia 
Federal) declarou que o PSB terá 
candidato à prefeitura para evitar 
que “herdeiros” do presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido) vençam 
em João Pessoa.

Para o atual prefeito Lucia-
no Cartaxo (PV), o momento é de 
avaliar. Cartaxo tem se esquivado 
de apontar um sucessor, mas ga-
rante que o nome sairá da gestão, 
o que afastou aliados de outros 

Pré-candidatos a prefeito tentam fixar seus 
nomes em meio à pandemia da covid-19
Thais Cirino
thaiscirino@hotmail.com

partidos e promoveu a saída de 
secretários no período de de-
sincompatibilização para evitar 
o impedimento eleitoral. Diego 
Tavares (ex-Desenvolvimento 

Social), Socorro Gadelha (ex-Ha-
bitação), Daniella Bandeira (ex
-Planejamento) e Edilma Freire 
(ex-Educação) são do PV e as al-
ternativas do gestor.

Cenário incerto em CG
Na segunda maior cidade do Estado em número de 

habitantes é natural que haja também a segunda maior 
disputa. Em Campina Grande a lista de pessoas que tentam 
protagonismo pela prefeitura é alterada constantemente. No 
início do ano chegou a ter mais de dez nomes, entretanto, 
vem sendo afunilada com a proximidade dos prazos eleitorais.

Entre os que pleiteiam a escolha para a sucessão de Ro-
mero Rodrigues (PSD) estão o deputado estadual Tovar Correia 
Lima (PSDB) e seu antigo colega de parlamento, o ex-deputado 
estadual Bruno Cunha Lima (PSD), além do vereador Lucas 
Ribeiro, filho da senadora Daniella Ribeiro e neto do atual 
vice-prefeito Enivaldo Ribeiro, todos filiados ao Progressistas.

Na ala da oposição, o deputado estadual Inácio Falcão 
(PCdoB) e a ex-secretária estadual do Desenvolvimento e 
Articulação Municipal, Ana Cláudia Vital do Rêgo (Podemos) 
se articulam para a disputa. Em janeiro, antes da pandemia 
de coronavírus, na lista de pré-candidatos chegou a constar 
o nome do secretário estadual da Saúde, Geraldo Medeiros, 
e do secretário de Turismo do Governo da Paraíba, Gustavo 
Feliciano (PDT), que se mantiveram nos cargos.

O ex-senador Cássio Cunha Lima e seu filho, o deputado 
federal Pedro Cunha Lima, ambos do PSDB, também surgi-
ram nos debates em torno das pré-candidaturas, bem como 
o empresário Dalton Gadelha (PSC). Outros com indicações 
ao pleito foram o vereador Olímpio Oliveira (MDB), o ex-de-
putado Walter Brito Neto (MDB) e o empresário Artur Bolinha 
(PSL) que surgiram como opções independentes, fazendo o 
discurso crítico ao atual gestor e aos que já passaram pelo 
governo da cidade.

Registro de candidaturas
Apesar da quantidade de pré-candidatos nos dois maio-

res colégios eleitorais do Estado, as candidaturas só poderão 
ser registradas, pelo calendário oficial em vigor, entre 20 de 
julho e 5 de agosto, período dado pela Justiça Eleitoral para 
a realização das convenções.

Enquanto isso é permitido aos possíveis nomes que 
vão encarar a disputa iniciar a arrecadação de recursos 
para a campanha por meio de financiamento coletivo 
pela internet. De acordo com a Lei 9.504/1997 (Lei das 
Eleições), os pretensos concorrentes somente podem con-
tratar as empresas de financiamento coletivo que estejam 
cadastradas na Justiça Eleitoral, disponível no site do TSE. 
Caso a candidatura não seja confirmada, os recursos 
arrecadados terão que ser devolvidos pela empresa arre-
cadadora diretamente aos respectivos doadores.

Raoni Mendes foi o primeiro a lançar sua pré-candidatura na capital; Ana Cláudia Vital do Rêgo deverá disputar em Campina Grande; e Anísio Maia é cotado em João Pessoa 

Foto: DivulgaçãoFoto: Se Liga PBFoto: Portal S1
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Bolsonaro revoga MP sobre a
escolha de reitores temporários
Antes da decisão, David Alcolumbre devolveu a Medida Provisória ao presidente, por considerá-la inconstitucional

O presidente Jair Bol-
sonaro recuou da decisão 
de dar poder ao ministro da 
Educação, Abraham Wein-
traub, para nomear reitores 
de universidades federais e 
revogou a medida provisória 
sobre o tema. A MP autoriza-
va o chefe da pasta a escolher 
reitores durante a pandemia 
de covid-19.

O recuo de Bolsonaro 
ocorre após uma reação do 
Congresso contra a medi-
da. O presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
chegou a devolver a MP para 
o governo, sem avisar Bolso-
naro, anulando os efeitos da 
norma.

Ao justificar o ato, Alco-
lumbre considerou a medi-
da assinada pelo presidente 
como inconstitucional.

Devolução
Desde 1988, só três MPs 

haviam sido devolvidas pelo 
Legislativo, nos governos 
José Sarney, Lula e Dilma 

Rousseff. A atitude fez o pre-
sidente da República ligar 
ontem para o presidente do 
Congresso. 

De acordo com o minis-
tro da Secretaria-Geral da 
Presidência da República, 
Jorge Oliveira, Bolsonaro 

atendeu a uma sugestão de 
Alcolumbre ao revogar o tex-
to. Apesar disso, a devolução 
tinha o poder de cancelar os 
efeitos da medida.

A Medida Provisória afe-
tava 25% das universidades, 
cujos dirigentes têm manda-

to que se encerra até o fim do 
ano. Entre as 16 instituições 
que seriam afetadas este 
ano estão a Universidade de 
Brasília (UNB), a Federal do 
Rio Grande do Sul (UFRGS), 
de São Carlos (UFSCar) e do 
Paraná (UFPR).

Alforria esperada: 
fim do bolsonarismo

Alberto Madeira Neto
Acilino

Há determinadas passagens na literatura que 
sempre nos põe a pensar. Quando a pandemia do co-
vid-19 se alastrou no Brasil e no mundo, lembrei-me 
de um livro muito louco do Ignácio Loyola de Brandão: 
“Não verás país nenhum” (1981). Um romance que li 
quando ainda jovem adulto, mais para adolescente 
ainda. Era como se tivesse que mergulhar proposita-
damente em um pesadelo. O Brasil nos primórdios da 
década de 1980, havia muita efervescência política e 
poucos horizontes econômicos, sobretudo alvissarei-
ros.

Na atualidade, quatro décadas depois e a situação 
é de total cegueira política e de inferno econômico, de 
crise sanitária aguda e de total falta de perspectiva 
futura. Muito se fala do “novo normal”. Não obstante, 
parece-me mais o coroamento de um reino repleto 
de impossibilidades. Se ao menos fossemos conduzi-
do pela mão de Alice, menos mal. No entanto, somos 
conduzidos muito mais por ideologias provadamente 
fracassadas, do que por utopias que nos façam andar 
como na visão de Eduardo Galeano, nosso irmão e es-
critor uruguaio.

Neste turbilhão de agora, pelo qual todos nós pas-
samos, estamos sofrendo bastante: são perturbado-
ras as insanidades e a falta de empatia de Bolsonaro 
e de seus filhos, como também as esquizofrenias de 
seus ministros, principalmente as de Paulo Guedes. 
Por conseguinte, recordei de uma passagem do livro 
“Nação Crioula” (2010), do escritor e também irmão 
angolano José Eduardo Agualusa. Trata-se de uma his-
tória contada de um amor secreto sobre a misteriosa 
ligação entre o aventureiro português Carlos Fradi-
que Mendes – cuja correspondência Eça de Queiroz 
recolheu – e Ana Olímpia Vaz de Caminha, que, tendo 
nascido escrava, foi uma das pessoas mais ricas e po-
derosas de Angola. Acrescenta Agualusa, ter se passa-
do tal história, nos finais do século XIX, em Luanda, 
Lisboa, Paris e Rio de Janeiro, misturam-se persona-
lidades históricas do movimento abolicionista, escra-
vos e escravocratas, lutadores de capoeira, pistoleiros 
a soldos, demiurgos, numa luta mortal por um mundo 
novo. Na verdade, o “novo normal” daquela época.

O protagonista Fradique Mendes, em carta a Eça 
de Queiroz, conta que no ano de 1877, após comprar o 
Engenho Cajaíba, em São Francisco do Conde, no re-
côncavo baiano, resolveu conceder carta de alforria a 
todos os cativos daquela propriedade por ele adquiri-
da. Na ocasião houve uma grande festa comemorativa 
com a presença de várias autoridades importantes da 
região, e os trabalhadores optaram, na sua maioria, 
por permanecer no mesmo serviço. Pela razão do novo 
proprietário do engenho oferecer a todos os alforria-
dos o mesmo que nas províncias do Sul se pagava aos 
colonos europeus, e ainda se responsabilizando pela 
saúde de todos e a educação dos filhos.

Em continuação, narra Fradique Mendes que um 
dos poucos homens que não quis ficar foi Cornélio, um 
velho hausa (do tronco negro Yorubá) que esteve pre-
sente e também no combate na Revolta Malê de 1835, 
no recôncavo e em Salvador. O velho escravo, com o an-
tigo orgulho da raça, lhe falou que pretendia regressar 
a África, e visitar a Meca, e depois morrer. Disse Cor-
nélio: “A vida de um escravo é uma casa com muitas 
janelas e nenhuma porta. A vida de um homem livre é 
uma casa com muitas portas e nenhuma janela”. Ainda 
tentaram dissuadi-lo a desistir de seu propósito, mas 
ele mostrou-se inflexível: “Na terra dos hausas já nin-
guém se lembra de si”. Disse-lhe uma amiga. O velho 
encolheu os ombros: “Não vou a procura dos outros”, 
respondeu: “Vou a procura de mim”.

O Brasil é um país misturado, a miscigenação de 
etnias principalmente no nosso Nordeste é uma ver-
dade inconteste. Em nome do sangue dos Malês que 
com certeza corre em nossas veias, tenhamos a dig-
nidade do escravo Cornélio: no “novo normal” ou nos 
pós pandemia, que com certeza culminará com o fim 
do governo Bolsonaro (nossa carta de alforria é a sa-
ída de Bolsonaro do poder), não vamos cair na lábia 
dos novos colonizadores. 

Não vamos à procura de receituários de outrem, 
mas sim da procura de nós mesmo e do que possamos 
construir de futuro e para o futuro das novas gerações 
de brasileiros e brasileiras. Esse tempo logo chegará.

amadeiraneto@gmail.com

Bolsonaro havia editada a MP que permitia a Abraham Weintraub nomear reitores para as universidades federais

Foto: Wilson Dias-Agência Brasil

Pepita Ortega e 
Fausto Macedo
Agência Estado

Habeas corpus é rejeitado

Fachin mantém Weintraub no inquérito 
que investiga fake news contra o STF

O ministro Edson Fa-
chin, do Supremo Tribu-
nal Federal, votou por não 
conhecer o habeas corpus 
impetrado pelo ministro 
da Justiça, André Mendon-
ça, em favor do ministro da 
Educação, Abraham Wein-
traub, no inquérito das fake 
news. Relator do processo 
na Corte, Fachin conside-
rou que há jurisprudência 
consolidada no Supremo no 
sentido de que não cabe ha-
beas corpus contra ato de 
ministro do STF - no caso, 
do ministro Alexandre de 
Moraes, que determinou a 
oitiva de Weintraub em ra-

zão de declarações feitas na 
reunião ministerial de 22 
de abril. “Botava esses va-
gabundos todos na cadeia, 
começando no STF”, disse 
o ministro da Educação no 
encontro.

“A utilização do habe-
as corpus como alternativa 
ao recurso previsto na le-
gislação, para atacar ato ju-
risdicional de integrante do 
Supremo Tribunal Federal, 
pode implicar desnível no 
quórum regimentalmente 
previsto para a solução da 
controvérsia versada no re-
curso, já que o prolator do 
ato atacado, quando incluído 
na condição de autoridade 
coatora, não participaria do 
julgamento do writ”, afirmou 
ainda o ministro em seu voto.

O habeas corpus de 
Weintraub é analisado em 
sessão virtual que teve iní-
cio nesta sexta, 12, e deve 
ser finalizada na próxima 
sexta, 19. Até lá, os minis-
tros, podem apresentar 
seus votos, que ficam dispo-
níveis no sistema do Supre-
mo Tribunal Federal.

O recurso foi apresen-
tado pelo ministro da Jus-
tiça André Mendonça em 
favor não só de Weintraub, 
mas também de empresá-
rios, blogueiros e ativistas 
aliados do presidente Jair 
Bolsonaro que foram alvo 
de ofensiva da Polícia Fede-
ral sob suspeita de partici-
parem de um esquema de 
divulgação de fake news.

Na peça, Mendonça 

alegou que o inquérito tem 
‘vícios’ e foi instaurado ‘sem 
consulta e iniciativa do titu-
lar da ação penal, o Ministé-
rio Público’. Sob o argumen-
to de que Weintraub pode 
sofrer limitação em seu di-
reito de liberdade em con-
sequência desse ato, Men-
donça pede a suspensão do 
depoimento do ministro, a 
suspensão do inquérito ou 
o seu ‘trancamento’.

No entanto, antes do 
pedido ser analisado, o mi-
nistro da Educação compa-
receu à Polícia Federal em 
Brasília na sexta, 29, para 
prestar depoimento. O mi-
nistro compareceu na con-
dição de investigado, mas 
decidiu ‘fazer uso do seu 
direito ao silêncio’

Daniel Weterman
Agência Estado

ONU alerta sobre aumento do trabalho
infantil na América Latina na pandemia
Daniel Silveira
Agência Estado

A crise econômica ge-
rada pela pandemia de co-
ronavírus pode causar um 
aumento no trabalho infantil 
na América Latina, é o que 
diz um relatório conjunto da 
Organização Internacional do 
Trabalho (OIT) e da Comissão 
Econômica para a América 
Latina e o Caribe (CEPAL) di-
vulgado na quinta-feira (11). 
“A desaceleração da produ-
ção, o desemprego, a baixa 
cobertura da proteção social, 
a falta de acesso à segurida-
de social e os níveis mais al-
tos de pobreza são condições 
que favorecem o aumento 

do trabalho infantil”, diz o 
relatório dessas duas agên-
cias da ONU. A publicação 
foi feita no dia internacional 
contra o trabalho infantil e 
pede que governos da região 
tomem medidas para evitar 
esse cenário.

“Indicadores de trabalho 
infantil e trabalho adolescen-
te perigoso podem aumentar 
significativamente se medi-
das e estratégias não forem 
implementadas para reduzir 
o impacto”, enfatiza. O fecha-
mento temporário de escolas 
na região, devido ao risco de 
disseminação da covid-19, é 
um dos fatores que favorece o 
aumento do trabalho infantil 
no contexto de pobreza.

A partir do relatório que 
cobre apenas México, Peru e 
Costa Rica, a UNICEF fez um 
apelo a empresas públicas e 
privadas no Brasil para que 
reforcem seu compromis-
so com a implementação da 
Lei da Aprendizagem. “Neste 
momento de crise, é ainda 
mais necessário promover 
esforços para garantir que 
meninas e meninos vulnerá-
veis retornem à escola após 
a pandemia. No caso dos ado-
lescentes, para que isso seja 
possível, é essencial que eles 
consigam unir aprendizagem 
e trabalho protegido, via lei 
do Aprendiz”, defende Rosa-
na Vega, Chefe de Proteção à 
Criança do UNICEF no Brasil.

Segundo dados do IBGE 
de 2016, os últimos disponí-
veis, 2,4 milhões de crianças 
e adolescentes de cinco a 17 
anos estavam em situação 
de trabalho infantil no Brasil. 
Destes, 1,7 milhão exerciam 
também afazeres domésticos 
de forma concomitante ao tra-
balho ou estudo. O problema 
afeta, em especial, meninas e 
meninos negros. Do total em 
trabalho infantil no Brasil em 
2016, 64,1% eram negros. Na 
região Norte, este percentual 
era ainda maior, sendo 86,2%, 
seguido da região Nordeste, 
com 79,5%, e do Centro-Oes-
te, com 71,5%. No Sudeste e 
no Sul eram 58,4% e 27,9%, 
respectivamente.
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Presidente Sérgio Meira diz que o clube está pronto para voltar aos treinamentos e concluir a competição

Botafogo apoia ideia da Liga
e defende os jogos no Recife

O Botafogo recebeu com 
muita satisfação o esforço da 
Liga Nordeste para a volta da 
Copa do Nordeste, e já garan-
tiu presença na reunião dos 
clubes, via videoconferência, 
que será realizada na próxima 
terça-feira. O encontro servirá 
para discutir os detalhes e as 
mudanças na competição, que 
terá de se adequar à nova re-
alidade, após a pandemia do 
coronavírus. O presidente do 
Belo, Sérgio Meira, tem a mes-
ma opinião do presidente da 
Liga, Eduardo Rocha, de que 
a competição tem de ser con-
cluída.

“A Copa do Nordeste é 
muito importante para os clu-
bes nordestinos. Nós sabemos 
que é uma fonte de receita 
muito grande, principalmen-

te para esses clubes que têm 
menor apoio financeiro, como 
o Botafogo, por exemplo. Ali-
ás, o Belo tem se dado mui-
to bem nestas duas últimas 
temporadas da competicão, e 
não podemos de maneira ne-
nhuma prescindir da Copa do 
Nordeste. Quero aproveitar a 
oportunidade, para parabeni-
zar a Liga Nordeste pelo esfor-
co para garantir a continuacão 
das disputas. A maioria dos 
clubes quer terminar a com-
peticão em campo e o Botafo-
go efetivamente apoia o retor-
no da Copa”, disse o dirigente.

Sérgio acredita que a CBF 
vai apoiar a sugestão da Liga, 
porque restam apenas poucas 
rodadas para o final. Quanto à 
possibilidade da competição 
ser realizada em um único Es-
tado, Sérgio não ver nenhum 
problema.

“Como tudo está aconte-
cendo de maneira atípica, to-
dos têm de acatar as decisões 
possíveis, e no final atenderá 
a todos. Acho que Recife, por 
exemplo, é um Estado que 
atenderia todos os requisitos, 
porque tem o maior número 
de estádios, como Ilha do Re-
tiro, Arrudão, Aflitos e Arena 
Pernambuco”, acrescentou 
Sérgio.

Em alguns estados, os 
clubes já estão treinando, e 
neste caso, o Botafogo e al-

guns outros times da região 
teriam desvantagem em ter-
mos de preparacão, já que a 
ide ---ia é comecar as disputas 
ainda este mês. A Liga está 
sugerindo que os clubes dos 
estados onde não houve uma 
flexibilização para treinos, 
que é o caso da Paraíba por 
exemplo, as equipes possam 
treinar no Estado escolhido 

para sediar os jogos. Neste 
caso, Sérgio Meira faz apenas 
uma exigência.

“O Botafogo não se 
opõe a isto e podemos co-
mecar já na próxima sema-
na, se for o caso. Porém, 
temos que ter um apoio 
financeiro para tal, porque 
as despesas serão muito 
altas para manter o time 

treinando fora de João Pes-
soa”, concluiu.

Protocolo Paraibano
A Federação Paraibana 

de Futebol  já entregou, ao Go-
verno do Estado, o protocolo 
médico decidido pela entida-
de, juntamente com os depar-
tamentos médicos dos clubes, 
para o reinício dos jogos do 

Campeonato Paraibano, que 
foi interrompido no dia 18 de 
março, por causa da pandemia 
do coronavírus. Agora, as auto-
ridades de saúde do Estado vão 
analisar o protocolo e decidir 
quando os clubes podem voltar 
aos treinos, de acordo com o 
plano de flexibilização do Go-
verno, que comecará a valer já 
a partir da próxima semana.

Negociações vão cair muito no futebol

Federer, o mais bem pago do mundo

F-1 tem mais três
GPs cancelados

Cavani está livre no mercado a partir do próximo dia 30

Advogado atuante no esporte há  déca-
das, Marcos Motta usa a sua experiên-
cia para apontar que a crise financeira 
provocada pelo coronavírus servirá para 
ajustar o mercado de negociações e 
acelerar processos e mudanças de hie-
rarquia em função da diminuição dos 
recursos financeiros. Para ele, a próxima 
janela de transferências na Europa, terá 
seu fluxo reduzido em quase 2 bilhões 
de euros (R$ 11 bilhões) nas principais 

ligas, o que trará efeitos danosos para 
clubes mal organizados, como alguns 
brasileiros, que dependem da receitas 
dessas transações. Isso provocará mu-
danças de patamar, com a ascensão 
de clubes médios e a queda de nível de 
equipes tradicionais, mas endividadas, 
além do aumento do protagonismo de 
gigantes como o Flamengo e os maio-
res times da Europa, aumentando a 
desigualdade na disputa.

O tenista Roger Federer, de 38 anos, 
é o atleta mais bem pago do mundo 
em 2020, segundo a Revista Forbes. 
O multicampeão já recebeu mais de 
106 milhões de dólares (antes dos 
impostos) só neste ano. O maior 
vencedor de Grand Slams se tornou 
o primeiro tenista a ocupar o posto 
desde a criação do ranking, em 1990. 
Segundo a Forbes, Roger Federer já 
recebeu 100 milhões de dólares só em 

patrocínios e publicidade em 2020. O 
tenista carrega consigo 13 marcas pa-
trocinadoras, que desembolsam entre 
3 e 30 milhões de dólares, segundo 
a publicação.Rolex, Credit Suisse, Mer-
cedes-Benz, Barilla, Moet & Chandon, 
Rimowa e Wilson são só algumas das 
grandes marcas que patrocinam Fede-
rer. O tenista já recebeu 6,3 milhões 
de dólares em prêmios em dinheiro, 
nesta temporada.

A Fórmula 1 anunciou, ontem, o can-
celamentos de mais três grandes prê-
mios: Azerbaijão, Cingapura e Japão. A 
decisão já era esperada e foi tomada 
em razão dos efeitos da pandemia 
do novo coronavírus. “Essas decisões 
foram tomadas devido aos diferentes 
desafios que nossos promotores en-
frentam nesses países. Em Cingapura e 
no Azerbaijão, os longos prazos neces-
sários para a construção de circuitos de 
rua impossibilitaram a realização dos 
eventos durante um período de incerte-
za e, no Japão, restrições contínuas de 
viagens também levaram à decisão de 
não prosseguir com a corrida”, explicou 
a Fórmula 1, em comunicado. Com 
isso, no total, a Fórmula 1 já cancelou 
sete corridas dessa temporada. Antes, 
já havia anunciado o cancelamento 
das corridas na Austrália, Mônaco, Ho-
landa e França. Assim, é provável que 
a categoria deve incluir mais provas 
europeias no calendário deste ano.

Aos 33 anos, o atacante Edinson Cavani busca seu último grande contrato na carreira. Neste sentido, o atleta, que encerra seu 
vínculo com o Paris Saint-Germain no dia 30, não diminuiu a pedida salarial aos clubes interessados. Ele deseja tirar proveito de 
estar livre no mercado em meio à uma pandemia e conseguir algo em torno de 12 milhões de euros por ano.No entanto, segundo 
o jornal italiano 'Gazzetta dello Sport', a Inter de Milão não tem intenção de chegar neste valor. O clube pagaria no máximo 9 mi-
lhões por ano pelo jogador uruguaio, o que pode melar o negócio. Por outro lado, Cavani é o sonho do Boca Juniors, e um retorno 
ao futebol sul-americano pode ser interessante para o atleta, mas os valores pedidos também assustaram a equipe argentina.

Curtas
Foto: Getty Images
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Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.b

Diretriz da Fifa

Atleta pode atuar em 3 clubes diferentes no ano

A Fifa divulgou, na 
última quinta-feira, um 
documento com novas re-
comendações e diretrizes, 
ampliando questões regula-
tórias no futebol em respos-
ta aos efeitos da pandemia 
do novo coronavírus. Uma 
das novidades é a permis-
são para jogadores atuarem 
em três clubes diferentes na 
mesma temporada.

A administração da Fifa 

realizou reuniões recente-
mente com representantes 
de clubes, associações e fe-
derações e definiu algumas 
alterações, principalmente 
sobre questões de contra-
tos e inscrições. Todas as 
mudanças passam a valer 
imediatamente.

Segundo a entidade, 
"para evitar preocupações 
com jogadores desempre-
gados", os atletas podem se 
registrar e atuar em até três 
clubes diferentes na mesma 

temporada, sendo elegíveis, 
porém, a jogar partidas ofi-
ciais por apenas dois desses 
times.

Em relação a casos de 
jogadores cujos contratos 
terminam nas próximas 
semanas, antes do fim de 
campeonatos nacionais e 
torneios continentais, a Fifa 
diz que orientou as federa-
ções a prolongarem os vín-
culos respeitando a legisla-
ção de cada país.

Outra novidade é a 

autorização, sob algumas 
condições, da abertura das 
próximas janelas de trans-
ferências mesmo com tor-
neios ainda inacabados 
nesta temporada. A ideia 
é dar flexibilidade para as 
federações de cada país 
planejarem os seus calen-
dários.

Segundo o documento, 
a Fifa permite a abertura, 
mas orienta que os países 
não abram suas janelas 
enquanto os campeonatos 

desta temporada não forem 
finalizados. O mercado deve 
coincidir com os jogos pelo 
período de, no máximo, 
quatro semanas.

A entidade máxima do 
futebol também destacou 
que o primeiro período de 
mercado aberto da tempo-
rada 2020/21 - a tradicio-
nal janela de verão na Eu-
ropa - não poderá exceder 
três meses. Normalmente, a 
janela de transferências eu-
ropeia no verão não começa 

até que a temporada seja 
concluída.

Nas novas janelas, 
abertas ainda com as com-
petições da temporada 
2019/2020 acontecendo, 
a Fifa vai permitir trocas 
de jogadores entre os clu-
bes, bem como a possibi-
lidade de times assinarem 
com atletas sem contratos. 
No entanto, os atletas em 
questão só poderão jogar 
torneios nacionais na tem-
porada 2020/2021.

Agência Estado

A última participação do Botafogo na Copa do Nordeste foi no jogo contra o Santa Cruz, no Arruda, quando foi goleado por 3 a 0, no dia 12 de março O Botafogo não se 
opõe a isto e podemos 
começar já na próxima 
semana, se for o caso. 
Porém, temos que ter 

um apoio financeiro para 
tal, porque as despesas 
serão muito altas 
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No dia sete de setembro do ano de mil no-
vecentos e cinquenta e três, na belíssima cidade 
de Cajazeiras, terra que ensinou os paraibanos 
a ler e a escrever, nasceu o desportista Eudes 
Guedes Rolim, que para o mundo da bola ficou 
popularmente conhecido como “Eudes”.

Em 1967, já residindo em João Pessoa, uma 
das cidades mais verdes do mundo, e com ape-
nas 14 anos de idade, Eudes passou a integrar 
o quadro infantil do Botafogo Futebol Clube, 
na época sediado no antigo campo de Pedro 
Gondim, onde hoje funciona a Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba.

Treinado por profissionais que nos deixa-
ram bastante saudades - como Seu Luís da Li-
vraria, Aluísio Ventola, Inaldo e Prince - o nosso 
homenageado fez parte de uma geração de garo-
tos que abrilhantavam as partidas preliminares 
ganhando títulos nas antigas categorias infantil, 
juvenil e amador, tendo ele a oportunidade de 
ser artilheiro seguidamente por vários anos.

Paralelamente ao futebol praticado nos 
gramados, Eudes marcou época no antigo e sau-
doso futebol de salão, quando o esporte da bola 
pesada atraía multidões ao ginásio de esportes 
do Clube Astréa, para assistir os jogos estudan-
tis e da primavera. Ele era um dos destaques da 
forte equipe alviverde do Ipep, Instituto Presi-
dente Epitácio Pessoa.

Eudes era um centroavante com bastante 

visão de campo, que sabia se colocar muito bem 
na área para ser servido e finalizar com preci-
são. O seu preparo físico, aliado ao domínio da 
bola e senso de colocação levaram ele a ser uma 
promessa e a integrar o quadro profissional 
do Botafogo Futebol Clube, isso já na primeira 
metade da década de 70. 

 Eudes também jogou no Sport Club do 
Recife, equipe rubro-negra com tradição a nível 
nacional e que sempre aproveitou os jovens 
destaques do futebol paraibano. Finalmente, o 
nosso homenageado jogou os seus últimos anos 
como profissional com a tradicional camisa do 
Santos Futebol Clube do saudoso Tereré.

Ao concluir o curso de Educação Física, 
oportunidade que o levou a fazer parte da 
seleção universitária de futebol de salão, Eudes 
resolveu somar os seus conhecimentos práti-
cos com os teóricos científicos, surgindo para 
a alegria do nosso futebol o professor Eudes, 
competente e vitorioso preparador físico e trei-
nador de várias equipes paraibanas.

Ele na qualidade de preparador físico fez 
parte da comissão técnica do Botafogo Futebol 
Clube, de João Pessoa, Nacional Atlético Clube 
e Esporte Clube, ambos de Patos, Campinense 
Clube e Treze Futebol Clube, ambos da cidade 
de Campina Grande, Sousa Esporte Clube, de 
Sousa, Santa Cruz Recreativo Esporte Clube, de 
Santa Rita e outras equipes do nosso Estado.

Importante aqui frisar que Eudes assumiu, 
interinamente ou em definitivo, a função de 
treinador de todas essas equipes acima citadas 
e sempre conseguiu obter excelentes resultados 
para as equipes sob o seu comando.

Durante a realização do “I Encontro dos 
Desportistas Paraibanos”, evento anualmente 
realizado pelo grupo Causos e Lendas do Nosso 
Futebol, Eudes foi merecidamente homenagea-
do com a comenda Ivan Bezerra Albuquerque.

Não podemos aqui deixar de indagar qual 
o motivo de uma mão de obra tão especializada 
como a de Eudes ser desperdiçada em nosso Es-
tado pelos denominados grandes clubes. Será a 
máxima de que santo de casa não obra milagre?

Para nós torcedores, desportistas e cronis-
tas ficou a certeza de que Eudes Guedes Rolim, o 
popular “Eudes”, escreveu o seu nome com tin-
tas douradas e perpétuas na brilhante história 
do futebol paraibano. 

Você se lembra de Eudes?

Foto: Arquivo

Vice-presidente da federação, Antonio Meira, diz que curva do vírus é crescente e não concorda com posição da CBDA

Feap avalia como precoce o
retorno da natação no Brasil

No último dia 4 de junho 
a Confederação Brasileira de 
Desportos Aquáticos (CBDA) 
lançou um protocolo nacional 
para o retorno das modalida-
des abrangidas pela entidade 
no país. O documento divi-
de a retomada dos esportes 
aquáticos em quatro etapas 
começando com o processo 
de testagem dos atletas até 
a definição das normas que 
configuraram o denominado 
“novo normal”. A Federação 
de Esportes Aquáticos da Pa-
raíba (Feap) é a representan-
te da CBDA no Estado e mos-
trou preocupação em relação 
ao perigo de uma retomada 
das atividades de maneira 
precoce.

Com a curva de contá-
gios e mortes ainda crescen-
te no país, assim também 
como na Paraíba, Antônio 
Meira Leal, vice-presidente 
da Feap, informou que a en-
tidade local recebeu o docu-
mento publicado pela CBDA 
com receio. Segundo ele, o 
protocolo é necessário e ser-
ve como um norte para todas 

as modalidade aquáticas, po-
rém, a sua divulgação abre o 
caminho para o retorno das 
atividades esportivas sem 
que haja condições sanitá-
rias seguras. 

Segundo o dirigente, a 
entidade estadual já vinha 
em comunicação com seus 
afiliados e fará o repasse do 
protocolo da CBDA, assim 
como outros já elaborados 
anteriormente, mas a sua 
aplicação dependerá da fle-
xibilização do poder público 
em nível estadual e da de-
cisão dos clubes que são os 
responsáveis pela rotina de 
treinamentos.

Além do protocolo e sua 
aplicabilidade, a Feap tam-
bém aguarda a liberação das 
entidades governamentais 
para remontar o seu calen-
dário para o ano, algo que 
também depende do agen-
damento das competições 
regionais, nacionais e inter-
nacionais após a pandemia. 
Segundo Antônio Meira Leal, 
sem garantias claras por par-
te das autoridades sanitárias 
que viabilizem o retorno dos 
treinamentos é difícil para 
a entidade propor o retorno 

dos treinamentos no Estado e 
o que resta agora é aguardar 
para que haja um consenso 
em nível nacional e local nes-
se sentido.

“Se os governantes nos 
dessem uma garantia cien-
tífica ajudaria bastante para 
que pudéssemos ter a volta 
aos treinos. Porém, o que 
ainda estamos vendo são 
muitas cabeçadas e desen-
contros de informações, co-
meçando na esfera nacional. 
Esperamos que isto seja não 
só corrigido, assim como 
passe a existir um consenso 
entre todos os poderes para 
que possamos incentivar a 
volta aos treinos. Só depois 
disso é que nós, em conjun-
to com dirigentes, técnicos, 
atletas e famílias é que pode-
remos estabelecer um crono-
grama para o retorno, tendo 
em vista todos os protocolos 
estabelecidos, inclusive o da 
CBDA. Enquanto isso, nós da 
Feap torcemos para que se 
chegue em um denominador 
em comum e que possamos 
voltar com as atividades ten-
do total segurança o mais 
rápido possível”, comentou o 
dirigente estadual.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Foto: Reprodução/Instagram

Atletas paraibanos durante treinamento na piscina da Vila Olímpica Paraíba antes da pandemia do novo coronavírus

Para a temporada de 
2020 começar, que ainda 
aguarda o fim da pandemia 
do novo coronavírus,  a Liga 
Paraibana de Futsal, compe-
tição organizada pela Liga 
Paraibana Esportiva (LPBE), 
não contará mais com a par-
ceria da arbitragem oficial 
da Federação Paraibana de 
Futsal (FPFS). A mudan-
ça encerra um vínculo que 
vinha dando certo ao lon-
go dos últimos anos e que 

acompanhou o crescimento 
da competição no Estado. 

A ruptura da parceria 
aconteceu por conta da fi-
liação da Liga Paraibana de 
Futsal à Associação Brasi-
leira de Ligas de Futsal que, 
entre as obrigações para os 
seus filiados, estabelece a 
necessidade da criação de 
um quadro próprio de arbi-
tragem para os seus parcei-
ros. Essa necessidade surge 
para que o Estado possa en-
viar árbitros locais para as 
competições em nível nacio-
nal e regional que serão or-

ganizadas pela associação.
Segundo Marcelo Nasci-

mento, presidente da LPBE e 
da Liga Paraibana de Futsal, 
a necessidade de formação 
de um quadro próprio tam-
bém está ligada ao veto que 
a Confederação Brasileira de 
Futsal faz à participação de 
árbitros ligados à entidade – 
como os do quadro da FPFS 
– em qualquer competição 
que seja organizada por ou-
tras entidades como é o caso 
das disputas da Associação 
Brasileira de Ligas de Fut-
sal. Diante disso, o dirigente 

da liga afirmou que foi feita 
uma proposta para que hou-
vesse uma alternância.

“Nós tínhamos uma 
parceria para utilizar os ár-
bitros da federação na nossa 
competição, mas acontece 
que agora com a nossa fi-
liação junto à Associação 
Brasileira de Ligas de Futsal, 
nós precisamos formar um 
quadro de árbitros próprio 
para enviar como represen-
tantes do Estado. Além dis-
so, a Confederação Brasilei-
ra de Futsal que é a entidade 
do esporte onde a FPFS está 

vinculada, proíbe que seus 
árbitros trabalhem em jogos 
de outras entidades. Diante 
dessa situação fizemos uma 
proposta de alternância nos 
quadros de arbitragem, mas 
ela não foi aceita pela dire-
ção de arbitragem da fede-
ração”, comentou Marcelo 
Nascimento.

Já Bosco Crispim, pre-
sidente da FPFS, lamentou 
que não se tenha chegado  
a um acordo e afirmou que 
a direção de arbitragem da 
federação possui autono-
mia para tomar a decisão e 

definir o que é melhor para 
os seus árbitros. Além dis-
so, ele também fez questão 
de ressaltar que a federa-
ção segue entendendo a liga 
de futsal como um evento 
importante e que ajuda a 
fomentar a modalidade no 
Estado e disse que, após o 
encerramento da pandemia 
buscará dialogar com a di-
reção da competição para 
buscar uma nova solução 
para essa situação ou outras 
formas de parceria, segun-
do ele, tendo o futsal como 
prioridade.

Liga Paraibana vai criar um quadro de árbitros
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



PREFEITURA DE ALCANTIL
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 0004/2020
A PREFEITURA DE ALCANTIL PB, através da CPL portaria n° 033/2019, torna público que no 

dia 30/06/2020, às 09h00min, na sala da CPL na Avenida São José, s/nº - Centro, fará licitação 
na modalidade T.P.TIPO MENOR PREÇO POR VALOR GLOBAL, com a finalidade de efetuar a: 
Contratação de empresa de construção civil, visando à construção de uma quadra poliesportiva 
coberta com 1.431,00m² no município de Alcantil PB. Os interessados poderão adquirir cópias do 
Edital com o pagamento no valor de R$ 25,00 na sala da CPL, maiores informações pelo fone (xx) 
83 - 98704.1010, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO - Mural 
de Licitações - Licitações Previstas) e/ou por e-mail: alcantillicitacao@hotmail.comno horário de 
08h30min horas às 12h00min horas nos dias úteis. 

ALCANTIL PB, 11/06/2020
ALDENIR L. DOS SANTOS

Presidente da CPL. Publicado na integra no DOM

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo nº 01 ao Contrato 00212/2019 decorrente do TOMADA DE 
PREÇOS00003/2019. PARTES: Fundo Municipal de Saúdee ASTEC GROUP CONTADORES 
ASSOCIADOS S/S LTDA - ME, CNPJ nº 10.596.397/0001-97. OBJETO: Alteração de Valor 
contratual. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:ART 57.I. §§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93, e suas alterações. 
SIGNATÁRIOS: Juliana Viegas de Albuquerque Baracho e Neuzomar de Souza Silva. DATA DA 
ASSINATURA:11/06/2020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo nº 01 ao Contrato 00214/2019 decorrente do TOMADA DE 
PREÇOS00004/2019. PARTES: Prefeitura Municipal de Areia/Pb.,e ASTEC GROUP CONTADO-
RES ASSOCIADOS S/S LTDA - ME, CNPJ nº 10.596.397/0001-97. OBJETO: Alteração de Valor 
contratual. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:ART 57.I. §§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93, e suas alterações. 
SIGNATÁRIOS: João Francisco Batista de Albuquerque e Neuzomar de Souza Silva. DATA DA 
ASSINATURA:11/06/2020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de material esportivo e brinquedo para atender as necessidades Secretaria 
Municipal de Esporte, Secretaria Municipal de Educação e Secretaria Assistência Social.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00045/2020.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia/PB., e: CT Nº 00224/2020 - 10.06.20 

- S. SCHNEIDER EPP- R$ 38.461,03; CT Nº 00225/2020 - 10.06.20 - KRIPTON INDUSTRIA E 
COMERCIO LTDA – ME – R$ 4.922,00; CT Nº 00226/2020 - 10.06.20 -FLASH PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇO EIRELI EPP – R$ 5.515,95; CT Nº 00227/2020 - 10.06.20 - MONICA R. DE MELO 
FARIA ME – R$ 3.169,70;CT Nº 00228/2020 - 10.06.20 -O. E. PEREIRA BRINQUEDOS – R$ 
3.762,61; CT Nº 00229/2020 - 10.06.20 - REJANE COMÉRCIO DE PRODUTOS PEDAGÓGICOS 
LTDA – R$ 1.265,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO N° 00114/2020, referente a TOMADA 
DE PREÇOS 00011/2019.PARTES: Prefeitura Municipal deAreia eMATRIX CONSTRUTORA E 
LOCADORA, CNPJ. n° 18.920.924/0001-71. OBJETO: PRORROGACÃO DE. PRAZO. FUNDA-
MENTAÇÃO LEGAL: ART 57.I. §§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93.SIGNATÁRIOS:João Francisco Batista 
de Albuquerque eMATRIX CONSTRUTORA E LOCADORA. DATA DA ASSINATURA: 12/06/2020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
GABINETE DO PREFEITO

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE APROVADOS EM CONCURSO PÚBLICO MUNICIPAL 
Nº 003/2020

“Dispõe sobre a convocação de candidatos classificados no Concurso Público da Prefeitura 
Municipal de Aroeiras.”

O PREFEITO MUNICIPAL DE AROEIRAS, ESTADO DA PARAIBA, no uso das atribuições que 
lhe são atribuídas pela Lei Orgânica Municipal, pelo presente edital, CONVOCA os candidatos 
abaixo relacionados, classificados no Concurso Público Municipal nº 001/2019, para os cargos de 
COVEIRO, EDUCADOR FÍSICO, MÉDICO CLÍNICO GERAL, MÉDICO PLANTONISTA, MÉDICO 
PSIQUIATRA, PROFESSOR-P2, PROFESSOR DE ENSINO RELIGIOSO-P3, PROFESSOR DE 
MATEMÁTICA-P3, PROFESSOR DE PORTUGUÊS-P3 e PSICÓLOGO, para se apresentarem, do 
dia 15/06/2020 a 26/06/2020, no horário de 08:00 às 12:00 horas, na Secretaria de Administração 
desta Prefeitura, localizada na Rua Zeferino de Paula, nº 661, Centro, Aroeiras-PB, munido da 
documentação abaixo relacionada.

Fica alertado que o não comparecimento do convocado até a data indicada implicará na perda 
do direito à posse e de qualquer outro direito inerente ao Concurso, conforme os termos do Edital

RELAÇÃO DE CONVOCADOS:

COVEIRO - DATA DE NASC.

CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE 
NASC.

2 JOÃO MANOEL DO NASCIMENTO JUNIOR 21/10/1983

EDUCADOR FÍSICO - DATA DE NASC.
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

1 ELIVELTON FRANCISCO NASCIMENTO DA SILVA 12/09/1995

MÉDICO CLÍNICO GERAL - DATA DE NASC.
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

6 JEFFERSON TENÓRIO DE FARIAS 03/11/1986

7 THALES GOMES SARMENTO FERREIRA 20/07/1995

MÉDICO PLANTONISTA - DATA DE NASC.
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

3 MICHEL ÂNGELO EUFRAZIO DE MEDEIROS 29/10/1978

4 FRANCISCA YASMINNY SILVA CRUZ 08/08/1996

MÉDICO PSIQUIATRA
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

2 UIRÁ HENRIQUES DE MELO LULA 02/02/1981

PROFESSOR - P2
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

1 GEANE JOSÉ FREIRE SILVA 03/10/1981

2 JOSELITA PEREIRA DA SILVA 06/11/1988

3 ROBERTA DIAS DE ARAUJO 15/12/1995

4 JOSEFA ADJAILMA MARTINS AMORIM 06/08/1996

5 ANDRESSA SILVA DE OLIVEIRA 11/04/1994

6 MARIA ROSEANE ALVES VELEZ 23/09/1989

7 ELLEN LAYANNA DE LIMA 15/11/1991

8 JOZELMA BEZERRA DE SOUZA 02/07/1985

9 VALÉRIA BARBOSA GUEDES 21/04/1992

10 JANE CRISTINA BARBOZA DA SILVA GOMES 04/06/1979

PROFESSOR DE ENSINO RELIGIOSO-P3
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

1 DAVI GADELHA PEREIRA 26/04/1979

2 ANA MARIA MONTEIRO DO NASCIMENTO 26/07/1984

PROFESSOR DE MATEMÁTICA-P3
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

1 RODRIGO MANOEL DA SILVA 16/06/1988

2 WELHINGTON SÉRGIO DA SILVA 03/03/1989

PROFESSOR DE PORTUGUÊS-P3
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

1 MARCELO DE HOLANDA FERREIRA 22/09/1985

PSICÓLOGO
CLASSIFICAÇÃO CANDIDATO CONVOCADO DATA DE NASC.

1 ANA KARINA ARAÚJO FERNANDES 27/07/1990

DOCUMENTOS EXIGIDOS PARA A POSSE:
1. Quitação com as obrigações militares e eleitorais; 
2. Laudo médico de saúde física e mental de capacidade laboral para o exercício do CARGO, 

expedido pela junta médica do MUNICÍPIO, em data e horário a serem definidos no aceite da vaga;
3. Documento comprobatório de inscrição e regularidade do Cadastro de Pessoas Físicas - CPF; 
4. Documento de identidade; 
5. Documento hábil que comprove a permanência regular no País, para candidato estrangeiro; 
6. Comprovante de escolaridade; 
7. Certidão de nascimento para solteiros ou certidão de casamento para casados;
8. Certidão de nascimento dos filhos menores de 14 anos;
9. Título de eleitor;
10. 02 fotos 3/4 recentes;
11. Conta corrente Banco do Brasil S/A;
12. Tipo sanguíneo; 
13. Carteira de Trabalho e Previdência Social - CTPS; 
14. Inscrição no PIS/PASEP; 
15. Declaração de inexistência de antecedentes criminais, achando-se em pleno exercício de 

seus direitos civis e políticos; 
16. Declaração negativa de acumulação de cargo público; 
17. Certidão de Registro e de Regularidade nos órgãos de classe para os Cargos que possuem 

este requisito; 
18. Comprovante de residência atualizado.
Obs.: É necessária a apresentação dos originais para conferência.

Aroeiras - PB em 10 de junho de 2020. 
Mylton Domingues de Aguiar Marques

Prefeito Constitutional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

OBJETO: PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DE DIVERSAS RUAS NO MUNICIPIO DE ALGODÃO 
DE JANDAIRA: RUA SEVERINO RAFAEL DOS SANTOS, RUA JOÃO GUEDES DOS SANTOS 
E RUA PROJETADA 1. LICITANTES HABILITADOS: GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS; LL 
CONSTRUCOES DO BRASIL EIRELI; OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI; 
YIGAL CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA. LICITANTE INABILITADO: CONSTRUTORA F. OLIVEI-
RA EIRELI (ITEM 8.2.5 – AUSÊNCIA DE TERMO DE ENCERRAMENTO); VERSATTA SERVIÇOS 
E CONSTRUÇÕES EIRELI (ITEM 6.8.2 – NÃO APRESENTA PARA PAVIMENTO EM PARALELEPI-
PEDO). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
23/06/2020, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão 
de Jandaíra - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 991242633. 
E-mail: adjcomissao2017@gmail.com. 

Algodão de Jandaíra - PB, 12 de Junho de 2020
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2020, que objetiva: 
REFORMA DE UNIDADE DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE - HOSPITAL MUNICIPAL 
SOFIA DE CASTRO COSTA, CONTRATO 1047956-87/2017-MINISTÉRIO DA SAÚDE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PLANFORTE CONSTRUCAO 
E PRESTADORA DE SERVICOS EIRELI - R$ 513.721,36. Convoca-se a empresa vencedora a 
comparecer na sede desta prefeitura para assinatura de contrato.

Alagoa Nova - PB, 11 de Junho de 2020
JOSE UCHOA DE AQUINO LEITE

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO, MOBILIÁRIOS E EQUIPAMENTOS PARA A REDE 

MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, LOCALIZADA NO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, 
CONFORME CONVENIO NR 0031519-1/2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00002/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS TRANSFERÊNCIA DE CONVENIO COM A SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO ESTADO DA PARAÍBA, CONVENIO Nº 0031519-1/2019: 02.040 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO - 12 361 2002 2012 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO - 12 365 1002 1006 CONSTRUÇÃO/AMPLIAÇÃO/REFORMA E AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS - 44.90.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de 
Santana e: CT Nº 01801/2020 - 25.05.20 – ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS – ME, CNPJ/CPF: 
08.321.484/0001-82 - R$ 1.060,00.

Barra de Santana - PB, 25 de Maio de 2020.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00002/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO, 
MOBILIÁRIOS E EQUIPAMENTOS PARA A REDE MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, LOCALIZADA 
NO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, CONFORME CONVENIO NR 0031519-1/2019; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALDO FABRIZIO DUTRA 
DANTAS – ME, CNPJ/CPF: 08.321.484/0001-82 - R$ 1.060,00, vencedora do item 01.

Barra de Santana - PB, 25 de Maio de 2020
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 025/2020
REPUBLICAÇÃO POR DESERÇÃO

A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 025/2020, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de Serviços de Bor-
racharia. Data de abertura: 25/06/2020 às 12h00min (horário local). Que foi considerada deserta 
pela ausência de licitantes. Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 12 de Junho de 2020.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2020
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 026/2020, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de empresa para 
execução dos Serviços de Reassentamento de Pavimentação em Paralelepípedos. Data de abertura: 
29/06/2020 às 10h00min (horário local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 12 de junho de 2020.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada na Prestação de Serviços Administrativos 

e Tributários. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2020. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Curral Velho: 05.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO 
PÚBLICA, 04 122 1004 2007 MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚ-
BLICA, 052 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 06.000 
SECRETARIA E FINANÇAS, PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 070 3390.39 00 001 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 
00013/2020 - 11.06.20 - F. LEITE DA SILVA - R$ 40.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

PREGÃO PRESENCIAL N. 003/2020
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: 

COMERCIAL ITAMBÉ LTDA CNPJ: 02.775.367/0001-02 e COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS 
EIRELI – ME CNPJ: 24.059.658/0001-37; vencedores do Pregão Presencial n.º 003/2020 para assi-
natura da ata de registro de preços e contratos no prazo máximo de 5 dias úteis contados a partir da 
publicação deste termo no DOE. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará decadência 
do Direito de Contratar com a Prefeitura de Capim. Maiores informações na CPL situado a Av. São 
Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB – no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim -PB, 11 de Junho de 2020.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS: ESTIVAS, CEREAIS E PROTEÍNAS DESTINADOS À ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICIPAIS DE ENSINO FUNDA-
MENTAL, PRÉ-ESCOLA, ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: 

COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME - R$ 98.224,40
COMERCIAL ITAMBÉ LTDA - R$ 20.547,40

Capim - PB, 11 de Junho de 2020
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 002/2020.

A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de CAPIM e para quem interessar possa que o resultado 
da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de Preços nº 
002/2020 foi o seguinte:  ESTRUCTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES CIVIL E LOCAÇÕES 
EIRELI, R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI – ME, POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA 
E CONSERVAÇÃO EIRELI – EPP, HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES – ME e LRM 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, foram consideradas HABILITADAS para a fase 
de PROPOSTA por cumprimento dos ditames do edital. Já as empresas 1001 SERVIÇOS ENGE-
NHARIA E CONSTRUÇÃO LTDA – ME, AGRESTE CONSTRUTORA E COMÉRCIO LTDA – ME, 
H & M CONSTRUÇÕES LTDA – ME, RARO CONSTRUÇÕES E REFORMAS LTDA – ME e JOSÉ 
LUIZ DA SILVA ANDRADE LTDA – ME foram consideradas INABILITADAS para a fase de proposta 
de preço por descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação exigidas nos item(s) 5 e/ou 
6 do edital. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na 
sala da CPL ou através do site www.capim.pb.gpv.br.

Capim, 10 de Junho de 2020.
VALDÉCIO DE ARAGÃO ROCHA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE-PB
COMISSÃO MUNICIPAL DE LICITAÇÃO

 CONVOCAÇÃO 
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019

OBJETO:Contratação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para 
execução de pavimentação e drenagem de diversas vias no município de Conde/PB Convoca-
-seAs Empresas: FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS – EIRELI e A3T CONSTRUÇÃO E 
INCORPORAÇÃO LTDA para que semanifestem de forma digital através do endereço de e-mail: 
licita@conde.pb.gov.br até às 14:00h do dia 19/06/2020 para posicionamento com base no relatório 
da SECRETARIA DE PLANEJAMENTO e devido parecer jurídico da PROCURADORIA GERAL DE 
MUNICÍPIO, (que será disponibilizado mediante solicitação via e-mail supracitado) a respeito das 
propostas de preços apresentadas, caso as empresas não se manifestem, conforme condições 
acima, sua proposta será automaticamente desclassificada. Maiores informações poderão ser 
obtidas pelo e-maill: licita@conde.pb.gov.br

Conde - PB, 12 de Junho de 2020
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO 

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.066/2020/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.066/2020/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E LUCIANO FERNANDES MONTEIRO. OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO 
DE IMÓVEL SITUADO A RUA OSCAR GUEDES DE MOURA, 142 – CONJUNTO DOS PROFES-
SORES, DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DO ABRIGO EMERGENCIAL , DESTINADO AO 
ACOLHIMENTO DE PESSOAS EM SITUAÇÃO DE RUA, CONTAMINADAS OU SUSPEITAS DO 
NOVO CORONAVÍRUS COVID 19. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2020. FUNDAMENTA-
ÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.037/2020/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, X DA  LEI Nº 
8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1017.2116. ELEMENTO DE DES-
PESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁRIOS: MAÉSIO TAVARES DE MELO E 
LUCIANO FERNANDES MONTEIRO. VALOR GLOBAL: R$ 21.000,00 (VINTE E UM MIL REAIS). 
DATA DE ASSINATURA: 10/06/2020. 

MAÉSIO TAVARES DE MELO
Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.037/2020/CSL/SEMAS/PMCG

O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.037/2020/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa física: LUCIANO FERNANDES MONTEIRO, com vistas a Contratação de Locação de 
imóvel sito a Rua Oscar Guedes de Moura, 142 – Conjunto dos Professores,  para funcionamento 
do Abrigo Emergencial,  destinado ao acolhimento de pessoas em situação de rua, contaminadas 
ou suspeitas do novo Coronavirus Covid 19, até 31 de dezembro de 2020, embasada no art. 24, 
inciso X, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
no valor total de R$ 21.000,00 (Vinte e um mil reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.244.1017.2116 (Ações do Albergue Municipal). Elemento 
da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 10 de junho  de 2020.
MAÉSIO TAVARES DE MELO

Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 03 AO CONTRATO Nº 2.05.066/2017. PARTES: FMAS/SE-
MAS/PMCG E OI MOVEL S/AOBJETO CONTRATUAL: REFERENTE EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TELEFONIA, ENVOLVENDO 
SERVIÇO MÓVEL PESSOAL (SMP), A SEREM EXECUTADOS DE FORMA CONTÍNUA.OBJETO 
DOADITIVO: PRORROGAÇÃO DO PRAZO A PARTIR DE 12/06/2020, ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2020.DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:04.122.2001.2128.VALOR DO ADITIVO:88.032,00 (OITENTA 
E OITO MIL ETRINTA E DOIS REAIS). ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39/3390.40. FONTE DE 
RECURSOS: 1001FUNDAMENTAÇÃO: ART. 57, II, DA LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. SIGNATÁRIOS: 
MAÉSIO TAVARES DE MELO E FERNANDO OLIVEIRA ARAUJO/ EVERTON CAMARA CANTO. 
DATA DE ASSINATURA: 11/06/2020.

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00005/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00005/2020, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MÁSCARAS DE PROTEÇÃO FACIAL PARA SEREM DISTRUÍDOS 
NAS RESIDÊNCIAS DO MUNICÍPIO DE CARAUBAS/PB, PARA TODA POPULAÇÃO, COMO 
MEDIDA DE ENFRENTAMENTO AO COVID-19, AMPARADO PELO DECRETO MUNICIPAL Nº 
0004/2020, DE 07 DE ABRIL DE 2020; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: LUCAS DO NASCIMENTO 11180233409 - R$ 15.000,00.

Caraúbas - PB, 10 de Junho de 2020
LEONARDO ENEAS ALMEIDA
Secretário Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÁSCARAS DE PROTEÇÃO FACIAL PARA SEREM DISTRUÍDOS 

NAS RESIDÊNCIAS DO MUNICÍPIO DE CARAUBAS/PB, PARA TODA POPULAÇÃO, COMO MEDI-
DA DE ENFRENTAMENTO AO COVID-19, AMPARADO PELO DECRETO MUNICIPAL Nº 0004/2020, 
DE 07 DE ABRIL DE 2020. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00005/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Caraúbas: 01.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
10.301.3004.3006 - AÇÕES DE ENFRENTAMENTO E COMBATE AO CORONAVÍRUS 214.000001 
- Transferência de Recursos do SUS para Atenção Básica 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSU-
MO 220.000000 - Transferências de Convênios ou de Contratos de Repasse vinculados à Saúde 
3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 12/08/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Caraubas e: CT Nº 50501/2020 - 12.06.20 - LUCAS DO NASCIMENTO 
11180233409 - CNPJ: 32.562.882/0001-75 - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10004/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Expedicionário Luiz Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 13:30 horas do dia 24 de Junho 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 01 (um) 
Veículo Tipo Passeio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 001/18; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 12 de Junho de 2020
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082020

CONVOCAÇÃO LICITANTES REMASCENTES
 OBJETO: Aquisição parcelada de material médico hospitalar para atender as necessidades 

das Unidades Básicas de Saúde e do Fundo Municipal de Saúde deste Município. Convocamos as 
empresas remanescentes nos itens: 3 - 9 - 10 - 11 - 12 - 14 - 19 - 22 - 39 - 80 - 81 - 82 - 83 – 11,  do 
mencionado Pregão, para que manifestem se têm interesse em assumir  os mencionados itens no 
valor da primeira colocada, em virtude da rescisão contratual com a empresa CRM COMERCIAL 
LTDA vencedora destes itens. As empresas deverão comparecer na sede da CPL, na Rua Juviniano 
Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB,  para se manifestar formalmente. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB,  10  de Maio de 2020
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 25 de Junho de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 
tipo caminhão, 0 KM, ano/modelo 2020, para a Secretaria de Educação deste Município Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracita-
do. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 12 de Junho de 2020
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00009/2020. OBJETO: Aquisição Parcelada de Material Médico 

Hospitalar para Atender as Necessidades do Hospital Municipal, Policlínica, Samu e Laboratório Deste 
Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: CirurgicaMontebelloLtda 
- CNPJ 08.674.752/0001-40. Dentalmed Comercio e RepresentacoesLtda - CNPJ 16.826.043/0001-
60. DimalabEletronics do Brasil Eireli - CNPJ 02.472.743/0001-90. Distribuidora Cdh - Comercio 
de Produtod - CNPJ 13.626.917/0001-48. Global Comercial Eireli - CNPJ 17.892.706/0001-08. Lg 
Produtos Hospitalares Ltda - CNPJ 17.227.485/0001-53. Megamed Comercio Ltda - EPP - CNPJ 
05.932.624/0001-60. Nnmed Distribuição Imp. e Export. de Medicamentos Ltda - EPP - CNPJ 
15.218.561/0001-39. Odontomed Comercio de Produtos Medicos Hospitalares Ltda-me - CNPJ 
09.478.023/0001-80. Paulo Jose Maia Esmeraldo Sobreira - CNPJ 09.210.219/0001-90. Pharma-
plusLtda - CNPJ 03.817.043/0001-52. Proc9 IndustriaQuimica Eireli - CNPJ 07.944.100/0001-15. 
Rdf Distribuidora de Produtos para Saúde Ltda - CNPJ 12.305.387/0001-73. Superfio Comercio de 
Produtos Medicos e Hospitalares Ltda - CNPJ 05.675.713/0001-79. INFORMAÇÕES: na sede da 
CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 10 de Junho de 2020. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JUÍDICA PARA ACOMPANHAMENTO E GERENCIA-

MENTO DE CONVÊNIOS E CONTRATOS DE REPASSE, JUNTO AOS ÓRGÃOS DOS GOVERNO 
FEDERAL E/OU ESTADUAL E SUBDIÁRIAS E, OPERACIONALIZAÇÃO DOS CONVENIOS E 
CONTRATOS CADASTRADOS NOS SISTEMAS SICONV, SISMOB, FNS, FUNASA, SIMEC, 
ENTRE OUTROS NO ANO DE 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2018. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00127/2018 - Assp Assessoria e Planejamento Ltda - 3º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 8 meses. ASSINATURA: 29.04.20

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 

DE ACADEMIA DE SAÚDE NA LOCALIDADE UMBURANAS, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a 
execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: 
CT Nº 00268/2019 - Versatta Serviços e Constuções Eireli - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
6 meses. ASSINATURA: 27.05.20

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 012/2020
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO e 

CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 012/2020, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a Aquisição de Equipamentos Permanentes para 
a Saúde. Data: 17/06/2020 às 09h30min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de 
Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações 
através do e-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00

Gurjão, 12 de junho de 2020.
Diêgo Gurjão Ramos

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 014/2020
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 014/2020, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a Aquisição de Material Odontológico. Data: 
17/06/2020 às 11h30min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Gurjão, situada à 
Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do e-mail: 
cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00

Gurjão, 12 de junho de 2020.
Diêgo Gurjão Ramos

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:30 horas do dia 29 de Junho de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada para prestação de serviços de assessoria técnica para CRAS, Bolsa Família, Serviços 
de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. 
E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 12 de Junho de 2020
HILDA LUCIA BARBOSA

 Pregoeira Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO RESULTADO DE EXCLARECIMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2020
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Pregoeiro Substituto e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados,após pedido de esclarecimento apresentado pela empresa 
FIORI VEICOLO S/A CNPJ nº 35.715.234/0008-76, concluiu pela acolhimento a participação das 
empresas concessionarias autorizadas ou diretas de fabricantes. Nada mais a considerar, torna-se 
respondido o pedido de exclarecimento.

Ibiara-PB, 10 de Junho de 2020
JOSE DE ARIMATEIA R. DE LACERDA

Pregoeiro Substituto

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 13 de junho de 2020   17
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2020

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público 
para conhecimento dos interessados, a interposição recursal ao Edital do Pregão Presencial 
00021/2020, pela empresa MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA, cadastrada no CNPJ 
nº 17.792.470/0001-38, para o conhecimento dos Interessados, para querendo apresentem contra 
razões a impugnação no prazo de 5 dias uteis, como também fica suspenso a abertura do certame 
previsto para o dia 15/06/2020 às 08:30 horas. Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados na sala de licitação, email- cplibiara@hotmail.com (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 10 de Junho de 2020.
JOSE DE ARIMATEIA R. DE LACERDA

Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00048/2019, em 11.09.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 

EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para construção de campo de futebol na 

comunidade de Varzea Redonda. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 004/2020
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

o resultado do julgamento da documentação de habilitação das empresas participantes da Tomada 
de Preços n.º 004/2020.

EMPRESA HABILITRADA: A.S. CONSTRUÇÕES EIRELI.
EMPRESAS INABILITADAS: ENGEMAIS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, pelos seguin-

tes motivos: não apresentou Certidão Específica emitida pela Junta Comercial do estado sede da 
licitante, descumprindo exigência do item 9.4 “a” do edital, e apresentou fotocópia do Ato Constitutivo 
da Empresa e das folham 117 a 123 do Balanço Patrimonial sem autenticação; CAMPO FELIZ 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – EPP, por não apresentar: Certidão Específica emitida pelo 
estado sede da licitante, descumprindo exigência do item 9.4 “a” do edital, e cópia da Carteira de 
Habilitação Profissional com foto do Contador da empresa, descumprindo exigência do item 9.4.5.1 
“b”; e GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS – EPP, por não apresentar Certidão Específica emitida 
pela Junta Comercial do estado sede da licitante, descumprindo exigência do item 9.4 “a” do edital.

A abertura do envelope relativo à proposta de preço da empresa habilitada será no dia 23/06/2020 
às 12:00 horas, caso não haja interposição de recurso.

 Ingá(PB), 11 de junho de 2020.
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEPLAN

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33002/2020 – SEPLAN
PARTES: CONTRATANTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO e SECRETARIA 

DE INFRAESTRUTURA.
CONTRATADA: JRB CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI
OBJETO: OBRA DE CLIMATIZAÇÃO DA ANTIGA ALFÂNDEGA – MUSEU COLÔNIA, EM 

JOÃO PESSOA
PRAZO EXECUÇÃO: 30 (trinta) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 60 (sessenta) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33021/2019.
VALOR: R$ 58.875,06 (cinqüenta e oito mil oitocentos e setenta e cinco reais e seis centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
SEPLAN:
Classificação Orçamentária: 08.111.13.392.5472.4119 – PROGRAMA DE CRIAÇÃO E PRESER-

VAÇÃO DA MEMÓRIO ARTÍSTICA, CULTURAL, HISTÓRICA, PATROMONIAL E ARQUITETÔNICA
Natureza das despesas: 3.3.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA
Fonte: 1001 – RECURSOS ORDINÁRIOS
PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 10 de junho de 2020.

ALINE DA SILVA CAROLINO 
SECRETÁRIA ADJUNTA DE PLANEJAMENTO

CONTRATANTE
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA    
CONTRATANTE  

JRB CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI
MARCOS PAULO PAIVA LEITE - Procurador

CPF Nº 087.028.244-18
CONTRATADO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO (NOVA DATA)

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.012/2020
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO DE 

INFORMÁTICA PERMANENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/
ORGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2020/001197.
Data da sessão: 26/06/2020
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Fonte de Recurso: (1001, 1090, 1290, 1510, 1211, 1214, 1213, 1311, 1990, 1630, 1111, 1113, 

1124).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 12 de junho de 2020.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
CONCORRÊNCIA PUBLICA 00001/2019 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2017/00656
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS DE ENGENHARIA, ESPECIALIZADAS NA ÁREA 

DE LIMPEZA URBANA E MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS PARA A EXECUÇÃO 
DE LIMPEZA EM VIAS E LOGRADOUROS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB.

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 
através da Comissão Especial de Licitação comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA 
PUBLICA 00001/2019, que após análise detalhada na das propostas de preços, respaldada na 
legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considerou todas as propostas classificadas e 
aptas, chegando ao seguinte resultado:

LOTE I
CLASSIFICAÇÃO EMPRESA CNPJ VALOR

01 BETA AMBIENTAL LTDA 24.303.231/0001-32 R$ 115.979.770,08

02 LIMPEBRAS ENGENHARIA 
AMBIENTAL LTDA 00.609.820/0001-85 R$ 118.192.376,16

03
QUEBEC CONSTRUÇÕES 
E TECNOLOGIA AMBIEN-

TAL S/A
26.921.551/0001-81 R$ 119.111.043,36

04 EPPO SANEAMENTO AM-
BIENTAL E OBRAS LTDA 01.059.631/0001-49 R$ 122.158.337,36

05 VALOR AMBIENTAL LTDA 07.026.299/0001-00 R$ 130.423.006,56

06 LIGHT ENGENHARIA E 
COMÉRCIO EIRELI 24.222.762/0001-09 R$ 131.056.787,04

07 MARQUISE SERVIÇOS 
AMBIENTAIS S/A 21.635.363/0001-73 R$ 131.229.061,44

A empresa BETA AMBIENTAL LTDA, CNPJ: 24.303.231/0001-32 restou declarada como ven-
cedora para o lote I.

LOTE II
CLASSIFICAÇÃO EMPRESA CNPJ VALOR

01 LIMPEBRAS ENGENHARIA 
AMBIENTAL LTDA 00.609.820/0001-85 R$ 91.479.922,08

02 BETA AMBIENTAL LTDA 24.303.231/0001-32 R$ 92.334.013,44

03 SISTEMMA ASSESSORIA E 
CONSTRUÇÕES LTDA 37.831.567/0001-10 R$ 95.699.451,36

04 EPPO SANEAMENTO AM-
BIENTAL E OBRAS LTDA 01.059.631/0001-49 R$ 96.013.213,44

05 VALOR AMBIENTAL LTDA 07.026.299/0001-00 R$ 104.023.188,96

06 MARQUISE SERVIÇOS 
AMBIENTAIS S/A 21.635.363/0001-73 R$ 104.352.741,60

A empresa LIMPEBRAS ENGENHARIA AMBIENTAL LTDA, CNPJ:00.609.820/0001-85 restou 
declarada como vencedora para o lote II.

LOTE III
CLASSIFICAÇÃO EMPRESA CNPJ VALOR

01 LIMPMAX CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI 10.557.524/0001-31 R$ 88.159.743,36

02 BETA AMBIENTAL LTDA 24.303.231/0001-32 R$ 90.961.167,36

03 EPPO SANEAMENTO AM-
BIENTAL E OBRAS LTDA 01.059.631/0001-49 R$ 94.573.879,20

04 VALOR AMBIENTAL LTDA 07.026.299/0001-00 R$ 102.460.987,20

05 LIGHT ENGENHARIA E 
COMÉRCIO EIRELI 24.222.762/0001-09 R$ 102.723.075,36

06 MARQUISE SERVIÇOS 
AMBIENTAIS S/A 21.635.363/0001-73 R$ 102.777.071,52

A empresa LIMPMAX CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ:10.557.524/0001-31 restou 
declarada como vencedora para o lote III.

Todas as propostas de preços das empresas participantes deste processo, as propostas de preços 
das empresas participantes após as diligencias, bem como a ATA DE EXAME DE JULGAMENTO 
DAS PROPOSTAS DE PREÇOS estão disponibilizadas no portal da transparência deste município, 
https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. O prazo recursal deste julgamento iniciar-
-se-á após a divulgação da referida conclusão, quando a comissão especial de licitação cientificará 
todos os interessados através de publicação em imprensa oficial, e ocorrerá entre os dias 15/06/2020 
a 20/06/2020. Informações poderão ser obtidas na sala da Comissão Especial de Licitação, situada 
na Avenida Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB, no horário das 08:00 às 12:00 
e das 13:00 às 17:00 (horário local) ou pelo Fone: (083) 3214-7629.

João Pessoa, 12 de Junho de 2020.
Artur Hermógenes da Silva Dantas

Presidente da Comissão Especial de Licitação da EMLUR/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL
AVISO DE LICITAÇÃO

- Licitação exclusiva para ME, EPP e MEI – Art. 48 da LC nº 147/2014 -
LICITAÇÃO: Pregão Presencial – SRP nº 06.012/2020 – Processo Administrativo nº 033/2020.
OBJETO: Registro de preços, para eventual aquisição de materiais de limpeza e outros, desti-

nados a atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde - FMS.
DATA DE ABERTURA: 25/06/2020 às 09h00min.
LOCAL: Sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo 

Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB.
INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, no endereço acima descrito, no horário de expediente normal 

de 08:00 as 13:00 Horas ou no site www.lagoadedentro.pb.gov.br.  
Lagoa de Dentro – PB, 12 de junho de 2020.

Eliane Vicente Santiago
Gestora do FMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2020 
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 29 de Junho de 2020, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Lâmpadas e Refletores em LED, 
destinados à manutenção da rede de iluminação pública. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 12 de Junho de 2020
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 25 de Junho de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Materiais 
de Construção, destinados a manutenção de diversas secretarias no exercício 2020. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 12 de Junho de 2020
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00179/2019, em 27.12.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa VANESSA CABRAL LEITE DE SOUZA 

EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas do Município de 

Piancó – PB, atendendo o contrato de Repasse nº 805581/2014/CAIXA.  
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazos.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 26 de Maio de 2020
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 
                         

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00169/2019, em 30.10.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CONCRETA CONSTRUÇÃO E SER-

VIÇOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços com a implantação de pavimentação em paralelepípedo em 

vias públicas do município de Piancó-PB,  atendendo ao Contrato de Repasse nº 1048170/2018/
MCIDADES. 

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazos.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 12 de Junho de 2020
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                        

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00031/2020, em favor da empresaFLORESTA MAQUINAS E MOTORES 
LTDA; CNPJ nº 09.197.203/0001-94,tendo como objeto a Contratação de empresa especializada 
no fornecimento de um Mini Gerador Aerossol para o controle e combate de doenças no Município 
de Piancó-PB.Como valor global estimado de R$ 17.500,00 (dezessete mil e quinhentos reais), 
em consequência fica a mesmo convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, 
da lei nº 8.666/93. 

Piancó-PB, 12 de junho de 2020.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2020
A Prefeitura Municipal de Puxinanã, através de sua CPL, torna público aos licitantes interes-

sados, o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços 
nº. 006/2020, que tem por objeto a PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE 
PUXINANÃ CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº. 1064195-55, como segue: EMPRESAS 
INABILITADAS:RENOVAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP, CNPJ: 19.910.105/0001-
06; por não atender ao disposto dos seguintes itens do Edital: 6.1.3.2, 6.1.3.2.3 e 6.1.11, PR 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 36.121.012/0001-11; por não atender ao disposto dos seguintes 
itens do Edital: 6.1.3.1.2, 6.1.3.2.3, VERSATTA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 
09.133.042/0001-75 por não atender ao disposto dos seguintes itens do Edital: 6.1.2.3, 6.1.2.5. 
EMPRESAS HABILITADAS:GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARBOSA EPP, CNPJ: 23.571.421/0001-
78; CARAMURU CONSTRUTORA E IMIBILIÁRIA LTDA, CNPJ: 19.293.019/0001-78, AS CONS-
TRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 33.506.391/0001-70.Caso não haja manifestação de recursos, fica 
marcada a sessão de abertura das propostas de preços para o dia 23 de junho de 2020, as 09h30 
min (horário local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver 
expediente na referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação, Av. Vinte e Oito de 
Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB – Paraíba.Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação. 

Puxinanã- PB, 12 de junho de 2020. 
Brenda Yasmim Carvalho de Melo

Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços 00005/2020
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: DEL ENGENHARIA EIRELI – ME CNPJ 17.415.942/0001-33.
Objeto: implantação de pavimentação em paralelepípedo em vias públicas do município de 

Pedra Branca-PB, atendendo ao    
Contato de Repasse nº 889202/2019/MDR/CAIXA e OPERAÇÃO Nº1065591-60.
Valor Global de R$ 258.945,71 (duzentos e cinquenta e oito mil, novecentos e quarenta e cinco 

reais e setenta e um centavos).
               Pedra Branca-PB, 10 de Junho de 2020

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 26 de junho de 2020, 
por meio do site www.comprasgovernamentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE FRALDAS DESCARTÁVEIS. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitaca-
opmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.
comprasgovernamentais.gov.br. 

Queimadas - PB, 12 de junho de 2020
JOSÈ CLAUDIO MENDES CABRAL

Pregoeiro l

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE RESULTADO DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 036/2020
TOMADA DE PREÇO N°: 004/2020

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93, por intermédio do PRESIDENTE DA COMISSÃO DE LICITAÇÃO, torna 
público a quem interessa que a Tomada de Preço de nº 004/2020 que tem como objeto Contrata-
ção de Empresa Especializada na Reforma do Canal de Macrodrenagem na Sede do Município 
de Salgadinho-PB, que a respectiva Impugnação ao Instrumento convocatório feito pela empresa 
FRANCISCO PAULINO FILHO – ME, não foi ACATADO. 

Com efeito, fica mantida a redação do instrumento convocatório e a data da abertura da sessão 
pública da licitação conforme agendado. 

Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal de Salgadinho-
-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel de Souza, 
154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.pb.gov.br, 
ou pelo Tel. (83) 3424-1014, inclusive com acesso a cópia da resposta a impugnação. 

Salgadinho-PB, 11 de Junho de 2020.
LUCIANO DE SOUZA GOMES 

Presidente da CPL
 

PREFEITURA MUNICIPAL SANTA LUZIA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da sua 

Presidente, torna público para conhecimento dos interessados que a empresa: TORRES E ANDRADE 
CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA, CNPJ Nº 21.933.413/0001-07, impetrou 
recurso contra o resultado da fase de proposta de preços da Tomada de Preços Nº 00002/2020. Aos 
interessados que queira apresentar contrarrazões, o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura 
Municipal. Dessa forma fica aberto o prazo aos licitantes conforme o § 3º do Art. 109 da lei 8.666/93. 
Nestes são os termos. Publique-se e cumpra-se

Santa Luzia-PB, 12 de junho de 2020.
MARIA DO SOCORRO NÓBREGA CABRAL

 Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

AVISO DE SUSPENSÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2020

A Comissão Permanente de Licitação comunica a suspensão da Concorrência nº 00001/2020, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA para Implantação de 
Sistema de Abastecimento de Água das Comunidades Rurais Pilões e Brejo das Freira, Zona Rural 
do município de São João do Rio do Peixe - PB. Justificativa: RECEBIMENTO DE IMPUGNAÇÃO. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua José 
Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. Telefone: (083) 996787922. E-mail: 
cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 10 de Junho de 2020
THAMYSE MARTINS SOARES

PRESIDENTE DA CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 08:30 horas do dia 25 de 
Junho de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sis-
tema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
BÁSICOS, HOSPITALARES E MATERIAIS MÉDICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE, UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, ESF, FARMÁCIA BÁSICA, SAMU, 
CAPS, CENTRO DE REABILITAÇÃO E HOSPITAL CAPITÃO JOÃO DANTAS ROTHEA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO 
DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 003/13; e legislação pertinente, consideradas as alte-
rações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 11 de Junho de 2020
THAMYSE MARTINS SOARES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SOLEDADE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00013/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2020, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES PARA A ALA COVID-19 NA 
FUNDAÇÃO MÉDICA HOSPITALAR DE SOLEDADE; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: CIRURGICA CAMPINENSE LTDA - EPP - R$ 8.350,00; EDILANE 
CARVALHO ARAÚJO - R$ 21.700,00.

Soledade - PB, 12 de Junho de 2020
LARISSA CORREIA MOURA RAMOS

Ordenadora de despesas do Fundo Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SOLEDADE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00013/2020. OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-

MENTOS HOSPITALARES PARA A ALA COVID-19 NA FUNDAÇÃO MÉDICA HOSPITALAR 
DE SOLEDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 4º da Lei Federal nº 13.979/20 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde - SMS. RATIFICAÇÃO: Ordenadora de despesas 
do Fundo Municipal de Saúde de Soledade , em 12/06/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2020, que objetiva: Contratação de 
empresa para realização de serviços de pesquisa e desenvolvimento de projeto com o objetivo de 
promover a avaliação econômico-financeira da folha de pagamento dos servidores da Prefeitura 
Municipal de Santa Cecília - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: COUTINHO CONSULTORIA EMPRESARIAL LTDA - R$ 19.000,00.

Santa Cecília - PB, 05 de Junho de 2020
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para realização de serviços de pesquisa e desenvolvimento 

de projeto com o objetivo de promover a avaliação econômico-financeira da folha de pagamento 
dos servidores da Prefeitura Municipal de Santa Cecília - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-
sencial nº 00015/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília O pagamento 
à empresa vencedora da licitação objeto desta contratação pela conclusão dos trabalhos, somente 
se dará após a realização do pregão da folha de pagamento, a ser feito em etapa seguinte e com 
objeto de outro certame licitatório, após o recebimento dos recursos financeiros pela Prefeitura 
de Santa Cecília, oriundos da instituição financeira vencedora do certame do pregão da folha de 
pagamento.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00058/2020 - 05.06.20 - COUTINHO CONSULTORIA 
EMPRESARIAL LTDA - R$ 19.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 00012/2020

 PROCESSO: 00047/2020 
OBJETO: Aquisição de material de limpeza para Distribuição Gratuita a pessoas carentes e/ou 

pessoas cadastradas no Bolsa Familia/Cadúnico e famílias acompanhadas pelos Serviços/Progra-
mas da Secretaria Municipal de Assistência Social, no Enfretamento da Pandemia do COVID-19, 
no Município de Santa Luzia-PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADO(S): GESSIRATAN FRANCISCO BULCAO, CNPJ n° 07.586.455/0001-80, End. 

R FREI MARTINHO, 241, SALA B, SAO JOSE, SANTA LUZIA/PB – CEP: 58.600-000. Item: 03. 
Valor R$: 10.400,00. 

JANIO DE SOUZA BATISTA DOS SANTOS, CNPJ n° 05.899.416/0001-07. End. R DA CAJA-
RANA, 162, SAO JOSE, SANTA LUZIA/PB – CEP: 58.600-000. Item: 02. Valor R$: 14.975,00. 

ATACADÃO DO VALE EIRELI, CNPJ N° 07.556.165/0001-93. End. Rua Pres. Castelo Branco, 
175 Sala B, Bairro Frei Damião - Santa Luzia-PB - CEP 58.600-000. Item: 01. Valor R$: 9.375,00.

FUNDAMENTO: Lei Nº 13.979, de 6 de fevereiro de 2020 e subsidiariamente no Art. 24, inciso 
IV, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações.

VALOR GLOBAL: R$ 34.750,00 (trinta e quatro mil, setecentos e cinquenta reais)
DATA DA RATIFICAÇÃO: 28 de maio de 2020.
RATIFICO o processo acima com base no parecer da Assessoria Jurídica.

Santa Luzia - PB, 28 de maio de 2020.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00088/2020

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00012/2020
OBJETO: Aquisição de material de limpeza para Distribuição Gratuita a pessoas carentes e/ou 

pessoas cadastradas no Bolsa Familia/Cadúnico e famílias acompanhadas pelos Serviços/Progra-
mas da Secretaria Municipal de Assistência Social, no Enfretamento da Pandemia do COVID-19, 
no Município de Santa Luzia-PB.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 
09.090.689/0001-67.

CONTRATADO(S): ATACADÃO DO VALE EIRELI, CNPJ N° 07.556.165/0001-93, End. Rua Pres. 
Castelo Branco, 175 Sala B, Bairro Frei Damião - Santa Luzia-PB - CEP 58.600-000.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.100 Fundo Municipal de 
Assistência Social - 08 244 1018 2083 Manutenção do Serviço de Proteção em Situações de 
Calamidades Públicas e de Emergências - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.32 99 1001 Material, 
Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 03 (três) meses, iniciando em 28 de maio de 2020 até 28 de 
agosto de 2020.

VALOR GLOBAL: R$ 9.375,00 (Nove mil trezentos e setenta e cinco reais)
Santa Luzia, 28 de maio de 2020.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00090/2020

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00012/2020
OBJETO: Aquisição de material de limpeza para Distribuição Gratuita a pessoas carentes e/ou 

pessoas cadastradas no Bolsa Familia/Cadúnico e famílias acompanhadas pelos Serviços/Progra-
mas da Secretaria Municipal de Assistência Social, no Enfretamento da Pandemia do COVID-19, 
no Município de Santa Luzia-PB.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 
09.090.689/0001-67.

CONTRATADO(S): JANIO DE SOUZA BATISTA DOS SANTOS, CNPJ nº 05.899.416/0001-07, 
Rua da Cajarana, 162, São José – Santa Luzia - PB – CEP: 58600-000.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.100 Fundo Municipal de 
Assistência Social - 08 244 1018 2083 Manutenção do Serviço de Proteção em Situações de 
Calamidades Públicas e de Emergências - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.32 99 1001 Material, 
Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 03 (três) meses, iniciando em 28 de maio de 2020 até 28 de 
agosto de 2020.

VALOR GLOBAL: R$ 14.975,00 (Quatorze mil, novecentos e setenta e cinco reais)
Santa Luzia, 28 de maio de 2020.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00089/2020

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00012/2020
OBJETO: Aquisição de material de limpeza para Distribuição Gratuita a pessoas carentes e/ou 

pessoas cadastradas no Bolsa Familia/Cadúnico e famílias acompanhadas pelos Serviços/Progra-
mas da Secretaria Municipal de Assistência Social, no Enfretamento da Pandemia do COVID-19, 
no Município de Santa Luzia-PB.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 
09.090.689/0001-67.

CONTRATADO(S): GESSIRATAN FRANCISCO BULCAO, CNPJ n° 07.586.455/0001-80, End. 
R FREI MARTINHO, 241, SALA B, SAO JOSE, SANTA LUZIA/PB – CEP: 58.600-000. 

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.100 Fundo Municipal de 
Assistência Social - 08 244 1018 2083 Manutenção do Serviço de Proteção em Situações de 
Calamidades Públicas e de Emergências - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.32 99 1001 Material, 
Bem ou Serviço para Distribuição Gratuita.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 03 (três) meses, iniciando em 28 de maio de 2020 até 28 de 
agosto de 2020.

VALOR GLOBAL: R$  10.400,00  (Dez mil e quatrocentos reais)
Santa Luzia, 28 de maio de 2020.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2020 – UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual,  do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.comprasgovernamentais.gov.br, no 
dia 29/06/2020 às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

Contratação de serviços de escola homologada pela Agência Nacional de Aviação Civil – ANAC, 
para ministrar curso de formação de pilotos, visando à qualificação de 04 (quatro) oficiais com-
batentes do corpo de bombeiros militar da paraíba para a obtenção da licença de piloto privado 
de helicóptero PPH (PRÁTICO), destinado ao Corpo de Bombeiros Militar do Estado da Paraíba 
- CBMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Jaguaribe, Centro Administrativo 
Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-00381-5
                                                                                                          João Pessoa, 12 de junho de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃOFIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 18 de Junho de 2020, às 08h45min *. 
2º LEILÃO: 25 de Junho de 2020, às 13h30min *. 

- *(horário de Brasília)
ALEXANDRE TRAVASSOS, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 951, com escritório na Av. Engenheiro 

Luís Carlos Berrini, nº 105, 4º andar, Edifício Berrini One - Brooklin Paulista - CEP: 04571-010, 
FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a 
PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo  27 
e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 
90.400.888/0001-42, nos do instrumento particular de venda e compra de  imóvel, financiamento com 
alienação fiduciária em garantia sob nº 073271230010419 de 11/05/2017, firmado com a Fiduciante 
GABRIELLA DE OLIVEIRA COUTINHO, CPF/MF sob nº 139.997.997- 30, CI nº 26.279.422-5-DE-
TRAN/RJ , em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a 
R$ 404.806,11 (Quatrocentos e quatro mil, oitocentos e seis reais  e onze centavos - atualizado 
conforme disposições contratuais), o imóvel constituído por: UNIDADE AUTÔNOMA SOB Nº 105 do 
EDIFÍCIO PLAZA DE MAYO, situado à Rua Jornalista Alírio Wanderley, sob nº 215, no Bairro Jardim 
13 de Maio, na Cidade de João Pessoa, com área privativa real de 81,370m², área de uso comum 
real de 72,487m², área total real de 153,857m², fração ideal do terreno de 0,005335, cota ideal do 
terreno de 21,281m², área total de construção de 116,909m². Cadastro Municipal: 393641-4, melhor 
descrito na matrícula nº 96.766 do 2º Ofício do Registro de Imóveis (Zona Norte) da Comarca de 
João Pessoa/PB. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em 
que seencontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO 
LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 254.757,85 (Duzentos 
e cinquenta e quatro mil, setecentos e cinquenta e sete reais e oitenta e cinco centavos – nos 
termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro. Os 
interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.sold.com.
br, encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. 
Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NO SITE: 
www.sold.com.br. Informações pelo tel. 11-3296-7555 (15702 - Dossiê).

CLUBE RECREATIVO FLAMENGO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA ELETIVA                    

O Presidente do Clube Recreativo Flamengo, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca 
todos os associados em pleno direito com o Estatuto Social, para uma Assembléia Geral Ordinária 
Eletiva no dia 12 de Julho de 2020, às 20 horas, em primeira convocação com 2/3 dos associados 
ou às 20h30, em segunda convocação, com qualquer número de associados, em sua sede social, 
à rua da República, número 209, nesta capital, a fim de discutir e aprovar assuntos de interesse 
do clube, como a eleição para o próximo quadriênio da nova diretoria.          

João Pessoa, 08 de junho de 2020.          
JORGE JOÃO DA SILVA.      

PRESIDENTE
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